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Социологи провели опрос, чтобы 
найти ответ на вечный вопрос:

КТО ВСЕ-ТАКИ В СЕМЬЕ КТО ВСЕ-ТАКИ В СЕМЬЕ 
ГЛАВНЫЙ?ГЛАВНЫЙ?

Подробности читайте Подробности читайте 
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ПОСЕЩЕНИЙ ПОСЕЩЕНИЙ 
В ДЕНЬВ ДЕНЬ

Елена КРИВЯКИНА

Правительство 
выделит 
на субсидирование 
авиаперевозок 
3,8 миллиарда 
рублей.

Дмитрий Медведев 
утвердил новые пра-
вила предоставления 
субсидий авиакомпа-
ниям из федерально-
го бюджета. И напом-

нил, что в последние 
годы были выбраны 
приоритетные регио-
ны - Дальний Восток, 
Калининград, Крым.

А вице-премьер Ар-
кадий Дворкович сооб-
щил, что правитель-
ство за год выделит на 
субсидирование авиа-
перевозок 3,8 милли-
арда рублей. А всего 
«поддержат деньга-
ми» 152 маршрута. По-
мимо средств из фе-

деральной казны, 84 
маршрута будут софи-
нансироваться регио-
нами. Значит, общий 
объем поддержки ста-
нет больше, а тарифы 
на эти рейсы - ниже.

По данным Двор-
ковича, наибольший 
объем субсидий идет 
на авиаперевозки на 
Дальний Восток:

- Это связано с при-
оритетностью данно-
го региона.

Наставников наградят 
серебряной медалью

Дмитрий СМИРНОВ

С идеей ввести знак 
отличия «За настав-
ничество» обратился к 
Владимиру Путину ко-
мандир учебного лет-
ного отряда «Аэрофло-
та» Николай Изосимов. 

Глава государства идею 
поддержал и новую ме-
даль утвердил.

Серебряную медаль 
с позолотой будут вру-
чать «лучшим настав-
никам молодежи из 
числа высококвалифи-
цированных работников 
промышленности, сель-
ского хозяйства, транс-
порта, инженерно-
т е х н и ч е с к и х 
работников, государ-
ственных и муници-
пальных служащих, 

учителей, преподавате-
лей и других работни-
ков образовательных 
организаций, врачей, 
работников культуры 
и деятелей искусства». 
Для этого нужно будет 
заниматься наставни-
чеством не менее 5 лет.

На лицевой стороне - 
стилизованные изобра-
жения атома, книги, 
циркуля, лиры и ше-
стеренки, по окружно-
сти - венок из колосьев 
пшеницы.

Газета нашего города ● Саратов

В 2018-м у нас будет 
152 льготных авиамаршрута
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Рекомендуемая цена -

15 руб.

Самые прекрасные и самые Самые прекрасные и самые 
любимые - с праздником!любимые - с праздником!

«Комсомолка» от души 
поздравляет всех девушек 

и женщин с 8 Марта 

В эфире - Басков В эфире - Басков 
и его золотой голоси его золотой голос

Игорь ПОЛЯКОВ

Примадонна спела 
на свадебном банкете, 
на который не поскупились.

В минувшие выходные в столичном за-
ле торжеств «Сафиса» был очередной за-
крытый праздник - свадебный банкет. Люди 
гуляли солидные, вел мероприятие Алек-
сандр Ревва. Пригласить конферансье тако-
го уровня удовольствие не из дешевых - от 
30 тысяч евро.

Продолжение читайте 
на > странице 12.

Алла Пугачева 
заработала 20 млн. 
рублей за полчаса
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Палеонтологи нашли 
останки птенца 
птицы «Парка 
юрского периода»

ОБЩЕСТВО
Как не нарваться 
на поддельные 
духи: советы 
Роспотребнадзора
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После рождения 
сына Ингеборга 
Дапкунайте 
оформила развод
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«Ленивый 
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
потребовал усилить 
борьбу с коррупцией.

Коллегия ФСБ - четвер-
тая из коллегий силовиков, 
куда традиционно приезжа-
ет президент подвести итоги 
прошедшего года. Но един-
ственная, выступление на 
которой имеет еще и внеш-
неполитическое звучание.

- Только в течение про-
шлого года была пресечена 
деятельность 72 кадровых 
сотрудников и 397 агентов 
иностранных спецслужб, - 
привел статистику Владимир 
Путин. - Прошу и впредь 
действовать на этом важ-
нейшем направлении пре-
дельно собранно и эффек-
тивно, пресекать попытки 
получить доступ зарубеж-
ных разведок к сведениям 
политического, экономи-
ческого, технологического 
и оборонного характера.

Еще одна важнейшая сфе-
ра работы ФСБ - борьба с 
терроризмом.

- В 2017 году было пре-
дотвращено 68 преступле-
ний террористической на-
правленности, в том числе 
25 террористических ак-
тов, - перечислил прези-
дент. - За последние шесть 
лет террористических пре-
ступлений в России стало 
меньше. Если в 2012 году их 
было 316, то в 2014-м - 84, а 
в прошлом - 25.

При этом ради борьбы с 
терроризмом Россия гото-
ва сотрудничать и с теми, 
кто во многом другом ей 
противостоит.

- Россия всегда была и бу-
дет открыта для взаимодей-
ствия и совместной работы 
и с нашими союзниками, 
и с теми, кто в такое чис-
ло не входит, - подчеркнул 
Путин. - Со всеми другими 
странами, даже если с кем-
то из них у нас есть разно-
гласия или противоречия 
по каким бы то ни было 
вопросам международной 
повестки.

В своем выступлении пре-
зидент вспомнил и пред-
ставленное в Послании но-
вейшее оружие, точнее - его 
разработку.

- Работа над этой со-
временной техникой шла 
много лет, в ней участво-
вали тысячи людей, сотни 
конструкторских, научных 
и промышленных коллек-
тивов России, - отметил 
глава государства. - Удалось 
обеспечить эффективное 
контрразведывательное 
прикрытие этих масштаб-
ных проектов. Хочу по-
благодарить вас и всех, кто 
участвовал в этой ответ-
ственной, сложной работе, 
за этот результат. А рабо-
та шла и идет в непростых 
условия.

Особо Путин поручил 
ФСБ активизировать борь-
бу с коррупцией.

- При участии ФСБ про-
ведена целая серия эффек-

тивных операций против 
коррупционеров и кор-
рупционных сообществ, - 
сказал президент. - В том 
числе в отношении тех, кто 
паразитировал на экономи-
ке, системе ЖКХ, бюджет-
ных ресурсах, обкрадывал 
и государство, и граждан, 
тем самым наносил серьез-
ный, прямой ущерб разви-
тию России. Нашей стра-
не предстоит реализовать 
беспрецедентные планы 
модернизации инфраструк-
туры, обновления городов. 
Разворачивается работа по 
выполнению новой Гос-
программы вооружения. И 
надо защитить все эти зада-
чи от коррупционной угро-
зы, а интересы людей - от 
воровства.

Путин поблагодарил ФСБ 
за разоблачение 397 шпионов

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дмитрий СМИРНОВ

«Удвоение» БАМа.

- Развитие транспортной системы - одна 
из наших главных задач на ближайшие 
шесть, десять и пятнадцать лет. Это то, над 
чем вся страна должна будет напряженно 
работать, - закончил свое выступление на 
съезде транспортников Владимир Путин.

Только что он напомнил про выделение в 
ближайшие 6 лет 11 триллионов рублей на 
автодороги, об установленном для при-

городных электричек нулевом тарифе на 
пользование инфраструктурой до 2030 
года, о строительстве новых аэропортов с 
нуля. Но главным в этот день было другое.

- Буквально только что был сделан очень 
важный шаг к ликвидации одного из глав-
ных барьеров на пути увеличения объемов 
и скорости перевозок на БАМе, - обратился 
к съезду президент. - Полностью пройден 
второй Байкальский тоннель. Это большое 
событие. Движение через Байкальский 
хребет станет двухпутным. 

С помощью видеосвязи глава государ-

ства поздравил всех совершавших про-
ходку, восхитившись и скоростью работы, 
и ее ювелирностью.

- Предыдущий тоннель строили 10 лет. 
А вы эту работу завершили за 2 года с не-
вероятной точностью, - поразился Путин, 
а вот проходческий щит, которым проби-
вали тоннель, ему был знаком. - Все это 
тоже наследие Олимпиады. Потому что 
эту технику мы перебросили сюда после 
завершения работы на олимпийских объ-
ектах (в Сочи. - Ред.), где были созданы 
новые транспортные артерии.

Дмитрий 
Смирнов 

в «Коридорах 
власти» 

по будням  
с 10.45 

на Радио «КП».

 ■ ДОСЛОВНО 

«Я знаю, что они не представляют государство или россий-
ские власти, а что именно они сделали, я понятия не имею и 
не знаю, кто за ними стоит. Даже если они что-то сделали, то 
пусть наши американские коллеги не просто рассказывают об 
этом в прессе, а предоставят конкретные материалы, подроб-
ности и данные. Мы рассмотрим их и будем обсуждать. Готовы 
ли мы экстрадировать их в США? Никогда! Россия вообще не 
экстрадирует своих граждан кому-либо, так же, как и США».

(Владимир ПУТИН - в интервью NBC 
о 13 россиянах, обвиненных во вмешательстве 

в выборы в США.)
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Президент сыграл 
в футбол в Кремле
Дмитрий СМИРНОВ

Так он прорекламировал 
чемпионат мира 
по футболу в России. 

Хотя в футбол Путин никогда не играл, 
но если для пользы страны нужно повоз-
иться с мячом, от ответственности не 
прячется. За 100 дней до старта чем-
пионата мира ФИФА выпустила реклам-
ный ролик, в котором звезды футбола 
жонглируют мячом. Роналдо - на пляже, 
Бролин - в снегу, Марадона - в собствен-
ной прихожей. А последний удар в этом 
ряду доверили сделать именно Путину 
в компании с главой ФИФА Джанни Ин-
фантино. Причем съемки проходили в 
Кремле, прямо в Представительском ка-
бинете: ❶ Инфантино пасует Путину. ❷ 
Путин чеканит мяч щечкой (внутренней 
стороной стопы). ❸ И головой отправ-
ляет мяч в лето-2018! 

Видеоролик, - как Путин чеканит 
мяч в Кремле, - на сайте kp.ru.

Байкальский тоннель пробили по-олимпийски

Сергей ПЕТРОВ

В Центризбиркоме 
эту информацию 
получили из 
Федеральной 
налоговой службы.

ФНС отправила запрос кол-
легам в Швейцарию. И получи-

ла от них данные о том, что к 
31 декабря 2017 года у Павла 
Грудинина в банках этой стра-
ны было 13 счетов. «В общей 
сложности там лежало около 
55 миллионов рублей,  - сооб-
щил журналистам член ЦИК 
Александр Кинев. - И досто-
верной информации о том, что 

к моменту регистрации, 12 ян-
варя 2018-го, все эти счета 
были закрыты, у Центризбир-
кома нет».

По сведениям, полученным 
от швейцарских уполномочен-
ных органов, один из счетов 
был открыт в виде драгметал-
лов - там хранилось 174 унции 

золота (около 5,4 килограм-
ма).

Данные о наличии у Груди-
нина иностранных счетов ЦИК 
предложит внести в плакаты, 
которые будут размещены на 
избирательных участках с ин-
формацией о кандидатах в Пре-
зиденты России.

 ■ ВЫБОРЫ

❶

❷

❸

У Грудинина обнаружили уже 13 счетов в Швейцарии
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Александр ГРИШИН

Киев назло 
Москве закупил 
газ у Европы - в 
4 раза дороже.

В отношениях между 
Россией и Украиной слу-
чился очередной газовый 
кризис. Стокгольмский ар-
битраж присудил россий-
скому Газпрому выплатить 
украинскому «Нафтогазу» 
$2,56 млрд. Однако Газ-
пром решил не платить, а 
подать апелляцию. Потому 

что в Стокгольме, выно-
ся свой вердикт, исходили 
из «тяжелой ситуации в 
украинской экономике». А 
это невиданный до сих пор 
аргумент в рассмотрении 
экономических споров  - 
жалость. И это не могло 
не возмутить российскую 
сторону. Газпром объявил 
о намерении разорвать 
контракты с «Нафтога-
зом».

- Мы категорически про-
тив того, чтобы за наш 
счет решались экономиче-
ские проблемы Украины. 
В такой ситуации продол-
жение действия контрак-
тов для Газпрома является 
экономически нецелесоо-
бразным и невыгодным, - 
заявил глава компании 
«Газпром» Алексей 
Миллер.

С 1 марта Газпром пере-
стал отгружать газ в адрес 
Украины, а до того вернул 
полученную от украинской 
компании предоплату.

И на Украине вдруг ощу-
тили дефицит газа. Он 
очень некстати наложился 
на морозы и метели, при-

шедшие на Украину. Петр 
Порошенко попросил на-
селение «прикрутить» вен-
тили отопления и снизить 
температуру в домах для 
экономии топлива, но, 
сами понимаете, газа от 
этого физически больше 
не стало. На Украине за-
крыли детсады, школы, 
студентов отправили на 
внеплановые каникулы. 
Легенда об энергетиче-
ской независимости Укра-
ины от России рухнула в 
один день.

В поисках топлива «На-

фтогаз» Украины кинулся 
в Европу и срочно купил 
у польской компании 6 
миллионов кубов газа. 
Правда, как выяснилось, 
по цене в 4 раза (!) выше, 
чем у Газпрома. По под-
счетам, в общем и целом 
(от испуга, что ли?) самая 
бедная в Европе страна 
переплатила за газ около 
$55 миллионов. Часть из 
которых сейчас мечтает 
взыскать с Газпрома в 
качестве компенсации за 
то, что «назло мамке уши 
отморозила».

Алексей КАСПРЖАК, директор «Артека»:
- Главный в семье всегда мужчина. А если женщина считает 

иначе, значит, она еще не нашла своего мужчину. 

Елена ЧЕРНИКОВА, единственная женщина - 
военный комиссар в Приволжском 
федеральном округе:

- У нас равноправие, если я где-то некомпетентна, то муж 
главный. Его не учу суп варить и в его дела не лезу.

Сергей ШАРГУНОВ, писатель, муж 
праправнучки Льва Толстого:

- Главенствовать должна любовь. Если она есть, в остальном 
можно договориться.

Анна ЛИТВИНОВА, писательница:
- Равноправие в семье - глупость! Добывать мамонта должен 

мужчина. Умная женщина притворится, что подчиняется.

Анна РЫЖКОВА, чемпионка России 
по пауэрлифтингу:

- Задала этот вопрос мужу, и он сказал: главный - это Катя, 
наш ребенок! 

Светлана КАРПУХИНА, главный психиатр 
Самарской области:

- Главным в семье должно быть сотрудничество. Главная по 
душевности, эмоциональности, мягкости, жалости - женщина, 
главный по физической силе, защите - мужчина. А решение 
должны приниматься совместно.

Юлия ЧИЧЕРИНА, певица:
- Психически здоровые семьи примерно равноправны при 

правильно распределенных обязанностях, но это редкость. 
Обычно подбираются подходящие психотипы - и живут себе.

Андрей РОЖКОВ, актер шоу «Уральские 
пельмени»:

- Главным в семье должен быть мужик, ведь это ответствен-
ность. Если в семье нет мужчины, не в плане физическом, 
а в плане готовности взять на себя ответственность, тогда 
старшинство в семье берет на себя женщина - и получается 
мужик в юбке.

Дарья МОСУНОВА, мама пятерых детей, 
президент клуба многодетных мам 
«Тройняшки»:

- Семья - как арбуз. Сверху твердая зеленая корочка - это 
мужчина, защитник. Внутри - красная мякоть, это женщина, 
мягкая, сочная. Что важнее? И то и другое!

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 671 тысяча человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Кто должен быть 
в семье хозяином?

Самые горячие новости 
обсуждаем в программе 

«Подзарядка» по будням с 8.05 
до 12.05 на Радио «КП».

69,73
- 44 коп.

65,6
+ 1,9%

56,50 
- 60 коп.

 ■ НУ И СОСЕДИ

Почему на Украине 
после безвиза 
наступил безгаз
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Самая дорогая 
забава 

на Украине 
(не считая 
майдана) - 
это игра 

с газовым 
вентилем. 

Игорь ЯКУНИН

Накануне 8 Марта 
ВЦИОМ провел 
«семейный 
опрос» и получил 
удивительные 
результаты.

За разумное равно-
правие в ячейке на-
шего общества в марте 
2018 года выступали 
82 процента сограж-
дан!

За 9 лет вдвое вы-
росло число семейных 
(или тех, кто вместе не 
только похрапывает, 
но и ведет хозяйство) 
россиян, которые уве-
рены, что все решения 
должны приниматься 
сообща. Такого мне-
ния придерживаются 
трое из каждых че-
тырех опрошенных. 
Интересно, что при 
этом 37 процентов 
принявших участие в 

опросе полагают, что 
мужчина - все-таки 
главный в семье. Точ-
нее, 21 процент кон-
статируют, что у них 
все именно так и об-
стоит, а 16 процентов 
вообще убеждены, что 
так должно быть!

Какие главные ре-
шения принимают 
солидарно муж и же-
на, которые, понятно, 
одна сатана?

В тройке лидеров - 
совместная организа-
ция досуга, покупка 
продуктов и подарков 
родным и близким, а 
также занятия с деть-
ми. Мужикам отве-

дена ниша мелкого 
ремонта, а женам - 
стирка. А вот готовка 
и уборка уже уверенно 
дрейфуют в сторону 
«совместительства».

Почти две трети 
опрошенных полага-
ют, что бюджет семьи 
должен складывать-
ся из общих взносов. 
Притом лишь 59 про-
центов думают, что и 
управлять этим бюд-
жетом надо бы сооб-
ща...

Мы спросили 
об этом в нашем 

«Вопросе дня». 
Читайте его справа.

Россияне - 
за равноправие 
дома, но мужик - 
главный!
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Но до сих пор непонятно: 
была техническая 
неполадка или пилоты 
сами не включили 
обогрев датчиков.

В средствах массовой инфор-
мации появилась расшифровка 
переговоров пилотов в каби-
не Ан-148. Напомним, Ан-148 
авиакомпании «Саратовские 
авиалинии» потерпел круше-
ние 11 февраля вблизи села 
Степановское Раменского рай-
она Московской области. Ка-
тастрофа произошла через пять 
минут после взлета. На борту 
находились 65 пассажиров и 
6 членов экипажа, все они по-
гибли. По предварительным 
данным, катастрофа произо-
шла из-за обледенения дат-
чиков скорости: пилоты были 
уверены, что лайнер двигается 
слишком медленно, и пыта-
лись разогнать его, направляя к 
земле. В итоге Ан-148 свалился 
в штопор и разбился.

Документ опубликовал 
питерский телеканал «78». 
Официально ни в Межгосу-
дарственном авиационном 
комитете, ни в Росавиации не 
комментируют его появления. 
Впрочем, источники в этих ве-
домствах подтверждают: рас-
шифровка подлинная.

КВС (командир воздушного 
судна. - Ред.): - Вверх! Во-о-от.

ВП (второй пилот. - Ред.):
- Сейчас-сейчас.
КВС: - А ты вни...
ВП: - Вообще фигня какая-

то!

КВС: - Не, ну я так понял, ты 
хотел это... А ты, наоборот, - 
вниз.

ВП: - Ладно-ладно, потом 
разговаривать будешь. Я имею 
в виду все остальное. Так, кон-
тролируем всё!

КВС: - Все, все хорошо.
ВП: - Все, скорость норма-

лизовалась.
А В Т О И Н Ф О Р М А Т О Р : 

- Скорость сравнить, скорость 
сравнить.

ВП: - Оп-оп-оп… 390!
(Чтобы набрать скорость, 

второй пилот направляет са-
молет вниз. - Ред.)

КВС: - Куда вниз-то?! Куда 
ты вниз? Зачем вниз?! Куда?!

А В Т О И Н Ф О Р М А Т О Р : 
- Скорость сравнить, скорость 
сравнить.

ВП: - Да потому что... что хо-
рош (нецензурно), 200 скорость 
(нецензурно)!

КВС: - Высота! Высота! Вы-
сота!

А В Т О И Н Ф О Р М А Т О Р : 
- Terrain ahead! Terrain ahead! 
PULL UP! Terrain ahead! (Земля 
впереди, срочно набрать высо-
ту! - Ред.)

КВС: - Вверх!
А В Т О И Н Ф О Р М А Т О Р : 

- Terrain ahead! Terrain ahead! 
PULL UP! Terrain ahead!

КВС: - Всё (нецензурно)!..
Конец записи.

Картина дня: в стране и мире

Фото, видео 
с места катастрофы 
и еще больше 
комментариев 

экспертов - 
на сайте kp.ru

 ■ СКАНДАЛ

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Бывший полковник 
ГРУ Сергей Скрипаль 
госпитализирован 
со странным недугом.

В Туманном Альбионе назрева-
ет очередной шпионский скан-
дал с антироссийским оттенком. 
В итальянском ресторане в го-
роде Солсбери (на юго-западе 
страны) попал в госпиталь Сер-
гей Скрипаль. 66-летнему рос-
сиянину внезапно стало плохо в 
торговом центре. Вместе с ним 
госпитализирована 33-летняя 
спутница  - позже выяснилось, 
что это была его дочь.

Скрипаль - человек, известный 
в определенных кругах. Это быв-
ший полковник ГРУ (Главное раз-
ведуправление нашей армии), 
еще в девяностые годы сдав-
ший МИ6 (британская внешняя 
разведка) своих товарищей за 
немалое вознаграждение. В 
2006-м его взяли и он оказал-
ся в российской тюрьме. Однако 
четыре года спустя его выслали 
в Лондон, обменяв на группу 
арестованных западными спец-

службами россиян (включая и 
небезызвестную красавицу Ан-
ну Чапман).

Сейчас состояние экс-
полковника крайне тяжелое. В 
ресторане и соседних зданиях в 
центре города, где он побывал, 
объявлен биологический и ра-
диационный карантин (при чем 

тут радиация - см. «Из истории 
вопроса»).

Ранее Скрипаль жаловался в 
английскую полицию, будто его 
жизни угрожает опасность, но 
бобби никак не отреагировали. 
Сейчас врачи подозревают от-
равление фентанилом  - мощ-
нейшим обезболивающим, пе-

редозировка которого может 
вызвать летальный исход. При-
чем достаточно для этого до-
зы в 2 мг. Следователи пока не 
назвали точную причину инци-
дента, но очевидно, что его по 
старой традиции, конечно же, 
будут использовать в игре про-
тив России.

- Комментировать тут нече-
го, - сказал «Комсомолке» ве-
теран спецслужб, писатель 
Михаил Любимов. - Скрипаля 
«по обмену» выслали на Запад, 
это значит, что нашим он уже 
абсолютно неинтересен. Так, 
мелкая сошка. Возможно, про-
изошло бытовое отравление по 
собственной неосторожности. 
Хочу напомнить, другой куда 
более опасный преступник, пе-
ребежчик из КГБ Олег Гор-
диевский, сдавший десятки 
наших разведчиков, спокойно 
живет в Англии, никто его не 
трогает. А все поиски россий-
ского следа - лишь часть общей 
линии по дискредитации нашей 
страны.

Опубликована часть последних переговоров пилотов 
разбившегося Ан-148:

«Куда ты вниз? Зачем вниз?!»

Чтобы проанализировать рас-
шифровку переговоров пило-
тов, «Комсомолка» обратилась 
к вице-президенту профсоюза 
летного состава России Олегу 
ПРИХОДЬКО:

- По предварительным дан-
ным, причиной катастрофы 
стало обледенение датчи-
ков скорости. Расшифровка 
подтверждает этот вывод?

- Да в этом, собственно, никто 
не сомневался. Естественно, 
расшифровка подтверждает 
то, что указатели скорости не 
работали. Но главный вопрос в 
том, почему возникли пробле-
мы. Была ли техническая непо-
ладка, или пилоты не включили 
обогрев датчиков... Ответа по-
прежнему нет.

- А что значат предупре-
ждения автоинформатора 
«Скорость сравнить»?

- Скорость в полете - это са-
мое главное. И датчиков, ее из-
меряющих, три - два основных, 
один резервный. Как только их 
показания расходятся, идет го-
лосовое предупреждение.

- Так почему летчики не 
прислушались и не сравни-
ли?

- Похоже, не с чем было срав-
нивать. Все три датчика вели се-
бя как сумасшедшие. Непонятно 
было, на что ориентироваться.

- Вот второй пи-
лот говорит: «Оп-
оп-оп... 390». Это 
много или мало?

- Дело не в этом, в разных 
ситуациях это может быть и 
много, и мало. В данном слу-
чае эта реплика показывает, что 
показания приборов скачут, а 
это самое ужасное. Понять, что 
происходит с самолетом в об-
лаках без показаний этих при-
боров, очень сложно. Когда они 
начинают прыгать то в ту, то в 
другую сторону, этого никому 
не пожелаешь.

- Какие действия летчиков 
были бы правильными?

- Прежде всего нужно было 
разобраться в причинах про-
исходящего. Если бы удалось 
понять, что проблема в указа-
теле скорости, то для такой 
неисправности есть общая ре-
комендация: держать тангаж 
горизонтального полета. То 
есть вести лайнер прямо. Есть 
таблицы и графики, которые по-
зволяют это делать, не исполь-
зуя приборы скорости. Даже 
посадку так можно совершить: 
таблицы показывают, как при 
таком-то весе самолета какую 
выставить тягу двигателей, за-
крылки и так далее. Но прежде 
всего нужно было понять, что 
проблема в приборах, а не в 

скорости. Пилоты понять это 
не успели.

- Неужели нет способа вы-
яснить, что с самолетом все в 
порядке? Как говорят, с помо-
щью стакана воды на панели 
приборов или еще как-то...

- Пилотирование таких само-
летов по стакану воды  - это 
ерунда, миф. В таком лайнере 
нет гравитации, ее заменяет 
центробежная сила. Самолет 
может идти вверх, а вы будете 
думать, что падаете. Летчику 
постоянно приходится решать, 
что правильно - его ощущения 
или показания приборов.

- После чтения расшиф-
ровки складывается впе-
чатление, что КВС Валерий 
Губанов не контролировал 
процесс. Сергей Гамбарян, 
второй пилот, игнорировал 
слова командира, отмахи-
вался и делал, как сам счи-
тал нужным...

- В полете всегда один пилот 
пилотирующий, другой - контро-
лирующий. О том, кто какую 
роль будет выполнять, пилоты 
договариваются перед взлетом. 
В данном случае, судя по все-
му, пилотирующим был второй 
пилот. Это нормально.
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На родине полковника Сергея Скрипаля за шпионаж 
приговорили к 13 годам лишения свободы. 

В Англии отравили российского шпиона-перебежчика
ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

Что-то похожее уже было в новей-
шей истории спецслужб. В 2000 го-
ду экс-офицер ФСБ Александр 
Литвиненко бежал в Великобри-
танию, где получил убежище и 
стал «обличать режим», а также 
сблизился с опальным олигархом 
Борисом Березовским. В ноя-
бре 2006 года Литвиненко слег в 
больницу и вскоре умер; врачи диа-
гностировали отравление радио-
активным веществом - полонием.

По версии англичан, убийцей 
был россиянин Андрей Луговой 
(сотрудник спецслужб, затем 
депутат Госдумы), якобы подме-
шавший опасное вещество в чай 
во время личной встречи.

Однако другой эмигрант и быв-
ший спичрайтер Березовского Ни-
кита Чекулин считает: слишком 
много знавший Литвиненко мог 
разочароваться в Березовском и 
решил выйти из игры. Однако оли-
гарх нанес удар на упреждение.

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Если бы летчики поняли, 
что происходит, 
они могли 
спасти самолет
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А КАК В ДРУГИХ СТРАНАХ
Страна Налог на зарплату*
Бельгия 54%
Германия 49%
Франция 48%
Финляндия 44%
Россия 43%
Швеция 43%
Испания 39%
Норвегия 36%
США 32%
Южная Корея 22%
Новая Зеландия 18%

P. S. Для сравнения, в среднем
 в развитых и развивающихся 
странах мира граждане 
платят 36%.

(Подоходный налог 
13% + взносы 
работодателя 
в социальные фонды 30%)

*Имеются в виду подоходный налог и социальные взносы. 
Взята средняя ставка. В большинстве стран мира 
она прогрессивная, то есть у богатых процент выше.

По данным Организации экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР) за 2017 год.

СКОЛЬКО НАЛОГОВ МЫ ОТДАЕМ ГОСУДАРСТВУ: НЕ 13, А 50%!
Евгений БЕЛЯКОВ

Чиновники постоянно рапортуют: 
у нас самый маленький в мире 
подоходный налог - всего 13%. 

В сравнении с другими странами, 
где это обычно 30 - 40%, мы выглядим 
круто и либерально. 

Но только на первый взгляд. 
На самом деле россияне платят не меньше, 
чем жители развитых стран. Вот только 
получаем за свои деньги почему-то 
не так много. «Комсомолка» решила 
посчитать, сколько на самом деле мы 
отдаем государству. Расчеты сделаны 
на основе средних значений 
и округлены для упрощения.

ИТОГО

Но за вычетом всех прямых и косвенных 
налогов на руках у россиянина остается 
всего 23 350 рублей. Государство забирает 
у нас 50% наших доходов. Половину. 
Что за эти деньги мы получаем взамен? 
По всей видимости, низкие пенсии, плохие 
дороги и псевдобесплатную медицину.ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

ОТ НАШИХ ДОХОДОВ ОТЩИПЫВАЮТ 
НЕЗАМЕТНО, ПО ЧУТЬ-ЧУТЬ
 Ставки основных налогов не повышаются, 
но налоговая нагрузка на россиян с каждым годом 
растет. Нонсенс? Отнюдь. Власти сделали 
хитрый ход - отщипывают от наших доходов 
по чуть-чуть, чтобы было незаметно. Вот что 
произошло за последние несколько лет: 
мы все скидываемся на капремонт, растут 
акцизы на бензин и вредные привычки, налог на 
недвижимость стали собирать по рыночной 
стоимости, плюс выросли госпошлины. Если этого 
мало, вот несколько косвенных платежей: система 
«Платон» и торговый сбор, которые увеличили 
расходы предпринимателей и стоимость 
продаваемых ими товаров. Тоже ненамного, 
на сущие доли процентов, но копейка рубль 
бережет. В этом случае в пользу государства.

1. Страховые взносы
Средняя зарплата по стране - 36 тысяч 
рублей. Это грязными, то есть 
до выплаты всех налогов и сборов. 
Но... после выплаты страховых взносов. 
Работодателю средний работник 
обходится в 46 800 рублей: 
к номинальной зарплате добавляется 
еще 30% страховых взносов 
(10 800 руб.). По сути, это и есть наша 
зарплата. С этой суммы и ведем расчет.

46 800 - 10 800 = 36 000 руб.
 
2. Подоходный
налог (НДФЛ)
Ставка для всех единая - 13%. 
Получай хоть 10 тысяч, хоть 
10 миллионов.

- 4680 = 31 320 руб.
 
3. Налог на недви-
жимость и землю
У каждого этот налог свой. Зависит 
от количества квартир, домов и дач. 
За прошлый год налоговики собрали 
по двум этим налогам 120 млрд. рублей. 
Примерно по тысяче с человека. 

- 100 = 31 220 руб.
 
4. Транспортный налог
Все зависит от крутости тачки. 
Или ее наличия. По статистике 
ГИБДД, автовладельцами являются 
30% россиян. По транспортному налогу 
в ФНС собрали 136 млрд. рублей. 
Примерно по тысяче с человека.

- 100 = 31 120 руб.
 

5. Взносы 
на капремонт
Это, конечно, не налог. 
Но обязательный сбор, отказаться 
от которого нельзя. Средняя 
ставка по России - 10 рублей 
за квадратный метр в месяц. 
В среднем на человека 
приходится 25 квадратов. 
В месяц выходит по 250 рублей.

- 250 = 30 870 руб.
 
6. Госпошлины
Чтобы получить паспорт, 
жениться, оформить права 
или зарегистрировать машину, 
нужно заплатить госпошлину. 
За что-то с нас попросят 
200 или 500 рублей, за что-то - 
2000 или даже 5000 рублей. 
В среднем все это выливается 
в одну-две тысячи в год.

- 100 = 30 770 руб.
 
*Налоги с 1-го по 6-й собираются 
напрямую. Остальные 
мы платим косвенно. 
Они заложены в стоимость товаров.

7. НДС
Самый собираемый налог 
в стране, основа федерального 
бюджета. Деньги идут на оборону 
и безопасность. Номинальная 
ставка - 18%. Но есть и льготные - 
10% и 0% на некоторые категории 
товаров. В среднем в цене каждого 
товара сидит около 15% этого 
налога. Еще минус 4620 рублей 
из кошелька.

- 4620 = 26 150 руб.
 
8. Таможенные 
пошлины
По данным Росстата, доля 
импортных товаров в розничной 
торговле - 33%. Оборот розничной 
торговли в 2017 году составил 
30 трлн. рублей. Значит, импортных 
товаров продали на 10 трлн. 
Предприниматели уплатили 
за ввоз этих товаров почти 
триллион (5 - 15%). 
И заложили эту сумму в стоимость. 
Каждый работоспособный 
россиянин заплатил таможне 
по 14 000 рублей за год.

- 1200 = 24 950  руб.

9. Акциз на топливо
Потребление бензина в России - 35 млн. тонн 
в год. Выходит по 250 литров на человека. 
Или 10 тысяч рублей. Акциз составляет 25% 
(2500 рублей в год). Его платят только 
автолюбители. Но машина есть почти 
в каждой семье, поэтому его платит 
каждый из нас.

- 200 = 24 750 руб.
 
10. Акциз на алкоголь
По данным Минздрава, среднее потребление 
алкоголя в стране - 10 литров чистого спирта 
на человека в год. Акциз - 523 рубля за литр. 
Еще минус пять тысяч рублей в год. 

- 400 = 24 350 руб.
 
11. Акциз на сигареты
По данным Минздрава, доля курящих 
в России составляет 30%. Объем табачного 
рынка - 260 млрд. штук сигарет. Значит, 
средний взрослый россиянин выкуривает 
в год примерно 120 пачек сигарет. 
Их средняя стоимость - 100 рублей. 
Ежемесячные траты на табачок - 1000 рублей. 

- 1000 = 23 350 руб.
 

11 выплат, 
на которые 
уходит 
половина
получки

Работодатель 
тратит на среднего 
работника 
46 800 рублей
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Дина КАРПИЦКАЯ

«Народные доноры» 
предлагают свои услуги 
в соцсетях - за деньги и даром.

Стать мамой - заветное желание каж-
дой женщины. Ну или почти каждой. 
Но статистика неумолима: в России 
на 10 девчонок уже даже не 9 ребят. 
По самым свежим данным Росстата, 
в 2016 году (за 2017-й еще не подсчи-
тали) женщин - 54%, мужчин - 46%. 
Если откинуть детей и стариков, то 
цифры еще более печальные. Так что 
если в официальном браке родить не 
получается, то придется как-то вы-
кручиваться.

Вариантов, собственно говоря, не 
так уж и много. Попросить знакомого 
мужчину помочь с зачатием (но сна-

чала нужно его уговорить). Либо же 
искусственное оплодотворение. В этом 
случае речь идет не только об ЭКО, но 
и о так называемой внутриматочной 
инсеминации (ВМИ) - когда донор-
ский материал берут из пробирки и 
вводят прямо в полость матки. Про-
цедура такая в клинике стоит недеше-
во - сначала надо пройти полное обсле-
дование, затем оплатить биоматериал 
(от 15 000 за отечественный и до 59 000 
рублей за импортный из Калифорний-
ского банка спермы) плюс стоимость 
самой процедуры (от 1000 до 30 000 
рублей в зависимости от клиники). 
Да и гарантий, что с первого раза по-
лучится, никто не дает.

«ГЕНОФОНД ЧТО НАДО, 
ПРОВЕРЕННЫЙ»

Народ у нас догадливый. И пока 
клиники, помогающие зачать ребенка, 
выставляют огромные счета, в интер-
нете процветает своя программа «На-
родный донор». На сайтах полным-
полно объявлений такого типа:

«Душа болит за женщин, которые 
хотят и могут родить, а не от кого. 
Помогу всем! Недорого».

«Самое лучшее, что я сделал в жизни, - 
это дети. У меня своих трое и донорских 
вот уже восемь, девятый скоро родится. 

Обращайтесь».
«Зачем платить в клиниках огром-

ные деньги? Помогу зачать ребенка. 
Высокий, сильный, не пью и не курю. 
Генофонд что надо, проверено. Про-
бирки не люблю, только естествен-

ным образом».
«Предлагаю себя в качестве био-
папы. Безвозмездно, если зачать 
естественным образом. Просто 

считаю, что давать новую жизнь - 
это прекрасно. Можно и в клинике 

(за ваш счет). Встречи на конфиден-
циальной (тайной) основе». 

И ОТДОХНУТЬ, 
И РЕБЕНКА СДЕЛАТЬ

Потенциальные папаши в соцсети 
на контакт идут моментально:

- Одна процедура у меня 
стоит 5000 рублей. Чисто 
символические день-

ги - так, чтобы отмести 
неблагона дежных женщин.

- А где принимаете?
- Я вообще живу в Перми, - сообщает 

Давид. - Приезжайте, могу посовето-

вать недорогой и уютный отель. Вы как 
планируете зачать - искусственно или 
естественно? Если второй вариант - у 
меня все справки на руках. Если хоти-
те, покажу фото своих детей.

Не дожидаясь моего ответа, самец-
осеменитель высылает фотографии 
смеющихся карапузов. Одну, вторую, 
третью, четвертую, пятую...

- Это только те, чьи мамы держат ме-
ня в курсе и высылают периодически 
информацию. А так, по моим данным, 
у меня около 7 донорских детей.

Другой красавец предлагает совме-
стить приятное с полезным - и отдо-
хнуть, и ребенка сделать:

- Помогу тебе бесплатно. В Россию 

редко выезжаю, я с Украины. Можно 
съездить на море вдвоем (каждый за 
свой счет). У меня все детки, а их 5, за-
чаты с первого раза. Еще вопрос: вы за 
общение отца с ребенком или против? 

- Ну если общение будет подразуме-
вать и материальную помощь на воспи-
тание малыша, - захожу я издали.

На этом месте «отец» пропадает. Но 
не беда, уже нашелся другой.

А ЖЕНА-ТО НЕ ЗНАЕТ
Желающих с выгодой пристроить 

свою семенную жидкость пруд пруди. 
Тут же просят номер телефона, начи-
нают названивать и закидывать СМС. 
Многие предлагают услуги бесплатно. 
Но достаточно и тех, кто хочет полу-
чить вознаграждение.

«Моя жена, конечно не знает, чем 
я занимаюсь, - пишет мне 35-летний 
Сергей из Иванова, готовый помочь с 
зачатием за 10 000 рублей (оплата по 
результату). - У нас своих трое, вос-
питываем. Я случайно стал донором. 
Все мои встречи, а их было за 2 года 
25, закончились беременностью. Что 
искусственным, что естественным об-
разом».  

«А ты не боишься, что женщина бу-
дет требовать участия в судьбе ребенка, 
алиментов, расскажет все твоей жене?»

«Теперь уже не боюсь. Наоборот, 
значит, буду иметь право видеться с ре-
бенком. Чем больше детей, тем лучше».

«Так роди с женой еще и воспитывай. 
Кто тебе мешает?»

«Нет. Это другое, квартира у нас ма-
ленькая, да и денег в обрез. Детей же 
кормить надо».

Потенциальный папаша выслал мне 
подробный инструктаж, какие препа-
раты принимать перед зачатием и как 
правильно провести процедуру.

При этом ни разу не поинтересовал-
ся моим финансовым положением.

ОТ КАНДИДАТОВ 
НЕТ ОТБОЯ 

Писали и звонили мне без оста-
новки. На мой вопрос о том, почему 
стал донором, несли одинаковую 
пургу: «Инстинкт размножения»; 
«Мне 25, своих детей пока не хо-
чу, сначала согласился, чтобы про-
верить, бесплодный я или нет. А 
потом понравилось»; «Проблемы 
с рождаемостью в стране, вот я и 

помогаю восстанавливать наш гено-
фонд». 

- Привет, - слышу на том конце про-
вода. - Я Максим с сайта доноров. Да-
вай поболтаем.

- Может, сразу встретимся? Посмо-
трим друг на друга, все-таки ребенок - 
дело серьезное.

- Судя по моему опыту, лучше вся-
кие щекотливые вопросы обсудить по 
телефону. При встрече и ты, и я будем 
стесняться.

Максим уже опытный донор. Зачал 
порядка 15 детей. При этом женат и 
в браке у него тоже дети - мальчик и 
девочка.

Уверил меня, что состояние его здо-
ровья, генетические показатели - на 5 
баллов.

- Сколько же ты денег потратил на 
такое исследование?

- Я пошел в официальный банк спер-
мы. Там всех кандидатов проверяют 
от и до. Я высокий - 197 см, черно-
волосый, глаза голубые. Все предки 
до четвертого колена русские. Ты как 
планируешь зачинать - естественным 
образом или искусственным?

Этот вопрос всех доноров волнует, 
кажется, больше всего!

Портрет

«Папы на заказ»: 24 сыночка    

Ясно, что большинство «отцов» 
маскируют под желанием помочь 
бездетным какие-то свои цели - или 
просто интрижку на стороне, или 
желание подзаработать на оди-
ноких. Или же продолжить свой 
род, не вкладывая в это ровным 
счетом ничего. Но, несмотря на 
это, женщин, воспользовавшихся 
таким способом, немало.

- У мужа было генетическое 
врожденное бесплодие. 10 лет в 
браке, я взвыла и сказала: либо ре-
бенок, либо я ухожу. Сначала пош-
ли в официальный банк доноров. 
Но как можно рожать не пойми 
от кого? - откровенничает со мной 
томичка Светлана С. - А вдруг мед-
сестра в последний момент перепу-
тает пробирку и биоотец окажется 
чернокожим? Да мало ли что? Коро-

че, мы не стали рисковать. Подруга 
подсказала найти потенциального 
кандидата в интернете. Нашли! Я 
забеременела со второго раза. И 
хотя оплодотворение проходило 
искусственным образом, мой муж 
так и не смог признать ребенка. От-
носился к нему очень холодно, это 
мягко говоря. «Я все время вижу в 
нем черты этого донора с сайта», - 
как-то признался мне он. Мы раз-
велись в итоге. Сейчас я замужем 
за прекрасным человеком, родила 
второго малыша. А первый сын... 
одним словом, я жалею, что пошла 
тогда тем путем. Мой бывший от 
злости взял и рассказал мальчику, 
что мама его из пробирки родила. 
Теперь он и сам стал замечать, что 

мы ему никогда не говорили: «Ой, 
как похож на папу», как сейчас 
младшему. А вдруг он вырастет и 
потребует у меня найти его био-
логического отца. Или влюбится в 
сестру (мы с донором из одного го-
рода), они и подозревать не будут, 
что родственники. Это мои страхи.

- Я родила от донора двоих деток, 
хочу и третьего. Почему не в клини-
ке? Ну так хочется же посмотреть, 
что за человек. А в больнице - толь-
ко описание внешности, данные 
об образовании, - слышу я другое 
мнение от 38-летней москвички 
Юлии. - И никто же не проверял, 
правда в этих анкетах написана 
или нет. Мой муж спокойно все 
воспринял, он тоже детей хотел и 

теперь счастлив. Самое главное 
- хотеть детей, а не сходства с от-
цом, у нас они получились похожи 
на мужа, просто чудо Божье! Я 
даже допускаю мысль, что донор 
его брат по отцу. Отец (царствие 
ему небесное) был гуляка еще тот. 

Вот еще одно мнение:
- Услуги клиники дорогие  - от 

50 000 до 100 000 рублей за одну 
процедуру. Где такие деньги взять? 
А ведь еще и ребенка поднимать 
надо, год как минимум на работу 
не выйдешь. Я решила сэкономить 
и нашла донора по интернету чи-
сто от безысходности. Составила 
список требований, четкую анкету, 
нашла кандидата из другого города 
(это принципиально было для меня). 

Год туда ездила раз в месяц. И вот 
теперь у меня дочка. Люблю ее и 
счастлива.

Среди милой женской болтовни 
о донорских детях очень редко, но 
все же попадаются и такие отзывы:

«Женщины, не надо рисковать - 
лучше скопите денег и обратитесь 
к врачам. Моя сестра поехала ради 
зачатия в другой город. Нам навра-
ла, что едет с подружкой в Питер 
погулять. Потом оказалось, что в 
Белгороде в гостиничном номере 
ее ограбили и изнасиловали. Ей 
даже в полицию идти было стыд-
но, как такое людям объяснишь 
- что нашла мужчину по интернету 
и поехала делать ребенка? Позво-
нила мне в истерике, мы с мужем 
ездили ее забирали. Сейчас мы 
всей семьей собрали ей на ЭКО».

«Мальчик так и не стал родным»

Ф
от

об
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к 
Ло
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■ О ЧЕМ ГОВОРЯТ МАТЕРИ

«Суррогатные папы» могли бы 
похвастаться очень большой 

семьей. Но у них другой принцип: 
сделал дело - гуляй свободно.
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- Ну ты такой опытный, сам посо-
ветуй, какой способ эффективнее?

- Естественный, - не думая ни 
секунды, отвечает он. - Как мать-
природа придумала. 

- А если я решу все же искусственно, 
то в клинику пойдем?

- Зачем в клинику, только зря день-
ги тебе платить. Можно все сделать 
в домашних условиях. Нужна сте-
рильная баночка и шприц без иглы. 
С таким способом я хорошо знаком, 
у меня были две обычные пары и три 
лесбийские.

- Ого! И что, мужья не против?
- А что им быть против, если сами 

не могут. Деваться уже некуда. Одна 
пара три раза приезжала на ИИ (ис-
кусственная инсеминация. - Авт.), 
потом плюнули и сказали: «Давай 
естественным». И сразу все полу-
чилось. Вот и я говорю: лучше по-
природному.

- Лесбиянки так же?
- Нет! Они не как обычные девуш-

ки. Кандидата подбирают, как ло-

шадь перед забегом. Осматривают 
с ног до головы, в рот заглядывают, 
мышцы щупают. Странные, короче.

«НЕ СОВСЕМ СЕКС»
На следующий день Максим прие-

хал ко мне на встречу. Привез с собой 
увесистую папку с анализами - все 
серьезно. 

- Ты не думай - то, что между на-
ми произойдет, не совсем секс. Это 
такой чисто технический, можно 
сказать, процесс. Ты одна живешь? 
Если надо, я с ночевкой останусь. 
Могу на время даже пожить. У одной 
девушки, например, плавающая бы-
ла овуляция, не ясно точно, в какой 
день. Мне пришлось у нее три месяца 
подряд по неделе жить.

- Бедный, как же ты намучился-то!
- Ничего. Ради продолжения жизни 

на земле я на все готов. У нее пре-
красный ребенок. 

- Тяжело ей, наверное, одной с 
малышом-то? Тебя волнует, как судьба 
твоих детей складывается?

- Я их своими не считаю. Донор-
ские. У мужчины все по-другому, 
он только к тем детям привязан, 
которых сам воспитывает. А насчет 
сложно... Вы же, женщины, сами по-
нимаете, на что идете. Я никого не 
заставляю.

- Зачем тебе все это надо?
- Быть донором спермы для меня - 

это не удовлетворение сексуальных 
потребностей и не способ заработать 
на жизнь. Это жизненная позиция. 
Мотивация - рождение здорового 
потомка. Ну что, когда и где встре-
чаемся?

Но на всякий случай этот продол-
жатель жизни на земле на всех своих 
медсправках замазал фамилию. И 
даже города, откуда родом, не назвал.

  и 31 лапочка-дочка

Врач-генетик из центра репродукции 
«Эко-счастье» Светлана СЛЕПЦОВА:

Не верьте их справкам
- Я советую женщинам, выбравшим такой сомнительный путь стать 

матерью, все же потратиться на медицинское обследование потенци-
ального донора. Не верьте справкам, что они вам показывают. Реко-
мендую провести и генетический анализ на болезни, передающиеся 
из поколения в поколение. Мы в клинике проверяем кандидатов в 
доноры более чем досконально. Состояние здоровья (мужчина не 
должен быть старше 35), спермограмма, генетика, инфекции. Из 
10 кандидатов хорошо, если останется 2. Их мы уже заносим в 
базу данных. Кроме того, существуют определенные требования 
к донорам. До проведения процедуры следует воздерживаться от 
употребления алкоголя, никотина. А уж про процедуру введения 
материала я вообще молчу - это серьезная медицинская манипуля-
ция. Чтобы вот так из шприца в домашних условиях, ну я не знаю...

Юрист по семейному праву Андрей ДЕРГУНОВ:

Такой малыш имеет право 
на наследство отца

- С юридической точки зрения никто не мешает женщинам найти 
этого донора из интернета, обратиться в суд, установить отцов-
ство с помощью ДНК-экспертизы и подать на алименты. Так же 
точно и отец может найти свое чадо и заявить свои права на него. 
Такой ребенок, пусть и зачат он был по договоренности, имеет 

полное право и на наследство родителя. Что касается официаль-
ных доноров из медицинского банка данных, то все они, сдавая 
свой материал, подписывают документ об отказе от всех прав. 
В этом смысле все легально и безопасно. Но есть и такие офи-
циальные доноры, которые оставляют за ребенком право узнать 
свою личность и контактные данные, но только после достижения 
им 18 лет. Биоматериал таких кандидатов клиники, как правило, 
продают дороже.

Подполковник запаса РУБОП МВД России 
Михаил ИГНАТОВ: 

«Донор» может оказаться 
домушником или маньяком 

- Хочу дать женщинам совет - не доверяйте незнакомцам из ин-
тернета! Одинокие барышни - мишень для аферистов. Потенциаль-
ный донор может оказаться не только вором-домушником, ловко 
сделающим слепки ключей, сумеющим втереться в доверие и все 
вызнать о вашем материальном положении (а они все, поверьте, 
хитрые и опытные психологи), но и маньяком-преступником. Быв-
шим зеком, которому просто захотелось бесплатного секса. По-
думайте о том, что этот человек из интернета, сделавший ребенка, 
впоследствии может вас выследить, ваша семья станет жертвой 
шантажа, обмана и всю жизнь будет жить под страхом того, что 
ваш секрет все узнают. Одним словом, таким ненадежным спосо-
бом можно не получить ребенка, а стать жертвой преступления. 
Самое правильное решение - пойти в клинику, а не в интернет.

■ КОММЕНТАРИИ СПЕЦИАЛИСТОВ
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Давид из Перми 
закидал нашего 

корреспондента фото своих 
многочисленных детей.

Еще больше фото 
из переписки нашего 
корреспондента 
с «суррогатными 
папами» и обсуждение - 
на kp.ru

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, 
член Госсовета РФ, лидер ЛДПР

Сегодня жен-
щин и мужчин 
сталкивают те 
же силы, что 
в свое время 
с т р а в л и в а л и 
рабочих и кре-
стьян, людей 
труда и пред-
принимателей, 
западный и вос-
точный миры. 
Цель манипуля-
торов - остановить здоровое развитие 
человечества, подчинить людей себе, 
сделать заложниками стереотипов и 
извлекать из этого выгоду.

За спиной многих «леваков» маячит 
крупный капитал, который эксплуати-
рует стремление народа к справедли-
вости. Так было во всех странах, в том 
числе так до сих пор происходит и у 
нас. 

В последнее время обострилась «во-
йна полов», женщины атакуют мужчин, 
женщины обвиняют мужчин, а в ре-
зультате - ненавидят мужчин. И в ЛДПР 
уверены: за спиной многих женщин, 
которым кажется, что они борются за 
свои права, маячат мужчины, которым 
плевать на права женщин. Эти мужчины 
решают свои деловые и политические 
проблемы, используя женщин.

Между тем женщины реально нуж-
даются в защите. Сейчас, накануне 
Международного женского дня, ЛДПР 
напоминает о главном праве каждой 
женщины - праве на материнство. 

И речь не только о женщинах, которые 
счастливы в браке. Государство недоста-
точно заботится о матерях-одиночках. 
Одной матери очень сложно воспитывать 
ребенка. И ведь это не вина женщины - в 
том, что она не вышла замуж (или раз-
ведена, или судьба отца неизвестна). 
Таким женщинам надо помогать.

Также следует поощрять и тех мате-
рей, которые не хотят ребенка, но и 
не хотят делать аборт. Пускай рожа-
ют, отдают ребенка государству и за 
это получают определенное пособие. 
ЛДПР предлагает давать такой женщине 
300 тысяч рублей.

Женщины - это прекрасная половина 
человечества, их нужно любить и обе-
регать, но сейчас их оголенные чувства 
используют, чтобы стравливать с муж-
чинами. И нужно понимать, что если 
эпидемия обвинений против мужчин 
не прекратится, это приведет к тому, 
что нормальные отношения полов во-
обще могут закончиться. Вместо любви 
мужчины и женщины будут ненавидеть 
друг друга! Только представьте: одна 
половина человечества ненавидит дру-
гую. Любой понимает, что это чревато 
просто гибелью нас как вида.

Дорогие женщины! ЛДПР желает 
вам счастья, любви - и победы. Но не 
в войне с мужчинами, на которую вас 
спровоцировали коварные манипуля-
торы. Боритесь за право на полноцен-
ную жизнь, на интересную работу и за 
ваше главное право - за счастье быть 
матерью.

ЛДПР - за женщин 
и против 
«войны полов»

■ ПОЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА
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К Международному 
женскому дню канал 
«Dомашний» дарит 
зрителям новый сериал. 

8 марта «Dомашний» да-
рит своим телезрительни-
цам сказочную историю о 
поисках любви, загадочном 
исчезновении и истинной 
женской дружбе. Бывает так, 
что в рутине обычных дней 
мы пропускаем что-то очень 
важное. Кажущийся крепким 
брак может оказаться очень 
хрупким, добрый и любящий 
муж - не тем единственным и 
неповторимым, а отношения 
по переписке могут вовсе не 
иметь связи с реальностью. 
Можно ли изменить жизнь 
за одни сутки и найти свою 
вторую половинку? Узнаем 8 
марта в 19.00 на «Dомашнем». 

Татьяна (роль исполняет 
Эльвира Болгова - прим. ред.) 
обнаруживает, что мужчина, 
с которым она жила, бесслед-
но исчез, но оставил в пода-
рок очень дорогой брилли-
антовый браслет. Женщина 

растеряна, она не понимает, 
почему ее любимый человек 
так поступил с ней и что явля-
ется причиной исчезновения 
- проблемы на работе, или это 
просто конец их романа. В 
таком разбитом состоянии ее 
застает дочь Лиза (в испол-
нении Аглаи Шиловской), 
которая тоже потерпела фи-
аско в любви, а также мать 

Лариса (Ирина Розанова), по 
странному стечению обсто-
ятельств решившая остаться 
одна и уйти от мужчины, с ко-
торым жила последние десять 
лет. В общем, у всех женщин 
практически в одно время на-
ступает переломный момент 
в судьбе. А как известно, ни-
кто женщину лучше женщи-
ны не понимает, так что дамы 

объединяются 
для того, чтобы 
вместе решить 
проблемы. Это 
и есть «Девич-
ник». Правда, 
« Д е в и ч н и к » 
уже взрослых, 
серьезных женщин, кото-
рые умеют за себя постоять 
и знают себе цену. 

Перипетии, встречающи-
еся на пути у трех женщин, 
решивших спрятать этот 
загадочный браслет, при-
водят их к заветной цели. 

Сможет ли каж-
дая найти своего 
единственного и 
неповторимого 
спутника жизни? 
Стоит ли искать 
любовь, если она 
была совсем ря-

дом? На что способны три 
женщины в поисках счастья 
- в сериале «Девичник» на 
«Dомашнем».

Свидетельство о регистрации 
СМИ ЭЛ № ФС 77 - 71389 

от 01 ноября 2017 г.
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ВАЖНО! 
 Премьера сериала 

«Девичник»  8  марта 
в 19.00 по саратов-
скому времени. 

«Девичник»: женская 
дружба, любовь и детектив

Трех героинь сериала ждут приключения и испытания.

 «Dомашний» дарит своим телезрительницам 
сказочную историю о поисках любви

Зрители узнают, смогут ли дамы найти 
своего единственного и неповторимого.
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Юлия САЛЬНИКОВА

После обращения 
главы города 
перевозчики 
решили продлить 
время работы 
до часа ночи.

Рано от саратовцев те-
перь последний вагон не 
сбежит. Работу обществен-
ного транспорта в городе 
продлили до часа ночи. Так 
что грустно брести по шпа-
лам, ну или тротуарам, не 
придется. В администрации 
утвердили список, в него 
вошли не только автобусы, 
но и троллейбусы и трам-
ваи. Всего 41 маршрут. 

На такой шаг перевоз-
чики пошли после того, 
как к ним обратился глава 
города Михаил Исаев. На 
ПДС при главе Саратова 

прозвучала информация, 
что пассажиры обществен-
ного транспорта пожалова-
лись на непунктуальность и 
хамство водителей и кон-
дукторов. Михаил Исаев 
потребовал перевозчикам 
провести беседы с сотруд-
никами и соблюдать гра-

фик и профессиональный 
этикет. 

Владельцы автотран-
спортных предприятий 
пошли навстречу и спустя 
несколько дней сообщили о 
продлении работы на самых 
востребованных маршрутах 
города. 

- Все саратовские авто-
предприятия откликнулись 
на наш призыв и поддер-
жали предложение главы 
Саратова продлить время 
работы автобусов на боль-
шинстве маршрутов, - по-
яснил Андрей Каргин, ди-
ректор МКУ «Транспортное 
управление». 

 ■ ТРАНСПОРТ

НА ЗАМЕТКУ 
Какие маршруты будут работать до часа ночи:
автобусы № 2Д, 3, 6, 8, 11, 18Д, 21, 23, 25, 30, 

33, 37, 41, 45, 46, 55А, 56, 57, 58, 61, 74, 75, 81, 
90, 93, 97, 99, 105, 110, 115;

трамваи № 3, 8, 9, 10, 11;
троллейбусы № 1, 5, 10, 15, 16.

Автобусы Саратова перешли 
на ночной режим
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Изменения коснулись самых популярных 
у саратовцев маршрутов.

Юлия САЛЬНИКОВА

Евгения Гавриленко на 
соревновании пауэрлифтеров 
американцы назвали «энимал» 
-  сражался как животное.

Евгений Гавриленко в очередной раз 
прославил Россию и Саратов. Известный 
спортсмен занял третье место на между-
народном турнире «Арнольд Классик» в 

штате Каламбус. Соревнования проходи-
ли со 2 марта. Саратовского спортсмена 
поддерживал его тренер, председатель 
Федерации силового экстрима области Вя-
чеслав Максюта. Он рассказал о том, как 
проходил турнир. Евгений Гавриленко ехал 
в Америку, конечно, за победой. И шансы 
у саратовца были велики. Спортсмен яв-
ляется мастером спорта по безэкипиро-
вочному пауэрлифтингу. Он - рекордсмен 
Саратовской области по становой тяге, в 
его послужном списке «бронза» в финале 

Arnold Сlassic Strongman 2017 USA. 
В первые дни состязаний Евгений за-

нимал вторую строчку по набранным бал-
лам. Саратовскому богатырю достался 
170-килограммовый камень, он поднял 
его семь раз и попал в финал конкурса. А 
вот тут фортуна немного отвернулась от 
нашего земляка:

- Снаряд не поддался с первого раза, 
а изменение траектории повело его впе-
ред. Результат - растяжение задней бедра! 

Оправданиям нет места, но их и не 
будет! Сделали все возможное. Это 
упражнение отбросило нас назад, и 
мы занимаем третье место. Вроде 
бы в призах, но как-то не греет ду-
шу это место, - рассказал Вячеслав 
Максюта. 

«Золото» и «серебро» досталось 
американцам. Четвертое место по-

лучил поляк. Рвения саратовца к победе 
нельзя было не заметить. Нашего силача 
организаторы конкурса назвали «энимал» 
- «сражался, как животное, одними зубами 
и когтями», - пояснил тренер спортсмена. 

- А ведь даже эти самые американцы-
спортсмены знают, что все соревнования 
делаются под них: перед камнями им вы-
дают обрезиненные футболки, а нам нет, 
- рассказал Вячеслав Максюта. - Кто-то 
использует резиновые перчатки для луч-
шего сцепления, а кто-то голыми руками 

тащит. Кого-то носят на руках 
после победы. А нам достаточ-
но похлопывания по плечу. Да, 
такая мы нация - русские. Мы 
можем любого победить, стис-
нув зубы. Мы сильны своим ду-
хом, но так хочется уважения 
и хоть каких-то человеческих 
благ.

При этом на турнире тут и 
там звучали славянские фа-
милии. Лучшим в категории 
«бодибилдинг» стал узбек с 
русской фамилией, в армрес-
линге - казак с русской фа-
милией. 

- Я горжусь своими спорт-
сменами, которые на одном 
духе показывают нечто! - рас-
сказал Вячеслав Максюта.

Саратовский пауэрлифтер занял 
третье место на «Арнольд Классик»

На финальном состязании 
Евгений получил травму.

Саратовцы привезут домой 
«бронзу» соревнований.
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Во Дворце бракосочетаний праздничные регистрации брака для пяти пар пройдут 
в европейском стиле. При этом в феврале желающих развестись было больше, чем 
пожениться: 1536 против 1442. Возможно, молодые для свадьбы просто ждут весну. 
Рождаемость осталась примерно на том же уровне, что и в январе. Родились 1758 
детей. Февральских малышей назвали весьма оригинально - Гордей, Радомир, Симон. 
Девочек - Эльза, Матрена, Теона, Прасковья, Доминика, Клементина.

в Саратове сыграют 
свадьбу 8 Марта

1414
парпар
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5 лучших друзей девушек, 
кроме бриллиантов

Анна ДОБРЮХА

Исследователи 
рассказали, чего 
больше всего не хватает 
женщинам для здоровья 
кожи, волос и ногтей, 
по последним научно-
медицинским данным.

Как говорил Маяковский, нет 
на свете прекраснее одежи, чем 
бронза мускулов и свежесть ко-
жи. А также блестящих волос и 
крепких ногтей, добавит каждая 
женщина. Но как назло в начале 

весны, ближе к главному дамско-
му празднику, все это выглядит 
не лучшим образом. «Так что на 
самом деле сейчас главные дру-
зья девушек не бриллианты, а 
витамины и элементы, которые 
действительно могут помочь улуч-
шить состояние кожи, волос, ног-
тей и в целом прибавить бодрости 
и повысить настроение», - улыба-
ется врач-эндокринолог, гене-
тик, эксперт международного 
биомедицинского проекта «Ат-
лас» Лариса Бавыкина. Однако 
это вовсе не значит, что лучшим 
подарком к 8 Марта станут яркие 

упаковки поливитаминов, кото-
рыми завалены витрины аптек. 
Чего не хватает женщинам, по са-
мым свежим научно-медицинским 
данным, почему в большинстве 
случаев не стоит доверять ре-
кламе и как в действитель-
ности можно восполнить 
дефицит самых ценных 
веществ, эксперт 
рассказала 
для чита-
тельниц 
«Комсо-
молки».

 2. ВИТАМИН D 2. ВИТАМИН D
Это номер один в «рей-

тинге дефицита», поскольку 
россиянкам не хватает солн-
ца, под воздействием кото-
рого в коже вырабатывается 
витамин D, а из продуктов 
его норму получить непросто 
(см. «Будь в курсе»).

- Из-за такого дефицита 
страдает плотность и креп-
кость костей, которые, меж-
ду прочим, растут у нас до 
30 - 35 лет, - поясняет Ла-
риса Бавыкина. - Самые не-
приятные последствия на-
ступают через 10 лет после 
менопаузы: это остеопороз, 
то есть повышенная хруп-
кость костей, из-за которой 
часто случаются переломы 
шейки бедра, рук и даже по-
звоночника.

Также из-за нехватки ви-

тамина D женщины жалу-
ются на вялость, слабость, 
депрессивные состояния и 
неважный внешний вид. 

Но если вы придете в рай-
онную поликлинику, то бес-
платный анализ на дефицит-
ный витамин, скорее всего, 
не назначат (он не входит в 
базовую программу ОМС, 
действующую во всех регио-
нах). За свой счет проверка 
обойдется от 1,5 до 3,5 тыс. 
руб. в разных лабораториях.

 ✓ Если пациентка не го-
това к таким тратам, врач-
эндокринолог без анализа 
может предложить профи-
лактическую дозу витамина; 
в США, например, сегод-
ня это рекомендуется всем 
без исключения, - говорит 
эксперт. - Если женщина 
решает сделать анализ (что 
особенно важно, если уже 

бывали переломы костей), 
то мы смотрим показатели 
витамина D в крови: 

 ✓ оптимальным считается 
30 - 60 нанограммов/мл;

 ✓ меньше 30 нг/мл - недо-
статочность, когда уже нуж-
но назначать лечебную дозу 
витамина;

 ✓ меньше 20 нг/мл - де-
фицит, при котором могут 
развиваться сопутствующие 
болезни - например, моче-
каменная. 

В этом случае не обойтись 
без дополнительных обсле-
дований.

1. ЖЕЛЕЗО
Мы сдаем анализ крови на ге-

моглобин (он, как правило, про-
веряется при биохимическом 
анализе крови) и удивляемся: 
вроде все в норме, а кожа ше-
лушится, энергия на нуле - как 
же так? 

- Научно-медицинские иссле-
дования показали, что наш орга-
низм устроен гораздо сложнее, и 
даже при нормальном гемогло-
бине может быть латентный, то 
есть скрытый железодефицит, - 
поясняет Лариса Бавыкина. - В 
России он встречается часто, по-
скольку мы недоедаем богатых 
железом продуктов - качествен-
ного мяса, круп, овощей либо 
плохо усваиваем из них железо 
из-за проблем с пищеварением.

По-хорошему, для выяснения 
полной картины нужно сдавать 
анализ (платный, обойдется по-
рядка 500 - 800 руб.) на показа-
тель «ферритин» - у женщин он 
должен быть не менее 30 - 50 нг/
мл. Другой вариант - отправить-
ся по полису ОМС к бесплат-
ному гинекологу. Такие врачи 
рекомендуют женщинам профи-
лактический прием препаратов 
железа 3 раза в год по месяцу, 
подсказывает наш эксперт.

4. ВИТАМИНЫ ГРУППЫ В
Самые главные в группе - витамины В6, В12 и В9 

(фолиевая кислота). Их дефицит может заметно 
вредить нашему настроению, качеству кожи и со-
стоянию сосудов. Эксперты советуют активно на-
легать на богатые витаминами группы В продукты: 
бобовые, особенно нут и чечевицу, авокадо, шпи-
нат, грибы (лучший вариант - если вам встретятся 
шиитаки). Если всего этого на столе хватает, а с 
самочувствием и внешним видом по-прежнему 
проблемы, рекомендуется сдать анализ (платный, 
обойдется в среднем от 1,5 до 2,5 тыс. руб.).

- Самый достоверный показатель того, хватает 
ли в организме витаминов группы В и работают 
ли они как следует - определение в крови уровня 
гомоцистеина, - поясняет эндокринолог Лариса 
Бавыкина. - Идеальное значение для женщин - 
меньше 7 мкмоль/л; от 7 до 12 - терпимо; больше 
12 - неблагоприятно, пора кардинально менять ра-
цион питания, а в некоторых случаях (далеко не во 
всех!) назначать дополнительный прием витаминов 
группы В, в первую очередь фолиевой кислоты.

ВАЖНО
От витаминов группы В, которые продаются у нас в ап-

теках в составе комбинированных поливитаминов, толку 
не ждите  - в них действующие вещества содержатся в 
небольших количествах,  - предупреждает эксперт. Есть 
витамины в виде лекарственных препаратов, они реально 
работают, но принимать их нужно строго по назначению 
и под контролем врача, поскольку витамины группы В 
включены в процессы, связанные с делением клеток. Это 
значит, что при бесконтрольном приеме повышается риск 
онкозаболеваний.

ВМЕСТО ВЫВОДА
Если избавиться от дефицита всех или хотя бы некоторых из пере-

численных витаминов и элементов, вы сможете здорово сэкономить 
на косметологе и покупке средств, скрывающих недостатки кожи, 
уверяют эксперты. Даже с учетом трат на анализы, многие из которых 
не входят в бесплатные списки по ОМС, в итоге получится дешевле. И 
главное, вы исправите причины проблем со здоровьем и внешностью, 
а не будете бороться с их следствиями с помощью тонн косметики.

3. ЙОД
Давно известно, что от его 

недостатка, как правило, по-
головно страдают жители ре-
гионов, где рядом нет морей. 
Для женщин такой дефицит 
оборачивается сухостью кожи, 
блеклыми волосами, повы-
шенной раздражительностью, 
возможен набор лишнего веса 
и прочие неприятности.

- Самый простой и надеж-
ный способ получить свою 
норму йода - использовать 
йодированную соль, - сове-
тует эндокринолог Лариса Ба-
выкина.

5. КАЛЬЦИЙ5. КАЛЬЦИЙ
В интернете сейчас активно 

обсуждаются противоречивые 
данные: с одной стороны, каль-
ций, разумеется, нужен нам для 
хороших костей-зубов-ногтей; 
с другой - он может сильно на-
вредить кровеносным сосудам, 
почкам и другим органам, от-
кладываясь в них (это опасное 
явление называется кальцифи-
кацией).

- На самом деле противоре-
чия здесь нет и все зависит от 
уже упомянутого нами вита-
мина D, - расставляет точки 
над «i» Лариса Бавыкина. - Он 
нужен нашему организму для 
усвоения кальция. Если же ви-
тамина D не хватает, кальций 
идет неправильным путем - в 
почки, сосуды и т. д.

Словом, возвращаемся к со-
вету следить за поддержанием 

этого витамина (см. выше), а 
параллельно лучше всего по-
лучать кальций из молочных 
продуктов. Идеальный ва-
риант, исходя из последних 
международных рекомен-
даций, 3 порции в день. По-
скольку большинство из нас 
плохо переносит цельное моло-
ко, выбираем кисломолочные 
продукты. Например: пара ку-
сочков сыра на завтрак (идет за 
две порции), 150 - 200 г творога 
средней жирности или стакан 
кефира либо ряженки на пол-
дник - так вы полностью по-
кроете норму кальция.

БУДЬ В КУРСЕ
Самые богатые источники витамина D из продуктов в по-

рядке убывания - дикая красная рыба, сельдь, печень трески, 
молочные продукты и зеленые листовые овощи (шпинат, рукко-
ла и другие салаты). Но съесть их столько, чтобы восполнить 
дефицит витамина, сложновато: одной рыбы пришлось бы 
наворачивать по 1 - 2 кг в день. Поэтому врачи рекомендуют 
принимать лекарственный препарат в каплях: профилакти-
ческая доза - 2 - 4 капли ежедневно. А тем, кто увлекается 
ЗОЖ и предпочитает модные биологически активные добавки 
с витамином D, желательно убедиться, что они одобрены FDA 
(то есть Американским управлением по санитарному надзору 
за качеством пищевых продуктов и медикаментов, это самая 
строгая в мире инстанция).

- В каком же 
из вас больше 

витаминов?

Советы врачей 
в прямом эфире! 

Слушайте и звоните 
на Радио «КП» 

по средам с 11.05.

Об открытиях 
в диетологии, 
которые 
переворачивают 

наши 
представления 
о продуктах, - на сайте 
в разделе «Здоровье»
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Александр РОГОЗА

После участия 
в конкурсе красавица 
из Владимира занялась 
криминальным бизнесом.

Полицейские сводки снова под-
кинули историю из лихих 90-х. 
Двух молодых женщин задержали 
в аэропорту «Домодедово» 3 марта. 
По версии следствия, они пыта-
лись продать в сексуальное рабство 
18-летнюю россиянку. Их взяли с 
поличным - в момент, когда они 
в обмен на девушку получили 
1,5 миллиона рублей.

Как выяснилось, «торговки людь-
ми» немногим старше своей жерт-
вы. 22-летняя Ксения Смолкина 
(фамилия изменена) - уроженка 
Владимира. И Ксения уже станови-
лась героиней публикаций в СМИ. 
Меньше года назад владимирские 
издания писали о ней как о краса-
вице, которая едет защищать честь 
города на конкурс «Миссис Рос-
сия»...

ПАПА - ВОЕННЫЙ, 
МАМА - ИЗ ПОЛИЦИИ

- Ксюша с детства занималась ху-
дожественной гимнастикой, - рас-
сказала одна из знакомых Смол-
киной. - Такая звездочка школы. 
Постоянно на соревнованиях, вы-
игранные кубки, медали. И краса-
вица, конечно. Насколько я знаю, 
после школы она поступила в физ-
культурный институт.

Это правда. Сейчас Ксения чис-
лится на четвертом курсе Россий-
ского университета физкультуры и 
спорта. Заочное отделение. Два го-
да назад пришлось академический 
отпуск брать, когда забеременела. 
Ранний брак. Муж - военный.

В конце 2016-го у Ксении роди-
лась дочь. Но уже через месяц мо-
лодая мама неожиданно для мно-
гих заявилась на конкурс «Миссис 
Россия». Помогла спортивная под-
готовка - очень быстро пришла в 
форму, скинула вес.

- По существующей практике на 
конкурс от города отправляется 
победительница местного этапа. 
Но Ксения поехала без этого отбо-
ра, - рассказали нам в одном из мо-
дельных агентств Владимира. - На-
сколько я знаю, она просто увидела 
где-то объявление о федеральном 
конкурсе, сделала серию студийных 
снимков и отправила свою заявку. 
Мы своих участниц тоже отправля-
ли. Но они в финал не прошли. А 
Ксению вызвали в Москву.

Говорят, для семьи это было на-
стоящее событие. Смолкина серьез-
но готовилась. До этого никакого 
модельного опыта у нее не было. 
Поэтому пришлось учиться краси-
во вышагивать и прочим фишкам. 
В итоге девушка заняла лишь 13-е 
место.

- Но Ксения и ее родные все 
равно считали это большим успе-
хом, - рассказывает знакомая се-
мьи. - Мне кажется, Ксюше на этой 
волне даже голову немного снесло. 
До этого она говорила, что мечтала 
тренировать детей, учить азам худо-
жественной гимнастики. Но спорт, 
насколько я могу судить, отошел на 
второй план. Появились какие-то 
новые знакомства. При этом от-
ношения с мужем расстроились. 
Они несколько месяцев назад рас-
стались. А Ксения решила переби-
раться в Москву.

Есть версия, что после участия 
в конкурсе красоты новые знако-
мые устроили Смолкину в эскорт-
агентство.

Во Владимир молодая женщина 
частенько приезжала. Но дочь, ко-
торой недавно исполнился годик, 
она оставила родителям.

Как удалось выяснить «Комсо-
мольской правде», отец Ксении - 
бывший военный, полковник в 
отставке. Мама - сотрудница по-
лиции.

«КУПЕЦ» 
С БЛИЖНЕГО ВОСТОКА

Пока сложно разобраться, на 
каком этапе что-то пошло не так 

и владимирская красавица спор-
тсменка свернула не туда... По вер-
сии следствия, пару месяцев назад 
Ксения придумала собственный 
«бизнес». С 19-летней подругой (о 
ней пока известно, что она тоже из 
модельных кругов и учится в МАИ) 
они решили наладить канал отправ-
ки девушек из России за границу - 
для занятия проституцией. Ино-
странных клиентов стали искать 
в соцсетях. Через какое-то время 
на связь вышел мужчина, который 
сообщил, что ему «для работы» нуж-
на юная девушка. Жертву подходя-
щего типажа нашли в Подмоско-
вье. 18-летняя студентка мечтала 
подтянуть свой английский, и ей 
предложили поработать в Турции 
няней. Предполагалось, что уже из 
Стамбула ничего не подозреваю-
щую россиянку переправят в одну 
из арабских стран.

Сделку договорились совершить 
в «Домодедово», прямо перед вы-
летом.

- Злоумышленницы были задер-
жаны в момент передачи денеж-
ных средств в сумме 1,5 миллиона 
рублей, - сообщила официальный 
представитель МВД России Ирина 
Волк. - Женщин подозревают в про-
даже 18-летней девушки с целью 
сексуальной эксплуатации в одной 
из стран Ближнего Востока.

Под видом клиента с ними все 
это время общались сотрудники 
полиции.

Правда, по версии самой Ксении, 
девушка, за которую она получила 
1,5 миллиона, сама проявила ини-
циативу.

- Я приехала сюда, чтобы све-
сти девочку, подругу, которая 
попросила меня найти человека, 
который поможет ей продать дев-
ственность, - заявила Ксения по-
лицейским. МВД опубликовало 
фрагменты этого разговора.

Смолкина арестована на 2 меся-
ца. Ее подельницу пока отпусти-
ли под домашний арест. По статье 
«торговля людьми» им грозит до 
6 лет.

Громкое дело

Оперативное 
видео допроса 
продавщицы 
и финалистки 
конкурса красоты - 
на сайте kp.ruО
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Свое покорение 
Москвы Ксения 

закончила в 
коридорах 
отделения 
полиции...
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Самые горячие новости 
обсуждаем в программе 

«ПодЗарядка» 
по будням с 7.05 

до 12.05 на Радио «КП».

Финалистка 
«Миссис Россия-2017» 
продавала девственницу 
в секс-рабство

Александр БОЙКО

Советник 
президента 
по развитию 
интернета 
Герман 
Клименко 
заявил, 
что Россия 
технически к этому готова.

«Когда спрашивают: «А будет ли у нас ки-
тайский интернет?» - я говорю им нет. Человек 
вздыхает с облегчением. А я продолжаю: «По-
тому что у нас нет китайцев... Смысл в чем, 
на самом деле технически мы готовы к любым 
действиям сейчас. Я не знаю, если завтра 
наши коллеги (с Запада. - Ред.) отключат нас 
от рубильника. Все - обязательно где-нибудь 
у кого-нибудь что-нибудь отключится. Но в 
целом у нас есть координационный центр до-
менов… Само по себе аппаратно-программно 
нет никаких противопоказаний, чтобы мы жи-
ли хорошо и нормально, эффективно, даже 
если против нас объявят такую войну, как 
примерно «крымская изоляция»,  - вещал в 
ночном телеэфире советник президента по 
вопросам развития интернета Герман Кли-
менко. Авторы передачи пытались выяснить, 
а что будет, если сбудутся прогнозы Совета 
безопасности и России отключат доступ к 
Всемирному интернету.

- Читатели взволнованы, поползли слухи, что 
Россия, как Китай, собирается отключиться 
от доступа в глобальный интернет, - попросили 
мы «уточнить диспозицию» самого Клименко.

- Сами отключим?  - отреагировал Герман 
Сергеевич. - Не знаю никого, кто бы требо-
вал изоляции Рунета у нас. Я думаю, риски 
находятся у наших западных «коллег».

- Чего мы можем лишиться?
- После Крыма возможно все. Сервисы Гугл 

и Майкрософт там не работают. Мы вполне 
можем получить такой сценарий. И надо быть 
готовыми к тому, что события могут развивать-
ся схожим образом, - ответил «Комсомолке» 
советник президента.

Информация о том, что западные страны 
могут отключить Россию от своих интернет-
серверов (обвинив, например, в кибератаках), 
ходит уже довольно давно. Поэтому госслужа-
щим предписано завязывать с зарубежными 
интернет-сервисами на работе, так как это ре-
альная угроза для информационной безопас-
ности страны. По мнению того же Германа Кли-
менко, реальные проблемы при отключении 
глобального интернета могут появиться лишь 
у тех пользователей, которых предупреждали, 
но которые продолжили хранить информацию 
на зарубежных серверах.

Впрочем, для обычных российских граждан 
очередные западные козни  - на этот раз с 
интернетом - могут принести и пользу. Мо-
жет, люди наконец оторвутся от мониторов. 
А пока не отключили, зайдите на сайт Музея 
русского искусства в Миннеаполисе (США) и 
полюбуйтесь картиной Игоря Попова «Наш 
двор», которую тот написал в 1964 году. На 
ней изображен обычный советский дворик, 
который полон людей. Они гуляют с детьми, 
играют в снежки, хоккей, учатся ездить на 
лыжах, справляют свадьбы. В соцсетях эту 
картину уже назвали «Отключили интернет».

kl
im

en
ko

.r
u

Если Запад нам 
отключит интернет

 ■ ОТВЕТНЫЙ ХОД

...а начинала с конкурса красоты 
и сотрудничества 

с модельными агентствами.



12 Россия
www.kp.ru
 07.03.2018 Светская хроника

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Алла Пугачева в эти дни 
везде почетный гость: на юбилее 

Вячеслава Зайцева (на фото) 
и на частной свадебной вечеринке.

Мария РЕМИЗОВА

Певица Марина 
Парусникова рассказала 
«КП» подробности 
рождения Этель.

Новость о рождении у 78-летнего 
Эммануила Виторгана и его 56-летней 
жены Ирины дочери Этель до сих пор 
у всех на устах. Ирина и Эммануил 
Гедеонович поначалу не делились под-
робностями рождения ребенка, поэто-
му блогеры выдвигали свои версии, 
как у супругов в солидном возрасте 
получилось стать родителями. Самая 
очевидная - суррогатное материнство. 
Однако Ирина Млодик чуть позже зая-
вила, что родила дочь самостоятельно. 
Дескать, ранее у нее были проблемы 
со здоровьем, онкологическое забо-
левание, поэтому она не решалась на 
рождение ребенка. Заявление Ирины: 
«Родила сама» - вызвало еще больше 
обсуждений в блогосфере. Мы дозво-
нились до подруги Ирины Млодик, пе-
вицы и жены композитора Александра 
Морозова Марины Парусниковой.

- Мы с мужем узнали о рождении ре-
бенка у Ирины и Эммануила первыми 
и хранили эту тайну, - рассказала «КП» 
Марина Парусникова.  - Поздравили 
счастливых родителей прямо в день 
рождения их дочери  - на закрытой 
вечеринке в «Виторган-клубе», где мы 

праздновали мой день рождения. Там 
Ирина и Эммануил сказали нам, что 
у них родилась дочь. Эммануил Ге-
деонович, как нам рассказали, был 
счастлив и даже плакал в тот момент. 
Мы его не видели, конечно, сразу, а 
когда он приехал взволнованный, Ири-
на сообщила нам радостную новость. 
Конечно, мы были очень счастливы за 
них, потому что ребенок для Ирины, у 
которой до этого не было детей, был 
давней мечтой. Она так и сказала: 
«Сбылась моя мечта!» Теперь я буду 
отмечать двойной день рождения  - 
свой и Этель Виторган.

- Получается, Эммануил Гедео-
нович присутствовал при родах?

- Фактически да. Детали вам не бу-
ду рассказывать. Не важно, как это 
случилось, важен результат. Вся наша 
семья поздравила Ирочку и Эммануи-
ла Гедеоновича. Конечно, это подвиг 
в таком возрасте стать родителями. 
Они молодцы.

 ■ ПОДРОБНОСТИ

«Виторган заплакал, 
когда родилась его дочь»

Елена ЛАПТЕВА

Во втором 
по стоимости 
в истории 
российского 
шоу-бизнеса 
представлении 
певица летала 
на «живой люстре», 
пела в прозрачной 
ванне и появлялась 
в  гигантском 
бокале для мартини.

Российские артисты 
нередко стараются пре-
взойти друг друга по мас-
штабности собственных 
сольных шоу. Однако 
состоявшийся в «Олим-
пийском» концерт Ани 
Лорак впору сравнивать 
разве что с шоу Кэти 
Перри или Леди Гаги. 
Вот где по-настоящему 
мировой уровень и мас-
штаб. Можно вспомнить 
последнее шоу Мадон-
ны, которая ловит мод-
ные тренды без устали, 
но тут честно скажем - 
она уже отстала.

Основная тема шоу - 
женщина и те разные 
социальные роли, ко-
торые она принимает, 
те обстоятельства, с 
которыми сталкивает-
ся в жизни. И, согласив-
шись на такую концеп-
цию, артистка заведомо 
поставила перед собой 

непростую задачу еди-
нолично раскрыть все 
сложные и противоре-
чивые женские образы. 

Она была и египетской 
богиней, летающей на 
пятиметровом светя-
щемся орле (этот но-

мер олицетворял силу 
женщины). И соблазни-
тельницей, появившись 
в бокале для мартини в 

бикини (скромном), что 
твоя Дита фон Тиз. И 
заботливой мамой, и от-
вергнутой возлюблен-

ной, и королевой бур-
леска, и, конечно же, 
дивой. Вдруг появилась 
прозрачная ванна, где 
певица в телесном боди 
с непривычной для это-
го произведения томно-
стью исполнила песню 
Оксаны из новогодне-
го мюзикла «Вечера на 
хуторе». Под конец на 
сцене вырос гигантский 
куб, в котором Ани Ло-
рак полулежа двигалась, 
проявляя чудеса экви-
либристики и реально 
рискуя здоровьем. На 
репетиции эта штукови-
на начала очень быстро 
крутиться, и если бы пе-
вица выпала из вращаю-
щейся конструкции, то 
могла бы серьезно по-
страдать. Но так как ра-
боту механизма в итоге 
наладили, все прошло 
как по маслу.

Сколько это все сто-
ило трудов и денег - 
страшно представить. 
Филипп Киркоров 
озвучивал, что его юби-
лейное шоу обошлось 
в 6,5 миллиона евро. 
Этот концерт мы сме-
ло ставим на почетное 
второе место.

Пугачева 
заработала 
за полчаса 
20 миллионов 
рублей

Окончание. Начало на < стр. 1.
Но главным подарком для гостей было 

выступление Аллы Пугачевой, которая, 
уйдя со сцены, очень редко соглашает-
ся и на корпоративные мероприятия. 
Примадонна спела в этот вечер свои 
хиты: «Любовь, похожая на сон», «Это 
любовь», «Хочется», «1000 лет».

На сцене звезда провела не больше 30 
минут. Выглядела прекрасно: стройная, 
моложавая. Сложно поверить, что на 
сцене порхала 68-летняя дама. Видимо, 
и правда, как говорит сама Алла Бори-
совна: «Сцена лечит, а дети молодят!»

Промоутеры рассказали «КП», по-
скольку Алла Борисовна редко поет на 
корпоративах, то и гонорар у артистки 
выше, чем у других звезд. Но даже за 
короткое выступление Пугачевой за-
казчики готовы выложить солидные 
суммы.

- Гонорар Аллы Борисовны за высту-
пление - от 300 - 350 тысяч евро. При-
глашают, платят, люди довольны, ведь 
перед ними поет легенда, - рассказал 
«КП» известный промоутер Сергей Лав-
ров.

Подготовил Игорь ПОЛЯКОВ.
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Никогда еще красивая женщина не принимала ванну в присутствии такого большого 
количества людей. Некоторые мечтали бы потереть 39-летней Ани Лорак спинку, 
но для этого надо было пройти ВИП-партер и высокого гостя Филиппа Киркорова, 

который бы строго покарал за вольность по отношению к его подруге.

 ■ БАННЫЙ ДЕНЬ

Дороже Мадонны:

В пенной ванне и без шторок 
корки мочит Ани Лорак

 Еще больше 
фото и видео 
из этого клипа - 
на kp.ru



Григорий ЛЕОРДА, Юлия 
САЛЬНИКОВА 

Всего было подписано 
двадцать соглашений 
о сотрудничестве. 

За два дня двадцать соглашений: 
с таким результатом завершился 
первый саратовский экономический 
форум. 

- Мероприятие превзошло все на-
ши ожидания, - признался губерна-
тор области Валерий Радаев, по чьей 
инициативе и был проведен форум. 

За каждым из соглашений стоит 
реальный проект. От стадии подпи-
сания бумаг участники форума рас-
считывают уже в ближайшее время 

приступить к реализации. Что по-
лучила область за эти два дня, 5-6 
марта - именно в эти дни работали 
тематические площадки? Темы, на-
помним, обсуждались самые разные, 
от цифровых технологий до агро-
бизнеса. 

ПРОЕКТЫ, КОТОРЫЕ 
ЖДАЛИ 

Самыми ожидаемыми для простых 
саратовцев соглашениями были те, 
что подписали 5-го числа. Именно на 
этот день было назначено обсужде-
ние социально значимых проектов. 
В первый день форума речь шла о 

транспортной системе. Тогда-то и 
состоялось подписание документа, 
который станет основанием для на-
чала модернизации трамвайной се-
ти. В Саратове запустят скоростные 
трамваи. Этот вид транспорта соеди-
нит отдаленные районы и разгрузит 
центр города от пробок. Второй, не 
менее ожидаемый проект - аквапарк. 
Соглашение с компанией «Кварсис», 
которая построила в Новосибирске 
самый большой в стране водный 
парк развлечений, было подписано 
вечером в понедельник. Саратов-
ский аквапарк, планируется, не будет 
уступать новосибирскому собрату 
ни по площади, ни по содержанию. 
Инвестор прибыл на форум, чтобы 
на месте ознакомиться с условиями 

и возможностями для строительства. 
Заинтересовала гостей форума и 

промышленность региона - было под-
писано соглашение с представите-
лем компании «КаМАЗ». Крупнейший 
производитель займется привлече-
нием инвестиций, созданием новых 
рабочих мест, развитием кадровой 
и материально-технической базы. 

- Одним из главных результатов 
форума стало заключение согла-
шений. За первый день подписано 
семь документов: о модернизации 
трамвайной сети, сотрудничестве 
с КамАзом, строительстве участка 
«Шелкового пути» и распределитель-

ного центра, аквапарка и крупных 
магазинов, - рассказал глава региона 
Валерий Радаев. 

Найден инвестор на строительство 
участка трассы Шанхай - Гамбург 
(«Шелковый путь» - прим. ред.), ко-
торый пройдет через наш регион. 
Протяженность участка - 600 км. 
Проект дает немало плюсов для на-
шего региона - повысит инвестицион-
ную привлекательность Саратовской 
области и обеспечит прямую связь 
со странами ближнего и дальнего 
зарубежья. 

«СЕРДЦЕ РОССИИ - НА 
ВОЛГЕ»

Оба дня проведения форума были 
богаты на гостей. 5 марта площад-
ки посетили первый заместитель 
председателя Правительства РФ 
Игорь Шувалов и советник Пре-
зидента РФ по вопросам развития 
Интернета Герман Клименко. А ра-
но утром 6 марта в саратовском 
аэропорту уже встречали делега-
цию из Южной Кореи. 

- Как оказываются, Южная Корея 
не так уж и далеко, если есть жела-
ние встретиться, сказал Вячеслав 
Володин, председатель Государ-
ственной Думы, также прибывший 
на форум 6 марта, поблагодарив 
делегатов за то, что откликнулись 

на приглашение. - Вы работаете 
с дальним Востоком, но сердце 
России находится на Волге! Будем 
считать, что это начало знакомства 
с нашей страной.

Корейская делегация оценила 
Аллею инвестиционных проектов и 
побывала на пленарном заседании. 

- Меня очень привлек проект со-
единения железной дороги через 
Саратов в Европу. Наша цель - соз-
дать возможности для такого пред-
приятия, - рассказал Сон Ен Гиль, 
председатель комитета по северно-
му экономическому сотрудничеству 
при Президенте Республики Корея.

Губернатор поблагодарил деле-
гацию за визит и высказал пред-
ложение:

- Мы хотели бы, чтобы компания 
«Hyundai» построила у нас новый 
завод, а компания «Лотте» - со-
временный выставочный центр на 
берегу Волги. Для этого мы готовы 
предоставить хорошие условия со-
трудничества.

Все участники форума признали - 
двух дней форума оказалось мало. 
Губернатор предложил сделать ме-
роприятие ежегодным, присутство-
вавшие его поддержали. 

Председатель Госдумы пожелал, 
чтобы «этот форум 6 марта не за-
кончился». Он рассчитывает, что 
связи, которые удалось наладить 
бизнесу и власти за эти два дня, 
со временем станут только крепче. 
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Денис ПЛАТОНОВ  

Президент страны 
поставил задачу 
избавиться от 
экологически опасных 
свалок мусора. 

Огромные мусорные полигоны, 
которые порой превосходят по 
размеру целые районы крупных 
городов, Саратовской области, по-
видимому, не грозят. У нас была 
объявлена настоящая война свал-
кам - все благодаря открывшимся 
комплексам. Их на сегодняшний 
день два: один находится в Энгель-
се, другой - в Балакове. Работают 
эти предприятия по самым совре-
менным стандартам. То есть мусор 
здесь уничтожают не весь,  а из 
общей массы извлекается 15 ви-
дов вторсырья, востребованного 
переработчиками. 

А главное, Саратовская область 
имеет все шансы стать первым в 
стране регионом, который выпол-

нил поручение президента по ско-
рейшей ликвидации экологически 
опасных свалок мусора. Напомним, 
в послании Федеральному Собра-
нию Владимир Путин подробно 
остановился на вопросе эколо-
гической безопасности. Регионы 
должны переходить от складирова-
ния бытовых отходов к современ-
ным способам утилизации. Свалок 
не должно быть, особенно вблизи 
населенных пунктов, озвучил пре-
зидент. 

- По нашему мнению, Саратов-
ская область может стать одним 
из первых регионов России, вы-
полнивших поручение президента в 
части ликвидации в полном объеме 
экологически опасных свалок вбли-
зи городов. В регионе построена 
сеть мусороперегрузочных стан-

ций, полная загрузка этой системы 
гарантирует обслуживание насе-
ления всего Левобережья Сара-
товской области, Вольского и Хва-
лынского районов и минимум двух 
третей города Саратова, - расска-
зал Павел Бесшапов, гендиректор 

компании «Управление отходами» 
в Саратове.

При этом главное условие для 
ликвидации старых полигонов 
- прекратить завозить на них му-
сор. Мощностей для уничтожения 
отходов хватает, сообщают в ми-

нистерстве природы области. Оба 
комплекса могут обслуживать бо-
лее полутора миллионов жителей. 

В области решили пойти на опе-
режение. Пока мусороперерабаты-
вающие заводы - не обязательство. 
Но с 1 января 2019 года захоро-
нение компонентов пластика, кар-
тона, стекла будет запрещено. Так 
что региональные власти решили 
не дожидаться этой даты, а уже 
сейчас создать техническую воз-
можность выполнить требование. 

- Используя опыт работы с инве-
стором, министерство приступило 
к созданию аналогичной системы в 
Правобережье Саратовской обла-
сти. Приоритетом для нас является 
создание объектов глубокой пере-
работки ТКО с максимальным про-
центом вторичного использования 
отходов. Тем самым мы решаем 
вопрос по уменьшению площадей 
земельных участков, на которых 
ТКО захоранивают, - отметил ми-
нистр природных ресурсов области 
Дмитрий Соколов.

 ■ СРЕДА ОБИТАНИЯ 

ВАЖНО! 
Что еще делают для экологической безопасности:
в прошлом году по инициативе губернатора создали проект 

озеленения городов области: в планах на  2018 год высадить не 
меньше 100 тысяч саженцев в 38 муниципальных районах и 4 го-
родских округах;

по проекту сохранения Волги начнутся строительство и рекон-
струкция очистных сооружений в Вольске, Хвалынске, поселке 
Красный Текстильщик и Саратове;

чтобы избежать «цветения» главной реки региона, ежегодно в Вол-
гу будут выпускать порядка 42 млн мальков растительноядных рыб.

Саратовская область может одной из 
первых в стране ликвидировать свалки 

Завершился экономический форум: 

Заключены соглашения по строительству 
аквапарка и модернизации трамвайной сети

СКАЗАНО
- В Саратове почти миллион населения, и по всем масштабам город 

может производить очень много ультрасовременного продукта... Это 
невозможно сделать одному губернатору, правительству области, 
властям города, мэру, потому что это работа для всех. Главное - 
включенность в эту работу всех. Вот включатся все люди, тогда 
город превратим в современный, комфортный для жизни.

Игорь Шувалов, первый заместитель председателя 
Правительства РФ. 

- Мы впечатлены потенциалом Саратовской области в экономике, 
образовании, здравоохранении. Надеюсь, эта встреча станет первым 
шагом в сотрудничестве. 

 У Юн Гын, Полномочный посол Республики Корея в РФ. 

ДОСЛОВНО
Валерий РАДАЕВ,

губернатор Саратов-
ской области: 

- Наш форум создает огромный 
задел на будущее. Мы подписали 
более двадцати соглашений. И 
в кратчайшие сроки приступим 
к реализации инвестиционных 
проектов, чтобы все жители об-
ласти как можно скорее почув-
ствовали отдачу от проделанной 
работы. В конечном счете усилия 
бизнеса, власти направлены на 
повышение качества жизни, рост 
доходов, достижение высоких 
результатов, какой бы сферы они 
ни касались. Руководствуемся 
принципом «Счастливые люди - 
сильная страна» и проецируем 
его на свой регион».Вячеслав Володин поддержал идею 

сделать форум ежегодным.

Валерий Радаев и председатель совета директоров «Русской 
холдинговой компании» Александр Рязанов подписали 
соглашение о строительстве дороги в Западный Китай. 
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Алексей ИВАНОВ,
Наталья ГЛАЗУНОВА
(«КП» - Волгоград»)

Под Волгоградом 
целый город 4 дня 
искал пропавшую 
пятиклассницу.

Волжский городок Камы-
шин в первые мартовские 
дни буквально гудел: пропа-
ла 11-летняя Аня Выпрец-
кая - дочка известных здесь 
бизнесменов, владельцев по-
пулярного интерьер-салона.

И не просто пропала! По-
хитили и требуют выкуп.

Исчезла девочка в первый 
день весны. Рано утром шла 
в школу к первому уроку, но 
до занятий так и не добралась. 
Сразу стало ясно, что это не 
прогул. Аня училась отлич-
но, никогда уроков не про-
пускала. А тут не вернулась 
домой ни днем, ни к вечеру, 
ее сотовый был выключен, и 
никто из друзей не имел пред-
ставления, что произошло.

Спустя сутки после пропа-
жи полиция и добровольцы 
развернули полномасштаб-
ную поисковую операцию. 
Пустыри, гаражи, овраги, 
частный сектор - все проче-
сывали десятки людей. А ве-
чером 2 марта старшая сестра 
пропавшей Анечки - Елена 
Выпрецкая оставила в соцсе-
тях сообщение, подтвердив-
шее худшие догадки:

«Был какой-то звонок от 
нее маме. Ее удерживает око-
ло «Бородинского» (местный 
мост. - Ред.) какой-то мужчи-
на и не дает говорить. Связь 
быстро прервалась», - напи-
сала Елена.

Несмотря на столь ценную 
информацию, еще двое суток 
о местонахождении девочки 
не было никаких вестей. До-
веденный до отчаяния отец 
Ани Александр Вепрецкий 
через соцсети попытался дать 
понять похитителю, что го-
тов заплатить за дочь любой 
выкуп.

- Мы, родители Ани, дове-
дены до отчаяния и готовы на 
все условия передачи ребен-
ка. Мы три ночи не спим, не 
едим, рыдаем. Пожалуйста, 
услышьте нас. Мы будем мо-
литься за вас и нашего ребен-
ка. Мы порядочная семья, 
мы свое слово сдержим.

ИСКЛЮЧЕНИЕ
ИЗ «ПРАВИЛА ТРЕХ 
СУТОК»

Поисковики «Лизы Алерт» 
хорошо знают правило трех 
суток. Если по истечении 
этого срока после пропажи 
человека его не удалось от-
ыскать, то шансы на счаст-
ливый исход резко падают. 
Поэтому то, что произошло 
на четвертый день поисков, 
можно счесть чудом. По-
хитителя нашли, а вместе 
с ним и Аню - в целости и 
сохранности.

А помогла этому стан-
дартная полицейская про-
цедура под скучным назва-

нием «поквартирный обход 
граждан».

В одном из домов дверь рас-
пахнул морщинистый сгор-
бленный мужчина в возрас-
те, но, увидев людей в форме, 
тут же попытался захлопнуть 
дверь. И тут в коридор вы-
бежала девочка и крикнула 
полицейским, что это ее все 
ищут!

И точно: это была Аня Вы-
прецкая.

РАЗВЯЗКА,
КАК В ДЕТЕКТИВАХ

Похититель знал семью 
Ани давно. 58-летний Сер-
гей когда-то был в магазине 
Выпрецких разнорабочим: 
разгрузи то, почини здесь - 
ничего особенного.

- Он увольнялся несколько 
раз, потом приходил снова. 
Последний раз он работал у 
нас два года назад, - сказал 
нам отец девочки Александр 
Выпрецкий. - Тихий, спокой-
ный человек. Правда, ино-
гда уходил в запой. Полгода 
нормально работает, а потом 
две недели не появляется. Но 
никаких конфликтов с ним не 
было. Когда виделись, здо-
ровался. Да и до последнего 
времени заходил в нам в мага-
зин поболтать со знакомыми 
продавцами.

Решительно нельзя было за-
подозрить в этом одиноком, 
немолодом мужчине челове-
ка, способного средь бела дня 
подойти к чужому ребенку, 
представиться полицейским 
(а именно так Сергей Ане и 
сказал) и увести с собой. «Как 
в хорошем детективе, он был 
последним, на кого мы могли 
подумать», - разводит руками 
папа девочки.

А городок Камышин страш-
ный случай со счастливым 

концом объединил. Сотни 
людей искали девочку по 
оврагам и промзонам. Похи-
щение ребенка отодвинуло на 
второй план все остальные 
проблемы горожан.

- Я даже не представлял, что 
у нас будет такая поддерж-
ка, - подрагивающим голосом 
говорит Александр Выпрец-
кий. - В соцсетях мне писали 
из всех уголков России, даже 
деньги на выкуп предлагали. 
Теперь я знаю, что в беде на-
ши люди не оставляют.

ЗАГАДКИ 
ПОХИЩЕНИЯ

Может быть, сексуальный 
извращенец? Но за четыре 
дня в неволе он девочку не 
тронул и пальцем, более то-
го, она сама рассказала по-
лицейским, что хорошо кор-
мил ее и вел себя заботливо.

Месть бывшим работо-
дателям? Но ведь никаких 
конфликтов между ними не 
было, да и редкий мститель 
станет ждать два года.

Есть и еще одна загадка 
в этой истории - тот самый 
звонок родителям на следу-
ющий день после похище-
ния. Как утверждает Алек-
сандр Выпрецкий, Сергей 
сам вывез Аню в безлюдное 
место и дал ей коротко по-
звонить родителям. Зачем - 
неизвестно.

Но на первом же допро-
се все встало на свои места. 
Сергей Вихлянцев - так зовут 
похитителя - раскололся. И 
рассказал, что на самом де-
ле хотел потребовать выкуп 
от родителей. Но не хвати-
ло духу. А подтолкнули его, 
дескать, к преступлению не-
подъемные долги. В свое вре-

мя он набрал в трех банках 
кредитов на 318 тысяч рублей. 
Деньги все спустил на пьян-
ку, а возвращать-то надо. Уже 
и коллекторы стали наведы-
ваться.

Так в голове работяги стал 
созревать хитроумный план. 
Первым делом он себе выпра-
вил поддельное полицейское 
удостоверение, чтобы школь-
ница ничего не заподозрила. 
После похищения Вихлянцев 
планировал увезти девочку 
в Москву и уже оттуда тре-
бовать у ее родителей выкуп, 
но уехать из Камышина он 
так и не смог. Следователи 
считают, что он попросту ис-
пугался той шумихи, которая 
поднялась в городе после ис-
чезновения девочки. Был у 
Сергея, по всей видимости, 
и «план Б»: по крайней ме-
ре в его квартире были при-
прятаны арбалет, огромный 
разделочный нож и большая 
сумка.
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От Сергея Вихлянцева никто 
не ожидал подобной 

выходки.
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Аня Выпрецкая с родителями в первые 
минуты после освобождения.

За свободу дочери родители 
предлагали любые деньги.

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

За убийство 19 путан 
экс-милиционер получил пожизненный срок.

Когда два года назад в Новосибирске задержали серийного 
маньяка, весь город стоял на ушах. Евгений Чуплинский - бывший 
милиционер, мастер на все руки, характеристики от коллег и со-
седей сплошь положительные.

На счету маньяка - 19 жертв. В основном женщины легкого по-
ведения, которые работали у дороги. Их останки находили в ужа-
сающем виде: отрубленные головы, руки, ноги, вырезанная грудь… 
Новосибирский Джек-потрошитель орудовал с 1998 по 2005 год, 
за это время задержали с десяток подозреваемых. Дважды (!) в 
поле зрения правоохранителей попадал и Чуплинский. Сначала у 
него нашли мобильник безвестно пропавшей девушки - выкрутился: 
якобы в машине оставил кто-то из клиентов (в свободное время 
милиционер таксовал). Затем служебная собака учуяла труп в его 
гараже - несколько месяцев задержанный просидел в камере, но 
улик не нашли. Повязали маньяка, только когда экспертиза обна-
ружила на вещах жертв ДНК Чуплинского.

О том, чтобы его судьбу решали присяжные заседатели - 12 
обычных людей, которым предлагается проголосовать: виновен 
или нет, обвиняемый попросил сам. Иногда таких «народных судей» 
удается убедить, разжалобить, обаять, и они велят миловать. Но в 
этот раз случилось иначе. Все как один сказали: «Виновен». Судья, 
выносивший приговор, мог бы с этим не согласиться. Но вчера ма-
ньяка приговорили к пожизненному сроку. Кстати, сам Чуплинский, 
который на следственных экспериментах подробно показывал, где 
и как истязал девушек, сейчас пошел в отказ.

- С проститутками я имел дело лишь по работе - они поставляли 
мне информацию, - безуспешно пытался убедить суд обвиняемый.

Приговор суда он намерен обжаловать.
К подробностям этой истории мы вернемся в ближайших 

номерах «КП».

А В ЭТО ВРЕМЯ

Сибирский Джек-потрошитель 
не смог разжалобить суд

Спасаясь от коллекторов, Спасаясь от коллекторов, 
грузчик украл дочь грузчик украл дочь 
своего директорасвоего директора
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
Почему подорожало «На-

туральное экологически чи-
стое 100% сливочное мас-
ло «Бабушкин рецепт»?

Повышен акциз на нефть 
и пальмовое масло!

✱  ✱  ✱
В детстве мальчикам 

не дают играть в куклы, 
а девочкам в машинки. 
Поэтому, вырастая, де-
вочки любят кататься на 
крутых тачках, а маль-
чики играть девочками.

✱  ✱  ✱
- А ты реально из Герма-

нии? 
- Да. 
- Скажи по-турецки чего-

нибудь...
✱  ✱  ✱

У парня первый пры-
жок с парашютом.

Не учел направление 
и скорость ветра, и от-
несло его черт-те куда 
от аэродрома.

Короче, кое-как при-
землился на пашню. 
Подходит к нему дедок 
и спрашивает:

- Ну, сынок, как про-
шел первый прыжок?

- А вы откуда знаете, 
что первый?!

- Да там у тебя на 
заднице отпечаток са-
пога!..

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Обтягивающее платье, высокие каблуки, 
улыбка и букет цветов - все что нужно 

в преддверии 8 Марта!

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Олеся КОЗЛОВА, 
33 года, Новокуйбышевск:

- Работаю в железнодорожной 
сфере. Помимо основной 
работы, всю жизнь люблю 

красоту и стиль 
в любых проявлениях.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Милые дамы, приятных вам выходных!
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Cледующий номер газеты выйдет 13 марта.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Консультант» Винни-Пуха. 
7. Космическая «хвостунья». 
8. Хомут на вола. 9. Афри-
канские песни из репер-
туара Эворы Сезарии. 10. 
Что помещают «в подвале 
страницы»? 11. Любимый 
оперный композитор Фе-
ликса Дзержинского. 12. 
С каким великим пианистом 
много лет дружила Галина 
Уланова? 13. Банковское 
топливо. 17. Чем владеет 
Робен из драмы «Большие 
глаза»? 18. Какую звезду 
Голливуда скрестили с лев-
реткой из фантастической 
комедии «Марс атакует!»? 
20. Синоним шпаны. 21. 
Кто Ивана Грозного принял 
за Иннокентия Смоктунов-
ского? 22. «Средство привя-

зи» для женатика. 23. Волхв, 
что пришел поклониться мла-
денцу Христу. 24. Месяц с 
первым днем зимы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Наш 
космический светильник. 
2. Чем обрастает любой 
лопухоид, напавший на вол-
шебную книгу? 3. Охота на 
тропической жаре. 4. «Стра-
тегический запас» при ГЭС. 
5. Скорбное настроение. 6. 
От какого состояния спаса-
ет глагол «покушать»? 11. 
Статус Инны Чуриковой в 
сериале «Идиот». 13. Прими-
тивный улей. 14. В какой го-
род Забайкалья декабристов 
сослали? 15. Сюжет для 
исповеди. 16. Ювелирный 
сплав экономкласса. 19. 
«Допотопный» мегафон. 22. 
Площадные ругательства.
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лище. 5. Траур. 6. Голод. 11. Генеральша. 13. Дуплянка. 
14. Нерчинск. 15. Грех. 16. Мельхиор. 19. Рупор. 22. Мат.
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Заказ № 34. 

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

Давление -  758 мм рт. ст.
(норма - 745)

Относительная 
влажность
воздуха - 67% (норма - 75)
Ветер - юго-восточный 
4 - 5, м/с

Восход - 7.26 
Закат - 18.46

Луна - в III четверти

Саратов -14..-15   -8...-9 

Александров Гай -14..-15 -10..-11

Балтай -17..-18 -10..-11

Озинки -17..-18 -10..-11

Ртищево -13..-14  -8...-9

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Прогноз погоды на 8 марта

           ночью             днем
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Космонавт и депутат 
Светлана САВИЦКАЯ:

ЖЕНЩИНАМ НЕЛЬЗЯ 
ДАВАТЬ СЕБЕ 
ПОБЛАЖЕК
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КРЫЛАТЫЕ КАЧАЛКИ
Как добывают «черное 
золото» в РБ и чем ценен 
нефтепровод 
«Дружба»

ДЖИЛИ-БЫЛИ
В Москве презентовали 
кроссовер с белорусской 
пропиской

«САНДЫРАКЪ» ВЫУЧИЛИ 
И «ЛЯВОНИХУ» НЕ ЗАБЫЛИ
Землячество сябров 
в Кабардино-Балкарии - 
одно из самых активных 
на Кавказе

Распространяется бесплатно

7 МИЛЛИОНОВ АЛЫХ РОЗ 
И еще 20 миллионов тюльпанов, хризантем, лилий и других цветов вырастили 
для любимых дам в теплицах России и Беларуси к празднику 8 Марта 3
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Герман МОСКАЛЕНКО

■■ Президент■Беларуси■вместе■со■
знаменитыми■спортсменами■и■сы-
ном■Николаем■встал■на■лыжи■в■Ре-
спубликанском■центре■олимпий-
ской■подготовки■по■зимним■видам■
спорта■«Раубичи»■и■с■завидной■точ-
ностью■пострелял■по■биатлонной■
мишени.

ОТСТРЕЛЯЛИСЬ ЧИСТО
на районных и областных эта-

пах в соревнованиях среди детей 
и подростков «снежный снайпер» 
участвовали около 40 тысяч юных 
спортсменов. а в «раубичах» уже 
соревновались 168 лучших. победи-
телей и призеров награждал глава 
государства вместе с олимпийскими 
чемпионами.

Да как тут ограничишься лишь тор-
жественной церемонией, когда погода 
благоволит и лыжня манит? президент 
переоделся в форму, надел лыжные 
ботинки и... показал мастер-класс на 
«товарищеской» биатлонной гонке. 
младший сын николай старался от от-
ца не отставать. показательный круг 
прокатились и олимпийцы  - Дарья 
Домрачева, Ирина Кривко, Дина-
ра Алимбекова, Алексей Айдаров 
и Ксения Санкович. прикатили на 
огневой рубеж. стрелять надо было 
стоя. и президент, и элитная команда 
закрыли все пять кружков на своих 
мишенях. отстрелялись чисто.

сама приятная часть спортивно-
го праздника - награждение. глава 
государства вместе с олимпийским 

 «золотым квартетом» вручил медали 
и кубки. В числе призеров и Николай 
Лукашенко. В сложной борьбе он за-
нял третье место в спринте в средней 
возрастной группе и «серебро» в сме-
шанной эстафете с командой минской 
области.

кОгда вСЕ удаЕТСЯ
президента чуть позже журналисты 

спросили, как его сын все успевает. 
помимо лыж николай увлекается хок-

кеем, музыкой, изучает иностранные        
языки. Александр Лукашенко уверен, 
что все дети по-своему талантливы:

- Детишек нужно жалеть, но важно 
не потерять это золотое время, когда 
им все удается: и спорт, и языки, и му-
зыка. а главное - ребенок должен быть 
здоровым. если он будет заниматься 
спортом, он болеть не будет.

при этом президент заметил, что 
николай не собирается становиться 
ни биатлонистом, ни хоккеистом:

- лучше всего у него получалось пла-
вание, но он категорически отверг его, 
говорит, что это нудный вид спорта. 
у него неплохо с лыжами, потому что 
он высокий. говорит, что это ему тоже 
нудно. а вот хоккей - это все. поэто-
му я не знаю, каким видом спорта он 
будет заниматься. я его просто учу 
тому, что умею сам.

МЕдаЛЕЙ МНОгО  
НЕ БЫваЕТ
Дал президент и свою оценку высту-

плению сборной беларуси на олим-
пиаде в пхенчхане. по мнению лука-
шенко, три медали - это хорошо, но 
спортсмены могли показать лучшие 
результаты в биатлоне и фристайле:

- проведем очень принципиаль-
ный, серьезный разговор на злобу 
дня с руководителями федераций 
зимних видов спорта, председателя-
ми наблюдательных советов. сегодня 
они смотрят, как выкрутиться. ничего 
у них не получится. мы в конце концов 
тратим народные деньги, и немалые.

тем не менее государство и дальше 
будет поддерживать спорт. В «рауби-
чах», например, скоро построят новый 
спорткомплекс для зимних видов  - 
тоннель с лыжней из искусственного 
снега круглый год. похожий объект 
появится и в минске  - двухэтажное 
здание с круговой лыжной трассой 
в 1200 метров. новые задачи придет-
ся решать новому министру спорта 
и туризма Сергею Ковальчуку.

■■ Президент■ посетил■
медиа■форум■Общероссий-
ского■ народного■ фронта■
«Правда■и■справедливость»,■
где■ ему■ устроили■ блиц-
опрос.

Мероприятие проводится 
пятый год подряд. На этот 
раз полтысячи журналистов 
собрались в Калинингра-
де, чтобы обсудить самые 
острые проблемы. Разговор 
прошел на следующий день 
после оглашения Послания 
президента Федеральному 
собранию (подробнее■-■на■
стр.■6.), поэтому работники 
СМИ использовали эту воз-
можность, чтобы уточнить 
некоторые детали. 

-■ Некоторые■ аналити-
ки■ на■ Западе■ уже■ успели■
заявить,■что■вы■объявили■
новую■холодную■войну,■ -■
заявила■американка,■имея■
в■виду■показанное■прези-
дентом■видео■о■новом■рос-
сийском■оружии.

- С моей точки зрения, те 
люди, о которых вы сказали, 
не аналитики, они пропаган-
дисты. То, о чем я говорил, не 
инициативная работа с нашей 
стороны. Это ответ на про-
грамму противоракетной обо-
роны США. И на выход США 
в 2002 году из программы по 
ограничению противоракет-
ной обороны.

-■Некоторые■уже■успели■
заявить,■ что■ испытания■
прошли■ неудачно.■ Имен-
но■поэтому■была■показана■
мультипликация■вместо■ре-
ального■видео,■-■попыталась■
разузнать■репортер.

- Вы имеете в виду именно 
межконтинентальную балли-
стическую ракету?

-■Да,■я■спрашиваю■о■той■
ракете,■которая,■как■вы■ска-
зали,■делает■любую■систему■
защиты■ПРО■бесполезной.

- Каждая из этих систем лег-
ко преодолевает любую проти-
воракетную оборону. В этом 
и смысл этих разработок.

-■ Испытания■ уже■ были?■
И■как■они■сработали?

- Все прошли удачно. Каж-
дая из систем на разных 
стадиях готовности. Но, на-
пример, одна из них уже на-
ходится на боевом дежурстве. 
В войсках находится!

Традиционным финалом 
встречи стал блиц-опрос. Пре-
зидент отвечал без раздумий.

- Успеваете ли делать за-
рядку по утрам?

- Постоянно. И сегодня тоже 
делал!

- Если бы не работали пре-
зидентом, то чем бы зани-
мались?

- Творчеством.
- Сами готовите? И что 

в последний раз готовили?
- Постоянно готовлю салат. 

Он такой вкусный, я потом 
угощу.

- Как бороться с ленью?
- Работать.
- Как запоминаете колос-

сальный объем информации 
и цифры?

- А если каждый день этим 
заниматься, то это не пред-
ставляет труда!

- Верите ли в народные 
приметы?

- Да.
- Что для вас лучший от-

дых?
- Ну это ответ известный - 

смена деятельности.
- Новый год - не Новый год 

без поздравления президен-
та, мы все смотрим в раз-
ных часовых поясах в разное 
время, а что делаете вы?

- Я тоже смотрю и жду вы-
ступления президента!

- Хотели бы знать свое 
будущее? Что будет через 
пять, десять лет?

- Нет!
- Вы когда-нибудь гуляли 

неузнанным по улицам горо-
да или когда-нибудь мечта-
ли вообще об этом?

- Да.
- Так что можно, коллеги, 

встретить президента на 
улице, главное - смотреть!

- Маловероятно.
- Когда бывает грустно, 

как поднимаете себе на-
строение?

- Работаю!
- Кумиры из государствен-

ных деятелей прошлого?
- Я думаю, что неправиль-

но делать каких-то для себя 
кумиров, но мне нравятся 
очень многие наши деятели, 
и общественные, и деятели 
культуры, и государствен-
ные - они все составляют сла-
ву нашей страны!

- В каком историческом 
периоде хотели бы оказать-
ся, посмотреть, как там 
оно?

- Сегодня. Вы понимаете, 
в прошлые времена все мои 
предки были крепостными 
крестьянами, а я - президент.

- Какое событие, которое 
уже произошло в России, хо-
тели бы изменить?

- Развал Советского Союза.
- Что для вас главное 

в жизни?
- Результат.
- Ну и последний вопрос: 

в чем же все-таки сила Рос-
сии?

- В людях!

НАШ СОюз: СОбыТИЯ,
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Владимир Путин не первый раз участвует в форумах 
ОНФ, которые стали площадками для откровенного 
разговора и обсуждения реальных проблем.
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Оказалось, Александр Лукашенко 
не только в хоккей играет мастерски, 
но и стреляет без промаха.

Владимир ПУТИН:

как БОРОТЬСЯ С ЛЕНЬю? РаБОТаТЬ!

Александр ЛУКАШЕНКО:

дЕТЕЙ жаЛЕЙТЕ, НО НЕ упуСТИТЕ 
эТО зОЛОТОЕ вРЕМЯ
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Лариса ВАСИЛЬЕВА

■■ Пр одолжаю т с я■
переговоры■ России■
и■Беларуси■по■поводу■
импорта■молочного■
сырья -■срок■ограни-
чения■поставок■из■ре-
спублики■отложили■
до■15■марта.

На прошлой неделе 
Россия собиралась вре-
менно приостановить 
импорт белорусско-
го молока, сырья для 
молочных заводов  - 
цельного разливного 
молока, сливок, сухо-
го молока, сыворот-
ки, молочного белка. 
Причина: «в связи 
с повторяющимися 
неоднократными вы-
явлениями нарушений 
ветеринарно-санитарных 
требований Евразий-
ского экономического 
союза и РФ». Уже рас-
фасованной для прода-
жи продукции (молоко 
в тетрапаке, бутылках 
или пакетах, сыр, мас-
ло, сметаны и проч.) 
ограничения не кос-
нутся.

Запрет переносился 
дважды - с 26 февраля 
на 6 марта, а теперь на 
15 марта. Россельхоз-
надзор и Министер-
ство сельского хозяй-

ства и продовольствия 
Беларуси пытаются 
найти общее решение.

Президент■РБ■Алек-
сандр■Лукашенко■по-
ручил заместителю■
премьер-министра■
Михаилу■Русому■ра-
зобраться в ситуации:

- Я просил выехать 
и в правительстве Рос-
сии выяснить этот во-

прос. Меня интересу-
ет, как он решается. 
Чтобы я был в курсе, 
если мне придется 
разговаривать на эту 
тему с руководством 
России.

Русый сообщил, что 
стороны нашли подхо-
ды к урегулированию 
вопросов по постав-
кам молока, подго-

товлена «дорожная 
карта»:

- Поручено и под-
держано на уровне 
правительства России 
утвердить в марте на 
коллегии обоих ми-
нистерств балансы на 
сухое молоко. Мы го-
товы подписаться под 
любым предложением 
по ценам не ниже РФ.

Факты, МНЕНиЯ

ТУРИЗМ

Юлия КОНОВАЛОВА

■■ Белорусы■ чаще■ всего■
на■праздники■вырываются■
в■Турцию■и■Египет,■а■росси-
яне -■в■Таиланд■и■Испанию.

Впереди у жителей наших 
стран - длинные выходные, чем 
не повод устроить себе неболь-
шой отпуск. пока наши страны 
погодой не балуют, россияне 
и белорусы спешат туда, где 
тепло и море. а специалисты 
собрали рейтинг популярных 
направлений.

- самый распространенный 
вопрос в эти дни: где отдохнуть 
так, чтобы не разориться, - го-
ворит менеджер■по■туризму■
Алена■Звонарева. - если для 
россиян египет практически за-
крыт, а в турцию многие еще 
побаиваются лететь, то тури-

сты из синеокой как раз очень 
часто выбирают теплый кли-
мат этих стран, хороший сер-
вис и возможность заскочить 
в последний вагон, ухватив 
горящий тур. именно поэтому 
в республике эти направления 
по-прежнему самые популяр-
ные. еще одна туристическая 
мекка для них - болгария. Эта 

страна охотно выдает визы же-
лающим отдохнуть на ее чер-
номорских курортах. россия 
также вошла в топ-5 любимых 
стран белорусских вояжеров. 
путешествовать по-соседски - 
недорого, и нет необходимости 
собирать кипу документов на 
оформление визы.

свой рейтинг популярных 
городов подготовила ассоци-
ация туроператоров россии. 
больше половины всех выез-
дов россиян за границу при-
шлось на зарубежные пляжи. 
В лидерах - таиланд, испания 
и вернувшаяся на туристиче-
ский небосвод турция. кстати, 
в условиях санкций россияне 
стали активнее открывать для 
себя новые страны. по итогам 
2017 года сильнее всего вы-
рос турпоток к пляжам Хайна-
ня в китае, в Доминиканскую 
республику и в индию.

СЮРПРИЗ

ЧырВоные 
панЧошкі* 
Для любимой 
ДоЧки
Кристина ХИЛЬКО

■■ Брестские■ носки-
консервы■ -■ новый■ хит■
праздничных■продаж.

Чем любимых девушек уди-
вить? мужчины придумали! 
любительницам вручать на 
23 февраля одеколон, пену 
для бриться и пачку носков 
заготовили симметричный от-
вет - праздничные «консервы». 
персиковые, мятные, лимон-
ные банки с... яркими женски-
ми носочками. 

- серия называется «8 вол-
шебных слов». - говорит ди-
ректор■Брестского■чулочного■

комбината■Сергей■Жевнеро-
вич. - красота, загадка, лю-
бовь - это все о прекрасных да-
мах. В каждой банке не только 
мягкие и качественные носки, 
но и приятные пожелания.

необычный товар завоевы-
вает не только отечественный 
рынок. белорусские «консер-
вы» бойко раскупают и в рос-
сии. 

С ОТВЕТНЫМ ВИЗИТОМ
кто же приехал в гости в синеокую в 2017 году? почти семь-

десят процентов гостей из-за рубежа - это россияне. при этом 
по статистике интерес с каждым годом растет. так, минск 
стал самым популярным городом снг у российских туристов 
на 8 марта. В пятерку вошел и брест.

- количество туристов из россии, посещающих беларусь, 
увеличивается, - говорит президент■Российской■ассоциации■
прибалтийских■исследований■(РАПИ)■Николай■Межевич. - 
В основном едут в минск, но просто не все россияне пока 
знают о мирском и несвижском замках, гродно, Витебске и 
других интересных местах. Это очень хорошее, перспективное 
направление.

Что-то ты,  
молоЧник, невеселый

сметанная переписЬ
■■ Началась■ масштабная■ проверка■ продукта■■

из■обеих■наших■стран.

тем временем роскачество решило разобраться со 
сметаной - и российской, и белорусской - провести ис-
следование более сорока торговых марок по тридцати 
показателям качества и безопасности. повода к этому 
два - исследования сметаны еще не проводилось, хотя 
это всенародно любимый продукт. к тому же на при-
лавках магазинов нередко попадаются некачественные 
образцы - с растительными жирами, антибиотиками, 
крахмалом, каррагинаном, соей или с заниженной жир-
ностью.

объектом исследования эксперты решили взять 
20-процентную сметану, как пользующуюся повышенным 
спросом у покупателей. Выбрали наиболее известные 
федеральные бренды и самые популярные региональ-
ные - чтобы охватить 80 процентов российского рынка. 
также специалисты проведут анализ белорусской сме-
таны - из бреста, минска и могилева.

- очень важен вопрос честной этикетки, - рассказала 
«сВ» пресс-секретарь■Роскачества■Мария-Марта■
Галичева  - Чтобы люди знали - вот это премиальная 
сметана, а вот это эконом-класс. если же производитель 
удешевляет производство, используя растительные, а не 
молочные жиры, тогда на этикетке нужно писать «сме-
танный продукт». покупатель не должен быть введен в 
заблуждение.

закупленные образцы проверят на соответствие тех-
ническому регламенту таможенного союза, госту, а 
также стандартам роскачества, которые более строгие, 
так как одной из задач организации является мониторинг 
рынка и определение его лидеров.

итоги исследования обнародуют в апреле - лучшие 
российские производители смогут получить «знак ка-
чества», а белорусские будут рекомендованы потреби-
телям, как лучшие представители молочной отрасли.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

У РОССИЯН
Таиланд
Испания
Турция
Италия
Греция

ЛЮБИМЫЕ СТРАНЫ ДЛЯ ОТПУСКА В 2017 ГОДУ

У БЕЛОРУСОВ
Турция
Египет

Украина
Болгария

Россия Д
ми

тр
ий
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По данным Национального статистического комитета Беларуси.

есть Четыре дня на отдых у меня

БЕ
ЛТ

А Чиновники заявляют, что пути 
решения проблемы нашли, но будет ли 
на российские заводы по-прежнему 
поступать сырье из Беларуси, пока не ясно.
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Чулочно-носочные «закатки» 
банальным подарком 
точно никто не назовет.

а еще лилии, герберы, хризантемы, орхидеи… такое яркое 
море затопляет наши города только раз в году. к празднику рос-
сийские и белорусские цветоводы особенно стараются. В этом 
году в теплицах наших стран к 8 марта распустилось больше 
27 миллионов цветов. самые популярные - розы и тюльпаны. 
только последних в минске и москве появится 3,5 миллиона.

■Подсчитано■по■данным■БЕЛТА,■Главного■управления■
потребительского■рынка■Мингорисполкома■■

и■тепличных■хозяйств■России.

ЦИФРА ДНя
7 миллионоВ алыХ роз

*Красные■носочки■(бел.)
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Ольга КРУЧЕНКОВА

 � Один из флагманов 
белорусской обувной 
промышленности готов 
открыть союзное произ-
водство в Тюмени. Комис-
сия по бюджету и финан-
сам поддержала проект.

СУПЕРБОТИНКИ ДЛЯ 
СПАСАТЕЛЕЙ
- Бюджет Союзного го-

сударства на 2018 год мы 
приняли, - начал заседание 
председатель комиссии 
Николай Гончар. - Те, про-
екты и мероприятия, что де-
путаты уже определили, ка-
саются в основном культуры, 
других социальных сфер. Но, 
думаю, в дальнейшем вложен-
ные средства должны давать 
отдачу не только моральную, 
этическую, но и финансовую. 
Значит, в наших будущих про-
граммах и проектах акцент 
нужно перенести на вопросы 
производственные.

Возможность создавать 
совместные предприятия 
в рамках программ Союзно-

го государства стала одним 
из главных пунктов повестки.

- У нас есть, например, со-
вместное производство вело-
сипедов и мототехники в Брян-
ске, - продолжил Гончар. - Но 
есть проекты, которые так 
и не перешли в практическую 
плоскость, поскольку были 
плодом административного 
разума. Но в экономике резуль-
таты приносит только личный 
интерес. Очень важно, чтобы 
появились конкретные пред-
приниматели, которые будут 
заинтересованы в том, чтобы 
Союзное государство развива-
лось, а экономика его крепла.

Белорусский сенатор, член 
Парламентского Собрания 
Николай Мартынов, владе-
лец и гендиректор обувно-
го холдинга «Марко», пред-
ложил обсудить реальный 
бизнес-проект: открытие в Тю-

менской области предприятия 
по выпуску спецобуви для си-
ловых структур, нефтяников, 
газовиков, а также утепленные 
варианты для жителей Севера. 
А чтобы разговор вышел пред-
метным, пригласил членов ко-
миссии на экскурсию по цехам 
«Марко».

В прошлом году круп-
нейшее в СНГ предпри-
ятие отрасли совместно 
с Научно-исследовательским 
институтом пожарной безо-
пасности и проблем чрезвы-
чайных ситуаций МЧС Бела-
руси разработали обувь для 
пожарных. По мнению Ни-
колая Мартынова, у проекта 
хорошие перспективы в союз-
ном формате:

- Спецобувь уже оценили 
белорусские спасатели. Она 
кожаная, но до шести часов 
не пропускает воду, сорок ми-
нут не горит, и ее почти не-
возможно проколоть. Интерес 
к ней проявляют и российские 
пожарные. В Тюмени также 
планируем выпускать обувь 
повышенной теплопроводно-
сти для нефтяников и газови-
ков, и определенное, сначала 
небольшое, количество граж-
данской обуви. Ведь спецобувь 
требует меньшего времени для 
обучения персонала фабрики. 
Научиться делать фэшн-туфли 
сложнее.

ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ
Новое производство сможет 

выпускать 350 тысяч пар обу-
ви в год. По словам Николая 
Мартынова, это будет фабрика 
нового поколения, роботизи-
рованная на семьдесят про-
центов. Подобного нет ни в 
Беларуси, ни в России. При ин-
вестициях в 450 миллионов 
рублей построить фабрику 
можно в течение года.

- Новая фабрика даст три 
сотни рабочих мест и реаль-
ные связи между Россией 

и  Беларусью. Разрабатывать 
модели будут в республике, а 
делать их - российские граж-
дане, - продолжает Николай 
Мартынов. - Плюс ускоренный 
возврат денег в бюджет Со-
юзного государства, которое 
до сих пор занималось только 
инвестированием. Имея па-
тронат СГ, предприятие может 
взять на себя и  дополнитель-
ную нагрузку.

Однако пока в союзном за-
конодательстве нет механиз-
ма, который позволил бы вы-
делить финансы на создание 
промышленного предприятия. 
Члены комиссии поддержали 
инициативу Мартынова как 
пилотный проект, который по-
кажет, как быстро можно во-
плотить такое предложение, 
и выявит все подводные кам-
ни. По мнению Николая Гон-
чара, теперь нужно убедить 
министерства и ведомства 
двух стран в жизнеспособ-
ности идеи, а ее инициатору 
быть настойчивым, чтобы 
проект не утонул в процеду-
рах согласований.

ВРЕМЯ - ДЕНЬГИ
Длительные согласования, 

которые сегодня тянутся ми-
нимум от двух до трех лет, 
порой делают конкретные 
предложения бессмыслен-
ными и создают проблемы 
с исполнением бюджета Со-
юзного государства. Цифры на 
заседании комиссии привела 
начальник управления кон-
троля финансов интеграци-
онных структур и внешнеэ-
кономической деятельности 
Комитета государственного 
контроля Республики Бела-
русь Людмила Мудрова:

- На 1 января 2018 года не-
использованные средства со-
юзного бюджета составили 2,8 
миллиарда рублей, причем за 
год они увеличились почти на 
800 миллионов. И это тенден-

ция нескольких лет: с 2011 
года бюджетные остатки вы-
росли почти в пять раз. Значи-
тельная часть денег остается 
замороженной и не работает 
ни на Союзное государство, 
ни на экономики двух стран.

Только четверть средств 
освоили в Министерстве при-
родных ресурсов и охраны 
окружающей среды Белару-
си по программе «Развитие 
системы гидрометеорологи-
ческой безопасности СГ». При 
этом госзаказчик в Россий-
ской Федерации использовал 
деньги на сто процентов. Сто-
ит отметить, что данная про-
грамма утверждена в феврале 
2017 года и задержки с финан-
сированием не было. Больше 
пяти лет согласовывается со-
юзная программа «Инноваци-
онное развитие льняных ком-
плексов РФ и РБ». Концепция 
есть, но  она пока не прошла 
согласование в финансовых 
ведомствах двух стран.

- Давно пора вводить санк-
ции за такие вещи, - говорит 
Гончар. - К сожалению, в доку-
ментах Союзного государства 
нет иных методов воздействия 
на исполнителей и заказчиков 
программы, кроме прекраще-
ния программы или участия 
конкретного участника в ней. 
Нет прямой заинтересованно-
сти и нет угрозы администра-
тивных воздействий, в этом 
вся проблема.

В ходе заседания комиссии 
депутаты рассмотрели про-
ект новой редакции Порядка 
разработки и реализации про-
грамм Союзного государства, 
который предполагает боль-
шую ответственность за ра-
боту по проектам и возмож-
ность корректировки. Теперь 
госзаказчики в обязательном 
порядке будут отчитываться 
перед союзным Советом Ми-
нистров о результатах.

Продолжение темы 
на стр. 7.

Людмила ДОБРЫНИНА, 
заместитель председателя 
Комиссии ПС по бюджету 
и финансам:

- Интегра-
ция в про-
и з в о д с т в е 
идет не так 
быстро, как 
в культуре, 
образовании 
и туризме, 
поэтому надо 
повышать роль в этом процес-
се предпринимателей. О коо-
перации давно и много гово-
рим, но пока мало делаем. Все 
предложения, поступающие 
в нашу комиссию, вниматель-
но рассматриваем, а наиболее 
актуальные поддерживаем. 
Компания «Марко» предлагает 
хороший проект, он важен во 
всех планах - экономическом, 
социальном, политическом. 
Уверена, что общая заинте-
ресованность, а в Тюменской 
области проект тоже поддер-
живают, даст результат.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Экскурсию для коллег 
по обувной фабрике «Марко» 
провел ее генеральный директор, 
член Парламентского Собрания 
Николай Мартынов (в центре).

АКТУАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

СКОРО БУДЕТ МИЛЛИАРД
Витебск поделился опытом сотрудничества с россий-

скими регионами.
Приграничный город - один из лидеров в этом вопросе. Здесь 

больше двухсот белорусско-российских предприятий, некоторые 
из них - «Союз-кабель», «Энергокомплект» - входят в состав 
крупных холдингов РФ. География партнерства все шире, только 
в прошлом году заключили соглашения с Иркутском, Волгогра-
дом и Саратовом. Всего же витебские организации работают 
с 70 регионами России. Оборот между ними в 2017-м превы-
сил девятьсот миллионов долларов, причем за год он вырос 
на четверть. До заветного миллиарда - рукой подать!

- Важно, что комиссия Парламентского Собрания вышла 
в регионы с такой актуальной повесткой дня, как создание 
совместных производств, - говорит председатель Витебско-
го горисполкома Виктор Николайкин. - Будем рады, если 
в Тюмени появится фабрика с витебским капиталом, а сами 
готовы предоставить площадку под российское производство, 
включим в свободную экономическую зону, создадим условия.

Кстати, год назад заседание комиссии состоялось в Орше. 
Тогда поступило предложение о финансировании ряда проек-
тов, в том числе фестиваля «Днепровские звезды» - решение 
принято, проведение форума в 2019 году профинансируем 
из бюджета СГ. Форум будет проходить поочередно в Орше 
и Смоленске. В 2019 году его примет Беларусь.

ЛИЧНЫЙ ИНТЕРЕС - 
ДЛЯ ОБЩЕГО ДЕЛА ПРОГРЕСС
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Лариса ВАСИЛЬЕВА

■■ Человек-легенда.■ Космонавт,■
первая■в■мире■женщина,■вышед-
шая■в■открытый■космос,■а■ныне■зам-
председателя■Комиссии■Парламент-
ского■Собрания■по■безопасности,■
обороне■и■борьбе■с■преступностью■
в■преддверии■8■Марта■рассказала■
в■интервью■«СВ»,■почему■иностран-
цы■мечтают■купить■русское■оружие,■
когда■земляне■полетят■на■Марс■и■от-
чего■женщинам■сложнее■достигать■
карьерных■высот.

догнать и перегнать 
мужчин
- Светлана Евгеньевна, говорят, 

что продвигаться по службе жен-
щинам труднее, чем мужчинам. Но 
вы столького добились, что с легко-
стью это опровергаете.

- Здесь больше зависит от способно-
стей, характера, умения достигать це-
ли. Другой вопрос, что в нашем обще-
стве с женщины всегда повышенный 
спрос. Если мужчина ошибется, что-
то не так сделает, они друг другу все 
простят. А если женщина совершит 
десятую долю ошибки, то последствия 
раздуют, ее заклеймят и скажут: «Ну 
это же баба, что вы хотите». Поэтому 
дамам, особенно на сложных, ответ-
ственных работах, нельзя давать себе 
поблажек - надо делать все безупреч-
но. Понимать, что своими ошибками 
ты закроешь дорогу следующим жен-
щинам - мол, вот та не справилась, 
и с этой так же будет. Всегда уважа-
ла легендарную летчицу Валентину■

Гризодубову. Она открыла для нас 
дорогу в авиацию. И после тех рекор-
дов, блестящих полетов никто не мог 
показывать пальцем и говорить, что 
летчик  не женская работа.

- Вы в депутатском корпусе уже 
больше двадцати лет. Давно рабо-
таете в Парламентском Собрании. 
Какие у Беларуси и России главные 
стратегические направления?

- Конечно, оборона и безопасность. 
Особенно это важно для России, по-
тому что Беларусь - наш западный 
рубеж. Второе направление - то, чем 
активно занимается Парламентское 
Собрание: сближение законода-
тельств, чтобы граждане наших стран 
были социально равны. Многое уже 
сделали, но остаются вопросы, кото-

рые надо прорабатывать. Союзное 
государство - уникальное образова-
ние. Юридически права граждан двух 
стран одинаковы. Надо реализовать 
все это на деле.

То же самое в сфере образования 
и экономики. Производство в Белару-
си во многом завязано на России - на-
пример, двигатели: комплектующие 
поставляются Россией, а в Беларуси 
налажена сборка автомобилей, тяга-
чей. Это неразрывный цикл и тоже 
стратегическое направление.

«пЛемени мумБо-ЮмБо 
ниКто не БоитСЯ»
- Недавно немецкий журнал 

«Штерн» опубликовал страшил-
ку: мол, с русскими воевать опасно, 
у них есть супероружие… Да и Вла-
димир Путин в своем послании Фе-
деральному собранию об этом го-
ворил много.

- Если потенциальный противник  
(НАТО) боится - значит, больше 
уважать будет. Племени мумбо-
юмбо никто не страшится. Опаса-
ются сильных. И хорошо - может, 
будут поаккуратнее себя вести.

У нас разное оружие есть. Много 
эффективных средств ПВО - систе-
мы «Панцирь», С-400. Сверхзвуко-

вые истребители МиГ-31 - наше об-
щее советское достижение. Беларусь 
участвовала в их создании. Сейчас по 
инициативе Госдумы и министра■обо-
роны Сергея■Шойгу■самолеты модер-
низируются. Истребители, которых 
ни у кого нет, могут перехватывать 
противника на совершенно разных 
высотах, любых скоростях. Вести од-
новременно до десяти целей. Есть со-
временные машины для сухопутных 
войск - их применяли в Сирии. Есть 
техника для Военно-морского и под-
водного флота. Новые разработки 
в стрелковом оружии, радиоэлектрон-
ных системах. Всем этим можно гор-
диться, зарубежные аналоги до них не 
дотягивают. Сергей Шойгу проводил 
переговоры с разными странами - мно-
гие правительства хотят купить наше 
оружие.

оСтроВ БеЗопаСноСти
- Безопасность - это еще и борьба 

с преступностью. Сейчас тенден-
ция к ее росту или спаду?

- По статистике, раньше самыми 
массовыми были разбои и грабежи, 
в последнее время - кражи. Преступ-
ность была, есть и будет. В Белару-
си, к слову, обстановка более благо-
получная. Александр■Лукашенко■
ведет жесткую политику против 
правонарушений и экономических 
преступлений. В республике редки 
даже намеки на попытку дать взят-
ку. К сожалению, такая правовая 
культура распространилась пока не 
на все Союзное государство. России 
есть чему поучиться в плане борьбы 
с коррупцией.

- С теплотой говорите о Беларуси, 
давно ездили туда?

- Часто там бываю, у меня муж из 
Минска, поэтому я к Беларуси не-
ровно дышу. Моя лучшая подруга по 
сборной СССР по высшему пилотажу 
Валя■Яикова■жила в Перми, закончи-
ла школу летчиков, и ей нужно было 
место инструктора - взяли на работу 
в Минске. Она стала там абсолютной 
чемпионкой мира. У меня к Беларуси 
свое, особое нежное отношение.

Светлана САВИЦКАЯ:

женщинам неЛьЗЯ даВать СеБе поБЛажеК

ДОСЬЕ «СВ»
Светлана Савицкая родилась 8 августа 1948 года в Мо-

скве. Вторая в мире женщина-космонавт после Валенти-
ны Терешковой. Единственная женщина - дважды Герой 
Советского Союза. Депутат Госдумы РФ с 1996 го-
да. Замужем за Виктором Хатковским - летчиком, 
инженером-конструктором Московского машино-
строительного завода. Есть сын Константин. Именем 
Светланы Савицкой названы две малые планеты 
(астероиды): № 4118 (Света) и № 4303 (Савицкая).

- Однажды вы сказали 
про летное дело: «Там не-
возможно не быть профес-
сионалом, иначе просто 
убьешься».

- у моряков, подводников, 
космонавтов, даже у водите-
лей автобусов то же самое. 
там, где дело связано с тех-
никой, с управлением, нужно 
быть профессионалом на сто 
процентов. Это жизненная не-
обходимость. наделаешь оши-
бок - не вернешься. и еще мно-
го кого за собой утащишь.

- Вы часто ставите в при-
мер Сергея Королева, образ-
цового управленца. Расска-
жите о его стратегиях - как 
он руководил?

- мне не довелось работать 
с сергеем павловичем. труди-
лась уже при Валентине Глуш-
ко, они с королевым были 
соратники. один делал двига-
тели, другой - ракеты. разные 
люди, хотя оба - гениальные 

конструкторы, которые созда-
ли школу ракетно-космической 
промышленности. суть ее пы-
таются сохранить и сегодня. 
личностей масштаба Коро-
лева и глушко у нас сейчас 
нет. теперь все в основном 
менеджеры (смеется). с такой 
командой до марса сложно до-
браться. В любые времена все   
решает человеческий фактор.

- Про пилотируемый полет 
на Красную планету говорят 
уже лет двадцать. Верите, 
что получится?

- полет на марс всегда был 
заветной мечтой людей, кото-
рые создавали космическую 
технику. еще Циолковский об 
этом писал, и все наши кори-
феи, кто руководил космиче-
скими программами, на уме 
держали даже не луну, а марс. 

луна - промежуточный этап. 
уже в конце 80-х годов у аме-
риканцев был лозунг: «Вместе 
на марс». Все уже понимали, 
что одной стране это сделать 
крайне трудно - это программа 
всего человечества.

но фактически для реализа-
ции полета на марс наша стра-
на сделала больше всех. у нас 
был самый длительный полет - 
полтора года, за это время мож-
но сгонять туда-обратно. была 
мощнейшая ракета «Энергия-
буран», изучены стыковки-
перестыковки космических ап-
паратов. Другой вопрос, что это 
сейчас не востребовано. пока. 
но технологии есть, главное, 
научно-технический багаж не 
растерять.

- В прошлом году вышло 
два фильма о покорителях 

космоса - «Время первых» 
и «Салют-7». Удалось на 
экране передать правду? 
Почему к космосу такой ин-
терес вдруг?

- потому что этой сферой на-
ша страна всегда гордилась 
и сейчас гордится. пилоти-
руемым полетам больше по-
лусотни лет. почти в каждом 
случались какие-то отказы, 
нештатные ситуации. и люди 
погибали, целых два экипа-
жа, Добровольский,  Волков, 
 Пацаев, Комаров. об этом 
знали, потому что случилось 
худшее. но было много ситуа-
ций, о которых не говорилось. 
а как иначе? Это же испыта-
ния, технику изучают, дора-
батывают.

сейчас прорвало. космонавт 
Алексей Леонов давно уже 
начал рассказывать, как он 
на самом деле выходил в от-
крытый космос. кстати, фильм 
«Время первых» о нем сняли 

очень реалистично, без отсту-
плений от фактов. «салют-7» 
сделан классно с точки зре-
ния кинематографии, краси-
во снята невесомость, но... 
совершенно выдуманы собы-
тия. кроме главного - спасали 
станцию. недаром фамилии 
в фильме другие. В противном 
случае космонавты могли бы 
и в суд подать. одного изобра-
зили психом, другой ангелов 
видел... такого не было! на-
крутили для смотрибельности. 
Хотя хорошо, что кино вышло: 
у людей возник интерес к те-
ме. кто захочет - разберется, 
где выдумка, где правда.

- Если бы вы разрешили 
снять фильм о себе, о чем 
бы он был?

- пока никому не разреша-
ла. но, наверное, это был бы 
фильм об очень многом, не об 
одном только космосе. о нем, 
может быть, даже в послед-
нюю очередь... 

«фильм о себе снимать  
пока не разрешала»

В НЕБО!

Так выглядела станция 
«Салют-7». На борту - Светлана 
Савицкая (в центре). Александр 
Серебров, Валентин Лебедев 
и Анатолий Березовой.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

 � 1 марта Президент 
России Владимир Путин 
огласил традиционное 
Послание Федеральному 
собранию. Впервые рос-
сийский лидер выступал 
не в Кремле, а в Манеже. 
Он рассказал о положении 
дел в экономике, главных 
задачах социальной поли-
тики и новом российском 
оружии.

О ГЛАВНОЙ УГРОЗЕ

Владимир Путин назвал 
технологическое отставание 
главной угрозой для России.

- Оно неизбежно ведет 
к ослаблению, размыванию 
человеческого потенциала. 
Потому что новые рабочие ме-
ста, современные компании 
будут создаваться в других 
странах, куда будут уезжать 
молодые, образованные, та-
лантливые люди, - сказал пре-
зидент и призвал переломить 
ситуацию, поскольку в буду-
щем это неизбежно приведет 
к потере суверенитета.

- Не сделаем этого - не бу-
дет будущего ни у нас, ни у на-
ших детей, ни у нашей стра-
ны. Изменения в мире носят 
цивилизационный характер. 
И масштаб этого вызова тре-
бует от нас такого же сильного 
ответа. Мы готовы дать такой 
ответ. Готовы к настоящему 
прорыву.

О МЕДИЦИНЕ

Особое внимание президент 
уделил теме здравоохранения. 
Поблагодарил всех работни-
ков этой сферы за самоот-
верженный труд. Расходы на 
медицину должны возрасти.

- В 2019 - 2024 общие объ-
емы расходов на здравоохра-
нение должны увеличиться 
вдвое, - сказал он.

При этом президент призвал 
местные власти не увлекаться 
оптимизацией больниц:

- Начали закрывать лечеб-
ные заведения в небольших 
поселках и на селе. Альтерна-
тивы никакой не предложили. 
Это абсолютно недопустимо. 
В населенных пунктах с чис-
ленностью от 100 до 2000 че-
ловек в течение 2018 - 2020 
годов должны быть созданы 
фельдшерско-акушерские 
пункты и врачебные амбула-
тории.

О ДВИГАТЕЛЯХ 
ЭКОНОМИКИ

Основные точки роста эко-
номики РФ - повышение про-
изводительности, увеличение 
инвестиций и развитие ма-
лого предпринимательства. 
Особое внимание - развитию 
несырьевого экспорта:

- В течение шести лет мы 
должны практически удвоить 
его объем до 250 миллиардов 
долларов, в том числе довести 
поставки продукции машино-
строения до 50 миллиардов. 
До 100 миллиардов долларов 
должен вырасти ежегодный 
экспорт услуг, включая обра-
зование, медицину, туризм, 
транспорт.

Чтобы двигать экономику 
вперед, надо устранить «бо-
левые точки», о которых за-
являют предприниматели:

- Следует убрать все, что 
позволяет нечистоплотным, 
коррумпированным предста-
вителям власти и правоохра-
нительных органов оказывать 
давление на бизнес. Уголов-
ный кодекс должен перестать 
быть инструментом решения 
хозяйственных конфликтов 
между юридическими лица-
ми. Такие споры нужно пере-
водить в административную 
и арбитражную плоскость.

О ЯДЕРНОМ ЩИТЕ

Особый акцент президент 
сделал на то, как Россия будет 
обеспечивать свою безопас-
ность. В последние годы про-
ведена огромная работа по 
модернизации армии и фло-
та. На вооружение принято 
более 300 новых образцов 
вооружения. По периметру 
границ РФ создано сплош-
ное поле предупреждения 
о ракетном нападении. Это 
ответ на односторонний вы-
ход США из Договора по ПРО. 
Во время послания на экра-
не продемонстрировали за-
пуски стратегической ракеты 
«Сармат» и крылатой раке-
ты с ядерной энергетической 
установкой.

- Они неуязвимы для всех 
систем ПРО и ПВО, - подчер-
кнул верховный главнокоман-
дующий.

Владимир Путин рассказал 
и о разработке гиперзвуко-
вого оружия. Испытание его 
завершены. Новая система 
получила название «Кин-
жал» и уже стоит на боевом 
дежурстве в Южном военном 
округе.

Кроме того, в России раз-
работаны беспилотные подво-
дные аппараты, которые спо-
собны на больших скоростях 

перемещаться на огромных 
глубинах.

- Техника, оружие, даже са-
мое современное, рано или 
поздно появится в других ар-
миях мира. Это нас абсолютно 
не волнует, у нас оно уже есть 
и будет еще лучше. Главное - 
в другом. Таких людей, таких 
офицеров, как наш летчик, 
гвардии майор Роман Фили-
пов, у них не будет никогда, - 
заключил президент.

О БЕБИ-БУМЕ

Серьезный вызов для Рос-
сии - ликвидация демографи-
ческих провалов. В последние 
годы зафиксирован устойчи-
вый рост рождаемости.

- За предстоящºие шесть 
лет на меры демографиче-
ского развития, на охрану 
материнства и детства нам 
нужно направить не менее 
3,4 триллиона рублей. Это на 
40 процентов больше, чем за 
предыдущие годы.

Пообещал не оставлять без 
поддержки и старшее поко-
ление:

- Мы должны добиться уве-
личения размеров пенсий, 
обеспечить их регулярную 
индексацию, причем выше 
темпов инфляции.

Отдельно Владимир Путин 
остановился на обеспечении 
жильем:

- В России ежегодно строится 
около 80 миллионов квадрат-
ных метров. Нам нужно взять 
новую высоту. Если мы хотим, 
чтобы 5 миллионов семей в год 
получало новое жилье, то стро-
ить нужно 120 миллионов.

О ЮНОМ 
ПОКОЛЕНИИ

Еще одна важная тема - вос-
питание будущего поколения.

- Мы продолжим укрепле-
ние целостной системы под-
держки и развития творче-
ских способностей и талантов 
наших детей.

Президент предложил с но-
вого учебного года запустить 
проект ранней профориента-
ции - «Билет в будущее». На 
эти цели выделяется милли-
ард рублей.

Продвижение современных 
профессиональных кадров 
нужно обеспечить на государ-
ственной и муниципальной 
службе, в бизнесе, в экономи-
ке, науке, на производстве, во 
всех сферах.

- Уже прошел первый кон-
курс «Лидеры России», реа-
лизуется целый ряд других 
проектов по поддержке мо-
лодых рабочих, предпринима-
телей, новаторов, волонтеров, 
школьников и студентов.

О ДОРОГАХ

Президент затронул пробле-
му состояния дорог в стране.

- Нужно наращивать каче-
ство и объемы строительства, 
использовать для этого но-
вые технологии и решения, 
инфраструктурную ипотеку, 
контракты жизненного цик-
ла.

Еще одна важная тема - раз-
витие инфраструктуры. Рос-
сия должна зарабатывать на 
своем транзитном потен-
циале.

- За шесть лет в полтора 
раза вырастет пропускная 
способность БАМа и Транс-
сиба. Контейнеры будут до-
ставляться от Владивостока 
до западной границы России 
за семь дней.

В приоритете  - развитие 
русской Арктики и регионов 
Дальнего Востока, ключом к 
которому станет Северный 
морской путь. Путин отметил, 
что к 2025 году объем пере-
возок по данному направле-
нию возрастет в десять раз.

Владимир ПУТИН:

ТАКИХ ОФИЦЕРОВ, КАК НАШИ, 
У ДРУГИХ НЕ БУДЕТ НИКОГДА

Александр ВАСИЛЬЕВ, член Комиссии Парламентского 
Собрания по безопасности, обороне и борьбе с преступностью:

- В своем послании президент обратил внимание на разви-
тие территорий, шаговую доступность медицинской помощи.

Два месяца назад на форуме Общероссийского народно-
го фронта мы рассказали главе государства о поездке по 
деревням, где видели, как из-за убитых дорог врачи неот-
ложки, которая не может доехать до пациента, несут его на 
носилках якобы по дорогам или переправляют через речки 
на лодках. Каменный век какой-то.

Открытым остается вопрос о квалификации чиновников, 
принимающих решение о распределении средств региональных и муници-
пальных дорожных фондов. Некоторые из них не знают, с чего начать ремонт 
дороги, что такое диагностика, когда нужно использовать грейдер, чтобы 
привести дороги в порядок, особенно после зимы.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии Парламентского 
Собрания по вопросам внешней политики:

- Это самое впечатляющее послание президента начиная 
с 2000 года. Первая часть - экономическая - очень сильная. 
Владимир Путин поставил перед правительством задачу соз-
давать достойно оплачиваемые рабочие места и эффективную 
систему социальной помощи. Показывая возможности нашего 
новейшего оборонительного вооружения, президент особо под-
черкнул, что делает это не для демонстрации силы или угрозы 
потенциальным противникам. Это призыв сохранять баланс 
сил. Решать вопросы не силовыми методами, приближаясь 
к нашим границам, разворачивая систему ПРО и вооружая своих союзников, 
а за столом переговоров. Путин убедительно показал всему миру, что Россия 
имеет все основания вести себя самостоятельно.

ПОСЛЕСЛОВИЕ

Подготовили Александр ИВАНОВ, Наталья ДОЛГУШИНА.
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Во время выступления Владимира Путина показали ролик о новом 
вооружении: гиперзвуковой авиационный ракетный комплекс 
«Кинжал» и запуск баллистической ракеты «Сармат».
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Татьяна МЫСОВА

■■ Третьего■ марта■ испол-
нилось■75■лет■со■дня■осво-
бождения■Ржева■от■немецко-
фашистских■ захватчиков.■
В■московском■Музее■Победы■
вспоминали■события,■пере-
ломившие■ход■войны.

ЧЕТЫРНАДЦАТЬ 
МЕСЯЦЕВ АДА
В Зале полководцев много-

людно и шумно. На галерке 
кадеты увлеченно обсуждают 
школьные перипетии и пред-
стоящие каникулы. Гости 
разглядывают конкурсные 
проекты будущего памятни-
ка подо Ржевом. Ветераны-
фронтовики неспешно запол-
няют первый ряд: костюмы 
сверкают орденами. Фоном - 
знакомые песни : «Катюша», 
«День Победы», «Мой милый, 
если б не было войны…».

- Бои на Ржевско-Вяземском 

выступе проходили с января 
1942 года по март 1943-го. Для 
немецких войск район имел 
стратегическое значение. 
С него они могли продолжить 
сорвавшееся наступление на 
Москву,  - говорит Ростис-
лав■ Мединский,■ советник■
председателя■Российского■
Военно-исторического■об-
щества. - Красноармейцам лю-
бой ценой необходимо было 
удержать этот плацдарм. На-
ши солдаты стояли насмерть. 
В кровопролитной битве по-
гибло и пропало без вести око-
ло четырехсот тысяч бойцов. 
Но угрозу нового наступления 
на Москву удалось ликвиди-
ровать.

К сожалению, в послевоен-
ные десятилетия масштабы 
и значение оборонительных 
и наступательных операций 
подо Ржевом недооценивали. 
В учебниках по истории Вели-

кой Отечественной  войны вни-
мание уделяли прежде всего 
самым громким победам - раз-
грому немцев под Сталингра-
дом и Курском, освобождению 
Украины и Беларуси, взятию 
Берлина.

УБЕРЕГЛИ СТОЛИЦУ
Но все-таки историческую 

справедливость восстанови-

ли. Память о Ржевской битве 
решили увековечить. Устано-
вить в Тверской области ме-
мориал Советскому солдату. В 
прошлом году по инициативе 
руководителей Парламентско-
го Собрания и Российского 
военно-исторического обще-
ства стартовал международ-
ный конкурс на проект па-
мятника. Победителя выберут 
в середине апреля. Пока идет 
открытое голосование.

Предполагается, что ме-
мориал установят у деревни 
Хорошево Ржевского района 
Тверской области в 2020 году. 
В память о 75-летней годовщи-
не Великой Победы.

- Американец Дэвид■Гранц■
в 2005 году выпустил книгу 
«Крупнейшее поражение Жу-
кова в операции «Марс». С это-
го времени по миру начала 
гулять идея, что битва подо 
Ржевом была бессмысленной. 
Но ведь это полная чушь! - вос-
клицает 94-летний Махмут■
Гареев,■ генерал■ армии■ в■
отставке,■президент■Акаде-
мии■военных■наук. - Ржевско-

Вяземский выступ прикрывал 
московское направление. Это 
был стратегический плацдарм 
как для нас, так и для фрицев. 
Сталин■понимал: если туда от-
править Жукова, немцы будут 
считать, что там будет главный 
удар. Это в итоге и произошло. 
Германия прислала самые от-
борные войска. Красноармей-
цы стояли до последнего. Убе-
регли столицу.

Подарком для ветеранов 
и гостей встречи стало высту-
пление Михаила■Ножкина,■
поэта,■ народного■ артиста■
России. Для него Ржев не про-
сто памятное место. В битве 
на Вяземском выступе погиб 
его отец. Поэт поблагодарил 
ветеранов за их подвиг и ис-
полнил песню собственного 
сочинения:
- Под Ржевом от крови 

трава на века порыжела,
Под Ржевом поныне 

шальные поют соловьи,
О том, как под Ржевом, под

 маленьким городом Ржевом
Великие, долгие, тяжкие 

были бои...

Алексей РАпотА, военный летчик, 
генерал-майор в запасе, участник Ржев-
ской битвы, отец Госсекретаря Союзного 
государства Григория Рапоты:

- подо ржев я прибыл в декабре 1941 года. 
наш авиационный полк отправили на кали-
нинский фронт. До самого освобождения го-
рода, сделал около трехсот вылетов. поэтому 
для меня ржев - это не просто географическое 
понятие. он перевернул мою жизнь. за ме-
сяцы боев я стал взрослым, а ведь мне было 

всего девятнадцать лет. наши дети и внуки 
должны помнить историю. Взять хотя бы об-
раз советского солдата, благодаря которо-
му мы победили. где память о нем? Чтобы 
посмотреть на нашего алешу, нужно ехать 
в германию в трептов-парк, в Вену, румынию 
или болгарию. а у нас где он? надеюсь, кон-
курс на мемориал подо ржевом это исправит. 
и мы сможем показать советского солдата, 
уверенного в своей победе. наш алеша дол-
жен быть дома.

ВОСПОМИНАНИЯ

«за месяцы боеВ я стал Взрослым»
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ТРАВА НА ВЕкА пОРЫжЕЛА...

Песня народного артиста России Михаила Ножкина стала негласным 
гимном страшных событий подо Ржевом. Ветераны слушали стоя.

Дмитрий Нератов

 ■ одной из актуальных тем для 
парламентариев Союзного госу-
дарства остается сближение за-
конодательств Беларуси и России.

РЕВИЗИЯ ЗАкОНОВ

1 марта прошло первое заседание 
рабочей группы по обеспечению выпол-
нения первоочередных задач развития 
союзного государства по формирова-
нию единого правового пространства. 
В нем участвовали представители по-
стоянного комитета сг, члены комис-
сии парламентского собрания по за-
конодательству и регламенту.

один из главных вопросов - монито-
ринг исполнения положений догово-
ра о создании союзного государства. 
юристы нашли здесь множество не-
дочетов, касающихся избирательных 
прав, союзной символики, работы суда 
и полномочий счетной палаты интегра-
ционного объединения. также перед 
парламентариями поставлена зада-
ча провести анализ законов россии 
и беларуси. сближение национальных 
правовых актов важно для беспрепят-
ственного общего строительства в эко-
номической и технологической сферах.

сохраняющиеся различия становятся 
причиной различного рода барьеров 

в двусторонних отношениях. так, граж-
дане союзного государства сталкива-
ются с тем, что им не в полном объеме 
обеспечены равные права в таких сфе-
рах, как здравоохранение, образование, 
предпринимательство. кроме того, ак-
тивизировать работу по гармонизации 
законодательства необходимо в сфе-
ре физической культуры и спорта, зе-
мельного права. также в кратчайшие 
сроки надо создать условия для разви-
тия внутреннего и выездного туризма, 
завершить работу по формированию 
единого миграционного пространства. 
Все это требует скрупулезной ревизии 
главных правовых документов нашего 
интеграционного объединения.

- анализ поможет расставить прио-
ритеты и показать направления гар-
монизации законодательства в каж-
дой отрасли, - говорит председатель 
Комиссии пС по законодательству 
и Регламенту Артем туров.

кЛЮЧЕВОЙ ВОпРОС

сближение законодательств идет 
поэтапно. первой ласточкой стал семи-
нар при парламентском собрании на 
тему «обеспечение равных прав граж-
дан сг» и парламентские слушания на 
тему «сближение законодательства 
республики беларусь и российской 
Федерации по вопросам обеспечения 
равных прав граждан союзного госу-
дарства».

- определили ряд вопросов, решение 
которых необходимо найти в ближай-
шей перспективе, - сказал туров.

помимо рабочей группы для мони-
торинга законов союзные депутаты 
предложили создать подгруппы по на-
правлениям (труд, соцзащита, образо-
вание, здравоохранение и другие). В их 
состав войдут представители мини-
стерств и ведомств двух стран, депута-
ты комиссий пс, представители научно-
исследовательских учреждений.

- такой алгоритм работы позволит 
провести детальный анализ идентич-
ности правового регулирования, выя-
вить имеющиеся сходства и различия, 
наметить сроки и формы унификации. 
рабочая группа должна обобщить ре-
зультаты, - рассказали в пресс-службе 
совета республики нацсобрания рб.

Формирование общего правового 
поля - основа для успешной реали-
зации совместных программ и про-
ектов, общего рынка без барьеров. 
по предложению комиссии пс по 
законодательству и регламенту оно 
нашло отражение в проекте приори-
тетных направлений развития союз-
ного государства на 2018 - 2022 годы. 
Документ должны подписать на пред-
стоящем Высшем госсовете союзного 
государства.

Этот вопрос станет ключевым на 
пятом форуме регионов двух стран, 
который пройдет в сентябре в моги-
леве. здесь президентам представят 
концепцию для детального обсужде-
ния. В ней отразят следующие направ-
ления: международная правосубъект-
ность сг, анализ юридической силы 
актов, принимаемых в сг, торгово-
экономическое сотрудничество, за-
щита прав потребителей, антимоно-
польная политика, агропромышленный 
комплекс.

РАБОЧАЯ ГРУППА

РАВНЕНИЕ НА УРАВНЕНИЕ

СПРАВКА «СВ»
В целях проведения мониторинга До-

говора и анализа законодательства при-
казом постоянного комитета союзного 
государства от 12 февраля 2018 года 
создана рабочая группа. ее возглавили 
заместитель Госсекретаря - член пост-
кома Союзного государства Алексей 
Кубрин (председатель) и председатель 
Комиссии парламентского Собрания 
по законодательству и Регламенту Ар-
тем туров (заместитель председателя).
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОТРУДНИЧЕСТВО:

Дмитрий НЕРАТОВ

 � Среди традиционных 
нефтяных стран между 
Арабскими Эмирата-
ми и Венесуэлой редко 
всплывают упоминания 
о Беларуси. А зря. «Чер-
ное золото» здесь добы-
вают уже полсотни лет. 
А в 2018 году здесь соби-
раются освоить уникаль-
ную технологию добычи 
ценного ископаемого из 
твердых пород.

КРЫЛАТЫЕ 
КАЧАЛКИ
Речицкий район Гомель-

ской области давно на-
зывают «белорусским Ку-
вейтом». Первое, что вы 
увидите, когда попадете на 
нефтяное месторождение 
в Синеокой, это станки-
качалки, издалека напоми-
нающие огромные молот-
ки, что-то вколачивающие 
в землю. На профессиональ-
ном языке агрегат называ-
ется «Индивидуальный ба-
лансирный механический 
привод штангового насо-
са». Попросту качалка для 
нефти. Людей возле них нет, 
специалисты наблюдают за 
процессом по приборам.

Пик добычи в Беларуси 
пришелся на 1975 год, ког-
да из земли извлекли поч-
ти восемь миллионов тонн 
нефти. Советские пятилет-
ки истощили недра Поле-
сья. К прежним рекордам 
страна больше не возвраща-
лась. Сейчас уже несколько 
лет годовой объем добычи 
нефти держится на уровне 
около 1,6 миллиона тонн. 
Жители Гомельской области 
похвастают вам, что раньше 
в этих краях нефть шла из 
земли фонтаном, как в араб-
ских странах. Теперь, чтобы 
выдавить сырье, приходит-
ся в специально отведенные 
скважины под давлением 
закачивать воду.

Буровые установки в Ре-
чицах видно издалека. Все 
они практически новень-
кие. Перевооружение на-
чалось семь лет назад. Еже-
годно они сверлят более 
ста тысяч метров твердых 
пород. Рекорд был постав-
лен три года назад. Бур 
вгрызся в землю на глуби-
ну семь километров.

Работы идут при любой 
погоде - в дождь, снег, жару, 
мороз, днем и ночью, кру-
глый год. Вахта по восемь 
часов, потом столько же на 
отдых. Живут бурильщики 
в бытовках, в комнатах по 
двое, а столоваться ходят 
в соседнюю теплушку, ко-
торую в шутку окрестили 
вагоном-рестораном.

ГРУЗОВИКИ 
ЗАПРАВЛЯЛИ 
ПРЯМО 
ИЗ СКВАЖИНЫ
В Беларуси добывают 

тяжелую и легкую нефть. 

Первая требует дополни-
тельной очистки, так как 
в ней содержатся нежела-
тельные примеси - пара-
фин. Вторая состоит из 
более легких фракций, из 
нее можно сделать многое 
при переработке - высоко-
октановый бензин, авиа-
ционный керосин, каче-
ственные масла. Ценится 
она больше, но в мире ее 
осталось не много.

Белорусские старожилы-
буровики вспоминают, 
что на Речицком место-
рождении первое время 
шла легкая нефть почти 
белого цвета. Качество от-
менное, можно сразу за-
правлять ею грузовики, 
и ничего, работали и не 
ломались.

Сегодня наступает эра 
тяжелой нефти. Да и до-
стать это сырье из-под зем-
ли становится все труднее. 
Приходится проводить 
целые спецоперации. Од-
на из них - гидроразрыв 
пласта. Если говорить со-
всем примитивно - старую 
скважину под давлением 
наполняют водой и взры-
вают, чтобы добраться 
до новых слоев. Многие 
думают, что такими раз-
работками могут похва-
стать лишь ведущие зару-
бежные компании. Но на 
самом деле белорусы од-
ними из первых овладели 

этой технологией. Вышли 
они с этим ноу-хау на зару-
бежный неф тесервисный 
рынок еще восемь лет на-
зад, а первым заказчиком 
стало российское пред-
приятие «КогалымНеф-
теПрогресс», для которо-
го были выполнены всего 
четыре операции. Сегодня 
«Белоруснефть» проводит 
больше двухсот гидрораз-
рывов в год по всему миру.

В этом году нефтяники 
Синеокой берут новую 
планку. Впервые в исто-
рии страны начнется до-
быча «черного золота» из 
твердых пород. По самым 
скромным подсчетам, за-
пасы ранее труднодоступ-
ной нефти на Речицком 
месторождении составля-
ют до семисот тысяч тонн.

Но это только старые 
запасы. Есть и свежая 
кровь земли. В прошлом 
году при непосредствен-
ном участии белорус-
ских сейсморазведчиков 
в республике открыли 
Восточно-Макановичское 
и Западно-Гировское ме-
сторождения.

По предварительным 
подсчетам, в них может 
быть сосредоточено от ше-
сти до восьми миллионов 
тонн углеводородов. Это 
обеспечит работой бело-
русских нефтяников еще 
лет на тридцать.

БЕ
ЛТ
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Белорусская деревня Черное. 
Небольшой пустырь. За ним - цер-
ковь и целебные источники. Не-
далеко от дороги - валун. На нем 
памятная доска основателю бело-
русской нефтеразведки Михаилу 
Громыко. Именно он первым за-
говорил о существовании «черно-
го золота» в Речицком крае.

Началось все, как в сказке, 
с чудес. Как-то во время поезд-
ки Громыко обратил внимание на 
необычные названия деревень 
неподалеку от городка Речица - 
Черное, Горивода. Да и местные 
жители рассказали, что вокруг их 
поселений творятся необычайные 
вещи. То черная вязкая жижа из-
под ног сочится, которой даже ко-
леса здесь смазывают, то возле 
Гориводы болота загораются. Гео-
лог сразу сделал предположение 
о залежах нефти. В середине 30-х 

годов, вооружившись киркой и ло-
патой, он вместе с белорусским 
географом Николаем Арбузки-
ным отправился в экспедицию 
в Речицкий уезд. Ученые уже на-
метили возможные территории за-
лежей, но проверить свои теории 
Михаил Громыко не успел - попал 
под репрессии. Реабилитировали 
только в 1957 году. Но после ла-
герей к поискам подземных кла-
довых он уже не возвращался. 
А спустя годы, в шестидесятых, 
ему позвонили знакомые ученые 
и рассказали, что ударил первый 
фонтан белорусской нефти. Имен-
но там, где он и предполагал.

- Если бы его не репрессирова-
ли и не сослали, то нефть в Бе-
ларуси начали бы добывать уже 
в тридцатые годы - на тридцать 
лет раньше, - говорят в Речицком 
краеведческом музее.

БУРИТЕ, ГДЕ ВОДА ГОРИТ ИСТОРИЯ
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Синеокая входит в десятку стран Европы по 
добыче нефти. А скептики до сих пор говорят, 
что страна не нефтяная держава.

В БЕЛОРУССКОМ КУВЕЙТЕ 
«ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО» - БЕЛОЕ

ДОСЬЕ «СВ»
Михаил Громыко учился в Московском уни-

верситете. Работал учителем в Одессе. Затем 
переехал в Минск. Помимо научной работы 
занимался писательством. Шел в одной лите-
ратурной колонне с белорусскими поэтами-
новаторами Чаротом, Дударом, Вольным. 
В театрах республики шли спектакли по его 
произведениям «Каля тэрасы», «Над Нема-
нам». Он же - автор первой пьесы о Франциске 
Скорине. Параллельно читал курс лекций по 
геологии и минералогии в Белорусском поли-
техническом техникуме. Создал учебники на 
белорусском языке «Пачатковая геаграфiя», «Крышталаграфiя» 
и «Мiнералогiя». Разработал белорусскую научную терминологию 
в области географии, геологии, грунтов и химии. Вместе с акаде-
миком Вацлавом Ластовским искал гранит для Мавзолея Ленина.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЭНЕРГОРЕСУРСЫ

 � По Беларуси проходит глав-
ная экспортная нефтеносная 
артерия Союзного государства.

КОКТЕЙЛЬ 
НАМ НЕ НУЖЕН
Нефтепровод «Дружба» запу-

стили в 1964 году. Начинается он 
от Волги, проходит через Самару, 
Брянск, пересекает южную часть 
Беларуси, разветвляясь на север 
и на юг. Самый большой поток 
идет в направлении Польши и Гер-
мании, поменьше - в Словакию, 
Венгрию и Чехию. На белорусском 
участке труба девять раз проходит 
под реками. Самый протяженный 
такой переход, в десять киломе-
тров - под брестскими болотами.

Стратегическое предприятие - 
партнер России в Беларуси по 
транзиту «черного золота» «Го-
мельтранснефть Дружба». Оно 
прокачивает около шестидеся-
ти миллионов тонн нефти в год, 
а это почти треть экспорта России. 
За полвека «Гомельтранснефть 
Дружба» переправила на Запад 
три миллиарда тонн. Огромное, 
знаменитое озеро Ильмень рядом 
с Великим Новгородом имеет при-
мерно такой же объем.

- За все время нашего существо-
вания не было ни одного случая 
срыва поставок нефти потребите-
лям, - рассказали на предприятии.

По белорусскому участку «Друж-
бы» бежит несколько сортов мас-
лянистой жидкости. Помимо рос-
сийской, гомельские специалисты 
принимают к транзиту еще мест-

ную - с Речицкого месторождения. 
Были контракты, когда по трубам 
текло и азербайджанское сырье. 
Потребителю коктейль из разных 
сортов не нужен, поэтому задача 
белорусских нефтяников - акку-
ратно развести потоки, чтобы не 
возникло претензий.

ХОТЕЛИ 
ПОВЕРНУТЬ ВСПЯТЬ
«Дружба» является своеобраз-

ной кровеносной артерией, ко-
торая соединяет Россию - круп-
нейшего в мире производителя 
нефти - с европейскими странами. 
Еще по трубе принимают сырье 
нефтеперерабатывающие заводы 
Беларуси. Поэтому неслучайно, 
что геополитические противники 
Союзного государства спят и ви-
дят, чтобы трубопровод высох. 
Мечты подкрепляют словами.

Так, например, западные экс-
перты не раз предлагали Беларуси 
запустить «Дружбу» в обратном 
направлении, чтобы поставки 
нефти шли в республику не из Рос-
сии, а с Запада. Звучит абсурдно, 
но год назад замглавы PERN (поль-
ский оператор магистральных 
нефтепроводов) Рафал Миланд 
предложил расширить участок 
«Дружбы» Плоцк - Мозырь, чтобы 
кровь земли для переработки на 

Мозырский НПЗ поставлялась из 
Польши. Где собирался брать сы-
рье, господин Миланд не уточнил, 
вероятно, купить у России, а затем 
перепродать Беларуси.

Еще один «выгодный проект» 
Синеокой - альтернативу «Друж-
бе» предлагает Украина. Суть его 
проста. Из порта Одесса иранская 
и азербайджанская нефть будет 
перекачиваться до Мозыря, часть 
ее останется для переработки, 
часть побежит дальше в Европу.

Но планам не суждено сбыться. 
Москва не собиралась и не соби-
рается ограничивать поставки на 
белорусские заводы. В прошлом 
году «Нафтан» и Мозырский НПЗ 
получили по «Дружбе» для пере-
работки восемнадцать миллионов 
тонн российской нефти. В этом 
году цифра будет такая же, что 
соответствует договоренностям.

- Все вопросы по нефти с Россией 
урегулированы до 2024 года вклю-
чительно. Более того, с Беларуси 
снято обязательство ежегодно по-
ставлять в Россию один миллион 
тонн нефтепродуктов в год, ес-
ли бы эти поставки были обяза-
тельными, это могло бы привести 
к убыткам в размере 150 миллио-
нов долларов в год, - резюмировал 
заместитель премьер-министра 
страны Владимир Семашко.

 � В Синеокой факелы потушили, в России 
пока горят синим пламенем.

Нефть не любит одиночества. На поверхность 
земли она выходит со своей компанией. Один из 
ее друзей - попутный нефтяной газ (ПНГ). Это 
коктейль из метана, этана, пропан-бутановой 
фракции и газового бензина. Для первых бело-
русских добытчиков этот побочный продукт добычи 
«черного золота» доставлял большие неудобства. 
Мог взорваться в любой момент. Поэтому утили-
зацию приходилось вести самым простым спосо-
бом - сжигать. Так продолжалось до семьдесят 
шестого года, пока не построили Белорусский 
газоперерабатывающий завод. Сегодня сюда по 
закрытой системе доставляют весь попутный газ, 
который добывается в Беларуси, миллиард кубо-
метров в год.

Попутный нефтяной газ - это высокоэффектив-
ный энергоноситель. Полученным из него автомо-
бильным пропан-бутаном не только закрывают все 
потребности Беларуси, но и успешно экспортируют 
его в страны Евросоюза и Украину.

- Еще ПНГ - ценное химическое сырье. Из него 
выделяют легкие фракции, сухой отбензиненный 
газ и широкую фракцию легких углеводородов - 
важное сырье для газонефтехимии. А это - полиэти-
лен, полипропилен, полистирол, поливинилхлорид, 
синтетические каучуки и пластмассы, - рассказал 
директор Белорусского газоперерабатываю-
щего завода РУП «Производственное объеди-
нение «Белоруснефть» Сергей Пашков. - Всего 
двадцать процентов нашей продукции, получаемой 
из ПНГ, продается на внутреннем рынке, а во-
семьдесят - уходит в Евросоюз.

Что касается России, то здесь попутный газ все 
еще утилизируют дедовским способом. Страна 
остается мировым «лидером» по сжиганию ПНГ. 
Факелы, озаряющие ночное небо над добываю-
щими регионами, видны за десятки километров, 
а некоторые - даже из космоса. Эксперты подсчи-
тали, что потери экономики составляют десятки 
миллиардов долларов.

Ситуация начала меняться десять лет назад, 
когда за прожигание ресурсов ввели жесткие 
штрафы. Через два года отрасль ждет еще бо-
лее существенный, четырехкратный рост повы-
шающих коэффициентов за сверхнормативное 
сжигание газа.

Чтобы избежать проблем, ведущие нефтяные 
компании уже инвестировали в проекты по ра-
циональному использованию ПНГ около трехсот 
миллиардов рублей.

- Мы считаем, что эти шаги должны быть при-
мером для предприятий-загрязнителей, которые 
с 2019 года будут внедрять наилучшие доступные 
технологии, обеспечивая значительное сокра-
щение сбросов и выбросов, а также внедрение 
современных технологий переработки отходов, - 
рассказал министр природных ресурсов и эко-
логии РФ Сергей Донской.

 � В семидесятых годах прошло-
го века именно белорусские бри-
гады забурили первые скважины 
в Западной Сибири.

До начала перестройки нефтяни-
ки из Синеокой осваивали россий-
ские месторождения. За эти годы они 
прошли «почти» четырнадцать тысяч 
километров горных пород, обустрои-
ли больше пяти тысяч скважин, спо-
собных ежегодно давать по двадцать 
миллионов тонн нефти.

Но в девяностые новые хозяева 
недр решили обойтись без белорус-
ской помощи. Сябров начали вытес-
нять с сибирских просторов. В апреле 
2007 года в Москве подписали до-

говор о бурении на месторождениях 
Ямало-Ненецкого автономного округа. 
Событие стало началом нового этапа 
сотрудничества между нефтяниками 
наших стран. Через год появилось 
предприятие «Белоруснефть-Сибирь». 
Оно быстро заняло лидирующие по-
зиции в регионе.

Полноценными хозяевами мастера 
из республики почувствовали себя, 
когда выкупили предприятие «Янг-
пур», ведущее разработку нефтега-
зовых месторождений в Тюменской 
области. За этот актив бился наслед-
ник одной из самых влиятельных се-
мей мира Стивен Кларк Рокфеллер, 

управляющий компанией Rockefeller 
Oil Company.

После приобрете-
ния «Янгпура» бело-
русы на территории 
России уже добыли 
больше 570 тысяч 
тонн нефти и  590 
миллионов кубо-
метров попутного 
и природного газа.

- Планы компании 
расписаны на пять 
лет вперед. У нас шесть месторожде-
ний, общий объем которых оцениваем 
в сорок миллионов тонн. В этом году 

поднимем еще 180 тысяч тонн нефти 
в Сибири,  - рассказал заместитель 

гендиректора пред-
приятия Владимир 
Гошкис.

«Белоруснефть» сле-
дит и за другими участ-
ками, которые выстав-
ляются в России на 
торгах. Возможно, что 
сибирская экспансия 
сябров продолжится. 

По крайней мере Феде-
ральное агентство по недропользо-
ванию России продлило до 2035 года 
срок действия лицензии «Янгпура».

СПРАВКА «СВ»

«Белоруснефть» ведет раз-

работку нефтяных и газовых 

месторождений в Венесуэле, 

выполняет широкий спектр 

работ в области нефтесерви-

са и сейсморазведки на Укра-

ине, в Эквадоре и Аргентине.

РОКФЕЛЛЕРУ И НЕ СНИЛОСЬ ПЛАНЫ

ПРОБЛЕМА

Сжигать нельзя, 
перерабатывать

«ДРУЖБА» КРЕПКАЯ.
НЕ СЛОМАЕТСЯ
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РОССИЯ

УКРАИНА

ЛАТВИЯ

БЕЛАРУСЬ
ПОЛЬША

ГЕРМАНИЯ

ЧЕХИЯ

СЛОВАКИЯ

ЛАТВИЯ

ГЕРМАНИЯ

УКРАИНА

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н

55 000 КИЛОМЕТРОВ - ДЛИНА СОЮЗНЫХ НЕФТЕПРОВОДОВ

8900 км - протяженность
«Дружбы» 

Длина 
белорусского 

участка «Дружбы» 
с учетом ответвлений - 

2 тысячи 
километров

Длина
 российского 

участка «Дружбы» 
с учетом ответвлений - 

5 тысяч 
километров

ГЛУБИНА ПЕРЕРАБОТКИ НПЗ

2017 год 2020 годРоссия 81% 
Беларусь 76% 

Россия  85% 
Беларусь 89%
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЗА РУЛЕМ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В России презентовали первый 
внедорожник родом из Беларуси. 
Презентация новинки прошла 
в Москве, в бывшей советской ис-
пытательной лаборатории. А раз-
влекали гостей… роботы.

«НАДО КОЕ-ЧТО 
СМАЗАТЬ!»
- Привет! Меня зовут R-One, - здо-

ровается, сверкая синими глазами, 
огромный, под два метра ростом, 
андроид. Выглядит так, будто только 
что телепортировался из «Звездных 
войн».

- Говоришь по-русски? - делаю 
круглые глаза, ведь на презента-
ции правят бал белорусы и ки-
тайцы.

- Конечно! - отвечает желе-
зяка. - После того как вы-
учил китайский, 
все языки кажут-
ся элемен-
тарными.

П о ж и -
маю огромную метал-
лическую ладонь. Чувствую: пробе-
жала искра!

Тут подходит мужчина в строгом 
сером костюме. Это Андрей Левин, 
директор по маркетингу Geely 
Motors в России и ведущий 
презентации. Он не дает нам 
с R-One высечь из искры пла-
мя и уводит моего визави под 
мощны рученьки со словами 
«Простите, ему надо кое-что 
смазать!»

До начала презентации - 
пара минут. Оказывается, 
R-One еще и конферансье 
подрабатывает! 
Вместе с Андре-
ем Левиным они 
р а с с к а з ы в а ю т 
о новых автомо-
билях, которые 
пока томятся 
в ожидании под покрывалами. По-
четную миссию «открыть личико» 
поручили первому замминистра 
промышленности Беларуси Ген-
надию Свидерскому и президенту 
и гендиректору концерна Geely 
Auto Group Ань Цуйхуэю.

ШВЕДСКИЕ ГЕНЫ
- До чего похожи на скан-

динавов!  - перешеп-
тываются зрители, 
явно имея в виду 
кроссоверы Volvo. 
Сходство в самом 

деле видно 
н е в о о р у -

ж е н н ы м 
взглядом. 
Впрочем, 
это неуди-
вительно, 
даже за-
кономер-
но. Дело 
в  т о м , 

что над 
в н е ш -
ностью 

G e e l y 
A t l a s 

(«Джили Ат-
лас») работал 

Питер Хор-
бери. Много 

лет этот бри-
танский дизай-

нер трудился на 
шведском автоги-
ганте. С «первым 
белорусским ав-

то» Питеру по-
могали колле-
ги из Америки, 
А в с т р а л и и , 
Ф р а н ц и и 
и Германии, 

а также вы-
пускники китай-

ских вузов. Их задача была сделать 
приспособленным к суровым россий-
ским условиям внедорожник.

По словам Геннадия Свидерского, 
в Синеокой машина не только соби-
рается, в «Джили» есть и белорусские 
комплектующие:

- Ставим отечественные шины, ре-
шены вопросы по освоению силовой 
установки, на перспективу думаем 
над производством радиаторов, мо-

стов и других компонентов. В итоге 
товар будет соответствовать требо-
ваниям Евразийского экономиче-
ского союза.

ТОЛЬКО СКАЖИ, 
ГДЕ «БЕЛДЖИ»
«Китаец» стал первой ласточкой, 

вылетевшей с нового завода «Бел-
Джи». Предприятие расположено 
рядом с городком Жодино в Мин-
ской области. Оснащено по послед-
нему слову техники. На территории 
в 120 гектаров - цеха сборки, окраски 
и сварки. Мощность завода - от ше-
стидесяти тысяч машин в год. Сейчас 
на заводе работают 762 человека, 
в основном белорусы и китайцы.

Новый завод «БелДжи» строили не-
сколько лет. Сборку машин начали 
еще в 2012 году, в здании бывшего 
Борисовского предприятия «Автоги-
дроусилитель». В ноябре 2017-го но-
вую линию открыл лично  президент 
Александр Лукашенко, тогда же 
с конвейера сошли и первые авто.

- Современный завод нам удалось 
построить в рекордно короткие 
сроки, - говорит Геннадий Свидер-

ский. - Все благодаря активному со-
трудничеству правительств Белару-
си и Китая. Этот инвестиционный 
проект - очень значимый для нас. 
Мы выпускаем действительно кон-
курентоспособные автомобили. Они 
найдут своего покупателя как в Бе-
ларуси, так и в России. Предприятие 
ориентировано на российский ры-
нок - девять из десяти выпущенных 
с конвейера машин будет продавать-
ся в РФ.

- Смотрим в будущее: особое 
внимание уделяем экологии, 
поэтому планируем оснащать ав-
томобили электро- и гибридными 
двигателями, - рассказал «СВ» ген-
директор «БелДжи» Дмитрий Ба-
траков, который тоже ездит на Geely 
Atlas.

Тем временем Андрей Левин про-
должает экзаменовать робота R-One:

- Что общего у Geely Atlas 
и России-матушки?

- Очень много. Во-первых, они обе 
очень красивые, - послушно отвеча-
ет тот.

- А отличия?
- Есть поговорка, что русские долго 

запрягают. А Atlas - едет сразу, - на-
шелся «железный человек».

Не сразу, но в скором времени про-
изводитель обещает начать постав-
ки кроссовера в Казахстан. Так что 
R-One придется выучить новый язык.

ДЖИЛИ-БЫЛИ

be
lg

ee
.b

y

� Выпускается в  двух 
версиях с мощностью 
мотора  и  
лошадиных сил. Двигатель 
прошел испытания 
при экстремальных 
температурах и работает 
от -°C до +°C.

� В комплектации Standart с двухлитровым двигателем 
и механической трансмиссией стоит    рублей.

� Топовая комплектация Luxury с полным приводом, 
мотором . литра и «автоматом» -    рублей.

Это уже не первый совместный автопроект, в котором участвует Беларусь. 
Одним из самых громких был нашумевший «Ё-мобиль». Его создавали «Группа 
ОНЭКСИМ» предпринимателя Михаила Прохорова и российско-белорусский 
холдинг «Яровит Моторс». Впервые об экзотической новинке заговорили в 2010 
году. В продвинутой машине собирались поставить гибридную силовую уста-
новку, емкостные конденсаторы, накапливающие энергию во время движения, 
кузов из композитных материалов... В Петербурге даже начали строить завод 
для серийного производства. Но в 2014 году из-за недостатка финансирования 
проект закрыли.

Зато в прошлом году в Минске выпустили свой электрокар. Его создали на 
заводе «БелДжи». Там же планируется и массовый выпуск таких машин. У про-
екта есть все шансы на успех, так как с вводом Белорусской АЭС появятся 
большие возможности для использования электричества. Кстати, электробусы 
Vitovt Max Electro производства «Белкоммунмаша» уже курсируют в Минске - 
на линию вышли первые четыре машины.

Впрочем, о совместной работе белорусские и российские производители не 
забыли. На предприятиях РФ изготавливают больше шести десятков разно-
видностей комплектующих для грузовиков «МАЗ» и «БелАЗ». Да и Минский 
тракторный завод детали и агрегаты получает от 54 российских поставщиков.

КСТАТИ

� Шесть 
подушек безопасности: 
фронтальные и боковые.

� Климат-контроль, 
подогрев передних 
сидений, система очистки 
воздуха в салоне.

� В некоторых 
модификациях авто 
оснащено системой 
предупреждения аварий. Она 
определяет расстояние до 
идущей впереди машины 
и снижает скорость.

� -дюймовый цифровой 
дисплей на приборной панели 
и система коммуникации водитель-
автомобиль с голосовым управлением.

� Системы 
Start/Stop и курсовой 
устойчивости, 
бесключевой доступ, 
датчики света и дождя.

Ев
ге

ни
я 
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Ведущий 
презентации робот 
R-One, ростом под 
два метра, сразу 
обаял гостей. 
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союза беларуси и россииродные места

Андрей ЗОБОВ

■■ Одно■ из■ самых■ актив-
ных■землячеств■выходцев■
из■ Синеокой■ мы■ нашли■
в■Кабардино-Балкарии.■Кор-
респондент■«СВ»■узнал,■как■
полешуков■занесло■в■При-
эльбрусье■ и■как■ уминают■
драники■ с■шашлыками■
у■представителей■ движе-
ния■«За■единение -■«Сябры»■
в■Нальчике.

ДРАНИКИ  
С ШАШЛЫКАМИ
сябр сябра видит издалека. 

не очень в рифму, зато прав-
да. Какой регион россии ни 
возьми, везде белорусы ста-
раются не упускать друг друга 
из вида, вместе хранят тра-
диции, отмечают старинные 
праздники... но, пожалуй, 
одна из самых необычных 
таких диаспор обосновалась 
на Кавказе.

- Куда меня жизнь только 
не заносила, но здесь понра-
вился теплый климат и осо-
бенно симпатичные девчата-
кабардиночки! а что еще 
молодому человеку нужно? 
Поэтому, отслужив срочную, 
я решил - остаюсь тут! - сме-
ется руководитель■движения■
«За■единение -■«Сябры»■Па-
вел■Сидорук.

Позже решил - девчата дев-
чатами, но и о родном до-
ме, белорусских традициях 
и близких людях забывать не 
годится. так пятнадцать лет 
назад в Кабардино-Балкарии 
появилось новое обществен-
ное объединение, связавшее 
тысячу белорусов, осевших на 
территории республики. Бла-
годаря сидоруку в 2002 году 
в республике открыли Центр 
белорусской культуры. сна-
чала люди здесь просто зна-
комились, потом решили, что 
этого уже недостаточно.

- мы добились права от ли-
ца Александра■Лукашенко 
и всего нашего народа вру-
чать почетные медали мест-
ным ветеранам, которые 
участвовали в освобождении 
Беларуси. Увидев слезы в их 
глазах, понял, что наша рабо-
та нужна. сейчас занимаемся 
не только помощью ветера-
нам и старикам. стараемся 
знакомить местных жителей 
с нашей культурой, а во время 
общегородских праздников 
угощаем национальной кух-
ней: полендвицей (вяленое 
мясо. - Ред.), картофельны-
ми колдунами с начинкой 
и фаршированными блина-
ми и, конечно, драниками. 
Вместе с шашлыками народ 
уплетает их за милую душу. 
особенно с местной аджикой. 
ну и куда же без нашей люби-
мой отварной картошки со 
шкварками! а потом можно  
и косточки размять. на-

ши ребята с удовольстви-
ем учат местные темпера-
ментные танцы, например, 
«сандыракъ», но и свою 
культуру не забываем -  
показываем местным жите-
лям, как отплясывать «Ляво-
ниху».

НЕКАБАРДИНСКАЯ 
ФАМИЛИЯ
- В Кабардино-Балкарии 

белорусов удивляет эмо-
циональность, верность 
 национальным традициям 
и сплоченность людей. Этому 
хочется учиться, - продолжает 
сидорук. - но и нам есть что 
привнести - свое позитивное 
отношение к жизни, теплоту 
в отношениях.

Впрочем, не всем белору-
сам сразу удается встраи-
ваться в здешнюю жизнь. 
Ольга■Лахвич, приехавшая 
в Кабардино-Балкарию из 
минска в 2004 году, вспоми-
нает, как было сложно пона-

чалу принимать некоторые 
местные особенности:

- Приехала с красным ди-
пломом Белорусского государ-
ственного технического уни-
верситета, думая, что быстро 
найду работу. не тут-то было! 
Фамилия у меня не кабардин-
ская, не балкарская, связей 
никаких нет, а это здесь не 
менее важно, чем образова-
ние. Пришлось долго биться 

и доказывать свою состоя-
тельность. В итоге устроилась 
в рекламное агентство.

ольга приехала в Кабар дино-
Балкарию, потому что влюби-
лась в парня, который родом 
отсюда, и твердо решила, что 
она за ним - хоть на край земли.

- Бросила родственников, 
друзей и только благодаря 
ему и нашей любви смогла 
здесь обжиться,- говорит оль-
га. - со временем стала вни-
мательнее относиться к мест-
ным традициям и поняла, что 
в них есть своя сермяжная 
правда. Кавказ научил меня 
быть мудрой. то, что снача-
ла казалось неестественным, 
навязанным, например, из-
лишняя скромность, четкие 
границы между старшими 
и младшими, местами на-
пыщенно чинное отношение, 
теперь видится настоящим 
и исконным. Это традиции, 
идущие из древности. И вот 
прошло время, и я уже ис-
кренне восхищаюсь местной 
культурой.

однако скучать по родной 
Беларуси девушка не пере-
стает.

- Как мне сосен родных не 
хватает! - говорит она. - они 
у нас везде, в пятистах метрах 
от моего дома был сосновый 
бор. Какой же там волшебный 
воздух, чистый, хвойный! не 
подумайте, я была на Эльбру-
се, воздух там прекрасный. 
но сосны - это что-то родное, 
из детства.

По словам ольги, общение 
с земляками и их поддержка 
помогли быстрее освоиться 
на новой земле.

- Всегда помогаем, чем 
можем, - говорит Павел си-
дорук.  - если мама с деть-
ми переезжает из Беларуси 
к нам, стараемся пристроить 
ребят в детский сад или шко-
лу. Иногда просто деньгами. 
одна белоруска влюбилась 
в кабардинца, но не могла на-
собирать на переезд. так мы 
ей нашли шестьдесят тысяч. 
ей хватило на первое время, 
а потом нашла работу. теперь 
живет здесь.

Сябры-горцы:

«САНДЫРАКъ» вЫучИЛИ И «ЛЯвоНИху» НЕ зАБЫЛИ

■■ Есть■среди■кабардинских■сябров■
совсем■особенные■люди,■такие■как■
чета■ Анна■ и■ Евгений■ Бугаевы■ из■
Нальчика.■Они■вместе■77■лет!

КуСКИ хЛЕБА чЕРЕз 
КоЛЮчуЮ ПРовоЛоКу
прошли в войну через концлагерь  

и смогли сохранить любовь друг к другу 
и к жизни.

- помню только страх и голод, - расска-
зывает Евгений■Петрович■Бугаев. - ког-
да немцы оккупировали нашу деревушку 
мадора, нам с аней было всего по пять 
лет, жили по соседству и часто вместе 
играли. Фашисты относились даже к де-
тям, как к нелюдям, отбирали последнее. 
Чтобы было где расквартировывать по-
полнение, решили выселить всех местных 
из домов и свезти нас в концлагерь. как 
сейчас помню, 5 ноября фашисты пришли 
с раннего утра и приказали строиться. 
а потом погнали полусонных, полураз-
детых. после трех дней пути погрузили 
в поезд и везли, потом снова гнали до 
самого концлагеря озаричи.

к декабрю 1943 года сюда набили боль-
ше пятидесяти тысяч белорусов, в основ-
ном стариков, женщин и детей.

- еды практически не давали - бросали 
через проволоку, как животным, куски 
хлеба, - вспоминает евгений. - зимой 
мы спали прямо на снегу. люди умирали 
каждый день. полицаи заставляли тех, 
кто посильнее, стаскивать трупы в одно 
место. каждый вечер их сжигали. никогда 
не смогу забыть стоявший вокруг запах 
человеческой плоти.

ТИхоЕ МЕСТо
маленькие аня и Женя выжили чудом. 

Во многом благодаря колоссальной вза-
имопомощи всех белорусов, буквально 
снимавших с себя и отдававших послед-
нее, чтобы согреть и прокормить детей 
и больных.

- 19 марта 1944 года мы проснулись,  
и кто-то закричал, что часовых нет. люди 

обезумели от радости, пытались пере-
браться через колючую проволоку, но 
вокруг были мины. пришлось еще не-
сколько дней пробыть в этом аду. наши 
освободители плакали, глядя на нас, 
и через колючку передавали еду.

Через десять лет после конц лагеря 
евгений и анна поженились. он стал 
военным, долго служил на сахалине, 
но как только выдалась возможность, 
попросил перевести его в более тихое 
место, чтобы осесть там вместе с же-
ной и детьми. так бугаевы■и оказались 
в нальчике.

- нас приняли очень хорошо, - расска-
зывает евгений петрович. - мы всегда 
находились в дружеских отношениях 
с местными жителями. В нальчике бе-
лорусов считают добрыми, открыты-
ми, интересными людьми и прекрасно 
к нам относятся. и мы отвечаем жителям 
кабардино-балкарии тем же.

КСТАТИ

«ДаЖе В концлагерях спасала ВзаимоВыруЧка»
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Белорусы с удовольствием 
осваивают красивые 
кавказские танцы.

Землячество участвует 
во всех городских праздниках 
Нальчика, в том числе 
и в традиционном шествии 
на День национальностей.
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Кристина 
ХИЛЬКО

 � Шах и мат 
скептикам. Ин-
терес к печат-
ной книге в век 
«цифровизации» не 
угас. Поток гостей на 
юбилейной XXV Меж-
дународной книжной 
выставке-ярмарке - ре-
кордный. Шестьдесят 
тысяч человек за пять 
дней!

Открытие книжного 
форума прошло по стан-
дартному сценарию: раз-
резание красной ленты, 
приветственные слова, 
обход экспозиции. Глав-
ным «возмутителем спо-
койствия» стал Григорий 
Рапота. Задержавшись 
у двухметрового деревян-
ного станка для печата-
ния книг (один в один как 
был у Франциска Скори-
ны пятьсот лет назад), 
Госсекретарь Союзного 
государства закатал ру-
кава, положил лист бума-
ги в специальную рамку 
под пресс. Ловкость рук, 
пару оборотов ворота - 
и отпечаток готов. На 
глазах у изумленной 
публики родилась стра-
ничка с загадочными 
старославянскими пись-
менами:

- Впечатляет! Будто при-
коснулся к истории и по-
бывал в средневековой 
Праге, - улыбнулся госсе-
кретарь. - Литературные 
связи между Беларусью 
и Россией давние и проч-
ные. В прошлом году при 
поддержке Постоянного 
Комитета свет увидели 
книги «Симеон Полоц-
кий. Орел Российский» 
и «Франциск Скорина  - 
человек мира». На нашем 
союзном стенде размеще-
ны десятки книг, посвя-

щенных истории, искус-
ству, географии, культуре.

«СЕЛФИ 
С СУДЬБОЙ»
Больше всего новинок 

на выставке-ярмарке 
представила Россия. 
Приехали не только мо-
сквичи, но и литераторы 
из Санкт-Петербурга, Та-
тарстана, Астрахани, Ко-
стромы. На стендах жи-
во разбирали классику 
Достоевского, Толстого, 
Гоголя. Большим спро-
сом пользовались книги 
нобелевского лауреата 
Светланы Алексиевич, 
новый детектив Татьяны 
Устиновой «Селфи с судь-
бой», роман Бориса Аку-
нина «Не прощаюсь».

Преданные читатели 
мчались в Минск из дру-
гих городов, чтобы не 
пропустить автограф-
сессию с любимыми ав-
торами - Андреем Жва-
левским и Евгенией 
Пастернак, Екатериной 
Тимашпольской, Сашей 
Филипенко, Евге-

нием Матони-
ным.

Среди книг на «мове» 
фаворит - «Радзіва Пру-
док» молодого писателя 
Андруся Горвата. Прора-
ботав несколько месяцев 
дворником Купаловского 
театра, он плюнул на все и 
переехал из Минска в де-
дову хату. Книга-дневник 
о непростой, но веселой 
жизни - с огородами, ко-
зой Тетей, проказниками-
котами в глухой полес-
ской деревне.

УМНАЯ БУМАГА 
И НЕПОСЕДА 
ШУБУРШУН
Выставка  - книжный 

рай для детворы. На стен-
дах 32 стран-участников - 
сказки, учебники, энци-
клопедии для маленьких 
почемучек. Завлекали 
книгочеев не только 
пестрыми обложками. 
Каждый час проводили 
квесты и викторины, 
разыгрывали театрали-
зованные представления, 
устраивали фотосессии.

-  К н и -
га «Пту-
ш ы н а я 
а з б у к а » 

( П т и ч ь я 
азбука.  - 
Ред .)  в 
игров ой 

ф о р -

ме знакомит маленьких 
читателей с алфавитом, 
а интересные стихи и кра-
сочные рисунки помога-
ют запомнить птиц и их 
повадки, - рассказывает 
автор Марина Шупо. - По 
выставке гуляют целыми 
семьями, приходят даже 
с крохами-грудничками. 
И это замечательно: лю-
бовь к чтению нужно при-
вивать с детства.

Дети толпились возле 
издательства «Звязда». 
Ажиотаж вызвала новая 
сказка Алеся Карлюке-
вича. Все так, министр 
информации Беларуси - 
популярный детский пи-
сатель. Он с удовольстви-
ем раздавал автографы 
и рассказывал детворе 
о Шубуршуне - непоседе-
колобке, который с пяти-
классницей Вероникой 
путешествует по волнам 
Свислочи к родной реч-
ке Болочанке, то и дело 
попадая в забавные си-
туации.

На российском стенде 
«Умная бумага» ребятня, 
не моргнув, смотрела, 
как из обычного карто-
на рождается ладья ви-
кингов, Эйфелева башня, 
замок со стрельчатыми 
сводами.

- На сборку модели ухо-
дит от часа до нескольких 
дней, - вводит в курс дела 
представитель издатель-
ства Дмитрий Чилю-
скин. - Занятие расправ-
ляет крылья фантазии 
и развивает мелкую мо-
торику. И самое глав-
ное - объединяет семью, 
ведь как часто, находясь 
в одной комнате, мы 
прилипаем к смартфо-
нам, компьютерам, теле-
визорам, напрочь забы-
вая о реальной жизни.

 � На российском нацио-
нальном стенде для гостей 
провели виртуальную про-
гулку по Невскому про-
спекту. 

В роли гида выступил Вале-
рий Попов, автор книги «От 
Пушкина к Бродскому. Путево-
дитель по литературному Петербургу». Председа-
тель Совета Союза писателей Санкт-Петербурга, 
один из ярких представителей петербургских 
шестидесятников, рассказал «СВ» о любимых 
местах, поделился впечатлениями от Минска, 
уверил, что печатная книга не уйдет в тень.

- После прочтения вашей книги складыва-
ется впечатление, что по количеству литера-
турных гениев, живших в Северной столице 
в разные времена, городу нет равных в мире…

- Так и есть! Петербург вырастил плеяду зна-
менитостей. Здесь жили Крылов, Тютчев и Го-
голь, Некрасов и Салтыков-Щедрин, Пушкин 
и Лермонтов, Достоевский, Набоков, Ахматова 
и Гумилев, Блок, Зощенко, Бродский, Довла-
тов и многие другие, чьи фамилии мы произносим 
с гордостью. Уверен, Петербург - самый литера-
турный город мира.

- Какие у вас любимые места в городе 
на Неве?

- Люблю Саперный переулок. В детстве 
на одном из домов меня поразили каменные 
атланты, поддерживающие балкон. Один, как 
и положено, босой, а другой почему-то в ботинках 
со шнурками. Почему так? Загадка! Увидев их, 
я пришел в восторг. Начал показывать атлетов 
друзьям, одни хохотали, другие пожимали пле-
чами. Тогда я понял: гротеск, вот что действует 
сильнее всего. С тех пор это мой излюбленный 
литературный прием.

Замечательный Аничков мост. Мост счастья. 
А за ним знаменитая Книжная лавка, где мы 
с ребятами по молодости доставали «запре-
щенку» - Кафку, Набокова. Как-то раз увидел 
на мосту влюбленную пару. Девушка читала 
ухажеру мою первую книгу! Не передать, какой 
я был счастливый!

- Верите в страшилки, что печатная книга 
уйдет в тень в эру цифровых технологий?

- Раньше я был категоричен: никакой «электро-
ники», только бумага. Но от передовых техноло-
гий не убежать. Когда задумал написать книгу 
о Зощенко, первые мысли были бежать в пу-
бличку, поднимать архивы. Но сегодня нужную 
информацию можно получить при минимальных 
усилиях, одним кликом. Для меня печатная книга - 
это святое. Не спеша перелистываешь бумажные 
страницы, смакуешь каждое слово.

- Связано ли что-то в вашей жизни с Бела-
русью?

- Первый раз приехал в Минск еще парнем 
на литературный семинар. В городе встретил 
прекрасную девушку из Казани. Она забрасы-
вала меня письмами, настаивала на встрече. 
Наши судьбы переплелись в белорусской сто-
лице. Закрутился бурный роман. Так что для 
меня Минск - город любви. Второй раз приез-
жал сюда с русским ПЕН-клубом. В компании 
с Беллой Ахмадулиной и ее мужем Борисом 
Мессерером. Так тепло нас встречали! Приятные 
воспоминания. Рад снова вернуться в душевный 
и уютный город.

Обязательно загляну на блошиный рынок. 
Знаю, что он на окраине города и местные на-
зывают его «Поле чудес». Поищу антикварную 
чашку, тарелку, всякие необычные раритетные 
штуки. У меня весь дом забит таким «хламом». 
Обожаю барахолки. Там живет душа города. 
Конечно, увезу с собой большой пряный кусок 
сала. Говорят, самое вкусное на Комаровском 
рынке. Вот и проверим.

ВСТРЕЧА

«ПЕТЕРБУРГ - САМЫЙ 
ЛИТЕРАТУРНЫЙ ГОРОД МИРА»

БЕ
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В старину на таком 
деревянном станке 
за минуту опытные 
мастера могли 
напечатать 
пять-шесть страниц.

* В печать (бел.)

Дети и взрослые охотно фотографировались с медвежонком Паддингтоном, 
тираж книг о котором сегодня в мире перевалил за  миллионов.
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ЛОВКОСТЬ РУК - И ЛИСТОК ИДЕТ «У ДРУК»*
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Больше 35 лет ее хру-
стальный голос будил зри-
телей «Доброго утра» на 
Первом канале. Теперь она 
рассказывает политикам, 
спортсменам, людям искус-
ства о том, как выглядеть 
на все сто, а также учит ма-
стерству начинающих теле-
ведущих. Накануне 8 Марта 
она рассказала «СВ», так ли 
страшны уколы красоты, 
какие украшения дарит ей 
муж и как программировать 
свой день.

КАМБОДЖИЙСКИЙ 
БРАСЛЕТ
- Лариса, в последние го-

ды не все женщины любят 
8 Марта. Вы случаем не одна 
из них?

- Конечно, нет! Неважно, 
какая история у этого празд-
ника. Если бы не было Кла-
ры Цеткин и Розы Люксем-
бург, его просто надо было бы 
придумать. Ведь 8 Марта - это 
символ прихода весны и об-
новления во всем. Перемены. 
К тем, у кого нет любви, она 
придет. И, конечно, приятно, 
когда оказывают знаки вни-
мания, дарят цветы.

- Как балует вас муж?
- Меня трудно удивить, но 

у Саши всегда необычные по-
дарки. В последнее время де-
лает собственными руками 
ювелирные украшения. Нигде 
в мире подобных нет.

- Необычное хобби для 
телеоператора!

- Да, мы здорово сэконо-
мили на ювелирных магази-
нах (улыбается)! Это давнее 
увлечение мужа. Из поездок 
привозим камни или оскол-
ки фарфора, отполированные 
южнокитайским морем после 
шторма. Саша с большой вы-
думкой и со вкусом обрамляет 
их в оправы.

- Какое украшение запом-
нилось особенно?

- На прошлое 8 Марта пода-
рил браслет из камней особой 
огранки, которые привезли 
из Камбоджи. Они враща-
ются, как в четках. Браслета 
хочется касаться. Это его ре-
лаксационная особенность, 
а для меня важны тактильные 
ощущения. Вот бывают кра-
сивые украшения, но надева-
ешь, и кажется, что мешают. 
Хочется побыстрее их снять. 
Они тяжелые. Или колючие. 
Саша же все делает тщатель-
но. Я спрашиваю его: «Как 
тебе удается достичь такого 
совершенства?» Он отвеча-
ет: «Знаешь, я все проверяю 
губами. Они у человека очень 

нежные, и если, когда каса-
ешься, ничего не царапает, 
значит, все так, как должно 
быть.

ПЯТЬДЕСЯТ 
ОТТЕНКОВ 
ЗЕЛЕНОГО
- Можете назвать супруга 

другом, ближе любой под-
руги?

- Конечно. Мы 32 года вме-
сте. И нет ближе человека. 
Конечно, есть вещи, кото-
рые мы знаем друг о друге, 
но не обсуждаем, потому что 
оба - за деликатность в обще-
нии. Разумеется, я не буду об-
ременять мужа ненужными 
разговорами, которые могу 
с удовольствием вести с под-
ругами. У каждого - свое 
пространство. И хорошо, что 
есть такая территория. Ты мо-
жешь, когда хочешь, пригла-
сить туда близких и родных 
людей. И они понимают, что 
это только твое право - пу-
скать их туда или нет.

- Какой праздник без цве-
тов! Какие любите?

- Из моего сада. Нравятся 
и букеты. Но живут они недол-
го. Увядание оставляет некую 
грусть, даже разочарование, 
поэтому всегда ухаживаю за 
цветами, попавшими в мой 
дом. Меняю воду, держу при 
определенной температуре, 
не на свету, чтобы продлился 
их чудный век. В московской 
квартире у меня небольшой 
зимний сад, который радует  
цветением с приходом весны. 
Потом растения переселяют-
ся на балкон, где больше све-
та, и иногда поливаю их не я, 
а дождь.

Когда начала писать карти-
ны, поняла, как много на све-
те оттенков. У всех на слуху 
«50 оттенков серого», но как 
же много оттенков зеленого! 
Думаю, гораздо больше 50.

- Лариса Вербицкая - ху-
дожница. Что-то новенькое. 
Давно взялись за кисть?

- Спонтанно! В детстве за-
нималась в художественной 

школе, потом навыки позабы-
лись. Желание попробовать 
вновь появилось в 2003 году, 
после приключений на Гаити  
во время проекта «Последний 
герой». Пробыла там 37 дней 
в совершенно необычных для 
себя условиях, и этот опыт 
стал толчком. Любые труд-
ности  - хороший трамплин 
для самосовершенствования.

СЛАБОЙ БЫТЬ 
МОЖНО. ИНОГДА
- Лариса, вам недавно де-

лали генетическую экспер-
тизу в рамках программы 
«Здоровье» на Первом ка-
нале. Случайно белорусские 
корни не нашли?

- Нет, к сожалению. Но это 
было очень серьезное иссле-
дование. Оказывается, все 
в нашем организме зависит от 
наследственности. Характер, 
цвет волос, глаз, поступки, 
таланты. По женской линии 
проследили мою родослов-
ную на двести лет. И оказа-
лось, что во мне абсолютно 
славянские корни, поэтому 
очень люблю нашу культуру. 

В Беларуси у меня мно-
го друзей. Нам дом строи-
ли ребята-белорусы. Чудес-
ные мастера. Много знают 
о природе, о земле. Остались 
с ними хорошими друзьями. 
А еще они привезли саженец 
сливы из Беларуси, дерево 
у нас на участке плодоносит. 
Они же рыли колодец, и от 
них мы узнали, что у нас тут 
совершенно необыкновенная 
почва. И я безумно люблю бы-
вать в Беларуси. Как же там 
вкусно!

- В Москве белорусские 
продукты приобретаете?

- Понимаю, что, может 
быть, лавки уже просто экс-
плуатируют бренд белорус-
ских товаров, но мы на него 
часто покупаемся.

- Что пожелаете женщи-
нам на 8 Марта?

- Желаю всем нашим дамам 
благодарных детей, любящих 
мужей, весны в сердце, в душе 
и в мыслях. Всем, конечно, по-
дарят цветы, и пусть каждая 
чувствует себя самым кра-
сивым цветком в букете на 
протяжении всего года. Быть 
женщиной - величайшая от-
ветственность. Но это и пре-
красно, потому что иногда 
можно быть слабой.

ПЕРСОНА

Лариса ВЕРБИЦКАЯ роди-
лась в 1959 году в Феодосии, 
в семье военного и старшей 
операционной медсестры. 
Вскоре отца перевели в Мол-
дову. Там Лариса окончила 
факультет русского языка и  
литературы Кишиневского 
пед института. Была диктором 
кишиневского телевидения. 
Почти тридцать лет вела про-
грамму «Доброе утро» - сна-
чала на Центральном теле-
видении, потом - на Первом 
канале. Принимала участие 
в проекте «Последний герой» 
на Гаити. Вице-президент Ли-
ги профессиональных имидж-
мейкеров. Заслуженная ар-
тистка России. Награждена 
Орденом дружбы за большой 
вклад в развитие отечествен-
ного телерадиовещания. 
Замужем за Александром 
Дудовым, телеоператором 
и кинорежиссером. Есть сын 
Максим, юрист, дочь Инна, 
работает в PR.

ДОСЬЕ «СВ»
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Телеведущая - просто-таки воплощение любви и семейных 
ценностей на российском голубом экране, и все домочадцы 
это чувствуют. В том числе и четвероногие питомцы!

Телеведущая Лариса ВЕРБИЦКАЯ:

ВЫЖИВ НА «ПОСЛЕДНЕМ ГЕРОЕ», 
СТАЛА ХУДОЖНИЦЕЙ

- Сейчас вы вице-президент Лиги профес-
сиональных имиджмейкеров. Сложно соз-
давать образы известным людям?

- Это еще одно мое умение, которое востре-
бовано, потому что люди хотят быть лучше в ка-
рьере, в семье, с дру зьями.

- Дама привыкла к сумочке и туфлям одно-
го цвета, будете ее отучать, если, по мнению 
некоторых дизайнеров, это вчерашний день?

- Нет. Нельзя всех стричь под одну гребенку. 
Вообще создание имиджа - дело не одного дня. 
Задача - вычленить в человеке все положи-
тельное и снивелировать недостатки. Образ 
складывается из мелочей и полутонов, но все 
индивидуально. При этом шероховатости надо 
корректировать деликатно, чтобы не спугнуть 
человека. В «Пигмалионе» прекрасно описан  
прообраз имиджмейкера. Ты одет хорошо, ес-
ли одет ко времени. Смокинг с бабочкой днем 
будет выглядеть комично. А вот сумку и туфли 
одного цвета, если они не спорят по стилю, не 
считаю дурным тоном. Эти аксессуары могут 
сделать образ.

- Нынешнее всепоглощающее стремление 

к красоте - плюс?
- Мой жизненный принцип - во всем должно 

быть чувство меры. Я за естественность, но 
в уколах красоты не вижу ничего плохого. Но 
самое главное - навести порядок в голове. Ведь 
мы воспринимаем мир ровно так, как позволяют 
наши образование, культура, воспитание, и та-
ким, каким хотим видеть.

- Надежда Бабкина рассказывала, что по-
рядок в голове у нее наступает после того, 
как она вымоет пол. А у вас какие способы?

- Порядок в голове нужно навести раз и на-
всегда. В мыслях, в делах, в поступках и, ко-
нечно, в семье. Нужно так упорядочить мысли, 
чтобы через пять минут они не начинали вновь 
броуновское движение. Для этого с утра, едва 
открыв глаза, проживаю те эпизоды дня, ко-
торые запланировала, и вызываю те эмоции, 
которые хочу получить. Такого рода медитация. 
И легче проживать намеченное, с наименьшими 
эмоциональными, физическими, психически-
ми затратами. С другой стороны, нужно уметь 
говорить слово «нет». Не только окружению, 
но и себе.

СМОКИНГ ДНЕМ - КОМИЧНО ИМИДЖ НЕ ВСЕ
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Борис ОРЕХОВ

■■ Женя -■человек■удиви-
тельно■позитивный.■Сол-
нечный.■На■каждый,■даже■
самый■каверзный■вопрос,■
отвечает■с■улыбкой.■И■олим-
пийское■«серебро»■в■личном■
первенстве■не■считает■тра-
гедией,■ поплакала■ чуть-

чуть■в■Корее,■и■хватит.■

На■ будущее■ ведь■ столько■
планов.

8 МАРТА -  
ДЕНЬ БУКЕТОВ
Москва встретила двукрат-

ную медалистку Пхенчхана 
суровым морозом. Но к 8 Мар-
та, как по заказу, синоптики 
прогнозируют потепление.

- Женя, на носу Междуна-
родный женский день. Ка-
кой оригинальный подарок 
дарили в этот праздник?

- 8 Марта обычно - день бу-
кетов. Хотя не считаю, что это 
повод какой-то необычайный. 
В нашей семье не особенно 
его празднуем. Новый год, 
дни рождения - другое дело.

- Один-то подарок уже 
получила в Кремле  - бе-
лую, как олимпийский лед, 
BMW X4 за медали в Корее.

- Машина шикарная. 
Жалко, водить не умею. 
Премьер-министр■Дмитрий■
■Медведев,■вручая ключи, так 
и сказал: «Быстрее получай 
права». Запишусь в автошколу 
непременно.

- Что на Играх было са-
мым трудным?

- Не трудным, скорее неожи-
данным. Когда вышла на раз-
минку перед командными со-
ревнованиями, болельщики 
с трибун вдруг начали хором 
кричать: «Женя, давай! Мы 
в тебя верим!» Даже опешила: 
где я вообще нахожусь? Вроде 
в Корее, а ощущение, что на 
домашней Олимпиаде. Мину-
ты две каталась, осваивалась 
с обстановкой. Но все равно 
было непривычно. Встаешь 
на выступлении в начальную 
позу. Настраиваешься. В за-
ле - тишина. И вдруг одино-
кий выкрик с трибуны: «Же-
ня, вперед! Ты - лучшая». Но 
затем шок перерос в ту уве-
ренность, что зрители пыта-
лись в меня вселить. В личном 
первенстве была уже готова 
к поддержке. В итоге трибуны 
очень сильно помогли.

ЧЕРЕЗ ЧЕТЫРЕ ГОДА - 
ЗА «ЗОЛОТОМ»

- Как принимали ино-
странные спортсмены? 
Негатива не было?

- Наоборот, ребята из дру-

гих стран встречали нас, как 
всегда, дружелюбно. Ничего 
не изменилось. Кажется, фи-
гурное катание объединяет 
мир.

- Американский фристай-
лист Гас Кенуорти увез до-
мой из Кореи щенков. Не бы-
ло такой же мысли?

- Дома уже есть собака  - 
французский бульдог. Холим 
и лелеем его всей семьей. Он 
один такой. Сочетание буль-
дога и еще какой-то собаки - 
это адская смесь. Вся кварти-
ра будет разнесена. Не надо.

- Будешь участвовать 
в чемпионате мира в Ми-
лане?

- Да, обязательно. После 
Олимпиады в моем графике 
ничего не изменилось. Тре-
нировочный процесс рас-
писан, как обычно. Никуда 
на сборы не поедем, будем 
готовиться в Москве на до-
машнем катке.

- Отдохнуть-то удастся?
- Совсем немного. К тому же 

все мои выходные часто про-
ходят по одному сценарию. 
Договариваемся встретиться 
с друзьями, но потом вдруг у 
кого-то возникают срочные 
обстоятельства, и вот уже я 
сижу дома и смотрю сериал.

- Про следующую Олим-
пиаду в Пекине думаешь?

- Разумеется. «Серебро», ко-
нечно, хорошо. Но «золото» - 
это «золото». Мне есть к чему 
стремиться. И соперничество 
с Алиной■Загитовой меня 
только подстегивает.

аРеНа

Кристина ХИЛЬКО

■■ Королева■биатлона■и■ее■подруги■
из■золотого■квартета■по■горячим■
следам■подвели■итоги■Олимпиады.

Не припомню, чтобы кого-либо 
в Национальном аэропорту «Минск» 
встречала такая толпа. Хлеб-соль, 
ковровая дорожка и море цветов. 
Оркестр гремел басами, а несколько 
сотен человек в один голос скандиро-
вали: «Мо-лод-цы! По-здрав-ля-ем!»

Все это для золотого биатлонного 
квартета: Дарьи■Домрачевой,■На-
дежды■Скардино,■Ирины■Кривко■
и■Динары■Алимбековой.■Красавицы-
чемпионки утонули в шквале апло-
дисментов, комплиментов и вопро-
сов.

Смелые и бесстрашные на лыжне, 
девушки поначалу даже немного рас-
терялись. Медленно двигались сквозь 
толпу, с трудом удерживая охапки 
алых роз и пунцовых тюльпанов.

- Невероятная встреча, никогда не 
получала столько цветов, - выдохнула, 
улыбаясь, Ирина Кривко.

Телевизионщики взяли в кольцо 
 Надежду Скардино:

- Надя, биатлон не бросите?
- В начале сезона сама для себя ре-

шила, что он будет последним в боль-
шом спорте, но после Малого хру-
стального глобуса и  олимпийского 

«золота» не уверена. Это ведь мой луч-
ший сезон в карьере! Сейчас нужно от-
дохнуть, набраться сил и обдумать все 
в спокойной обстановке. Я не устаю 
от тренировок и стартов, биатлон по-
прежнему меня захватывает, а победы 
прибавляют сил и мотивации.

- Где холоднее, в Минске или Пхенч-
хане?

- В Корее были дни, когда темпе-

ратура опускалась ниже двадцати, 
и пронизывающий ветер. Теперь мо-
розы добрались и до Беларуси. Но есть 
и плюс, акклиматизация пройдет лег-
че, - пошутила Динара алимбекова.

Дольше всех журналисты пытали 
лидера сборной Дарью Домрачеву, 
которая не скрывала своей радости:

- Какое счастье возвращаться до-
мой с олимпийскими наградами! На 

пьедестале пережили шквал эмоций. 
Хотя медальная церемония показа-
лась невероятно короткой, не успели 
вдоволь накричаться и напрыгаться.

- Как отметили победу?
- Душевно! - улыбается Дарья. - По-

сидели с тренерами, вспомнили яр-
кие моменты гонки. Как будто зано-
во прожили эстафету. Так поболтали 
полчасика и пошли спать. Но уснуть 
смогла только под утро. Даже сегод-
ня, как вспомню последний огневой 
рубеж, аж мурашки по коже!

- Чем запомнилась Олимпиада?
- Необычной атмосферой Востока. 

Мы подружились с Пхенчханом. Каж-
дая Олимпиада - особенная. Даже по 
сравнению с Сочи радостные эмоции 
в четыре раза сильнее. Но только по-
тому, что победила наша команда!

- Вы же теперь самая титулован-
ная биатлонистка!

- Никогда не считала свои награды. 
И об этом «титуле» журналисты ска-
зали. Неожиданно и приятно. Нет, ко-
рона на голове не выросла (смеется).

Вопросы сыпались, как из рога изо-
билия, но Даша попросила побыстрее 
ее отпустить. Дома маму ждала полу-
торагодовалая лапочка-дочка:

- Соскучилась безумно! Ксюша 
впервые осталась на пару недель 
без мамы и папы. Но мы с мужем 
(прославленным биатлонистом Оле-
Эйнаром■Бьорндаленом. - Ред.) бы-
ли спокойны: с малышкой сидели 
мама и няня. Каждый день звонили 
по Скайпу. Привезла дочке целый 
чемодан сувениров. Она очень ждет 
нас и подарки.

Дарья Домрачева:

КОРОНА НА ГОЛОВЕ НЕ ВЫРОсЛА

евгения меДвеДева:

ЕщЕ НА МАРс сЛЕТАю!
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Эстафетную команду 
покорительниц 
Пхенчхана встречали 
в Минске хлебом-солью.

На самом 
деле 
российский 
триколор 
даже 
в Корее 
всегда был 
с Женей, 
спрятан под 
подкладкой 
олимпийской 
куртки.

ЭЛИТА

- В Пхенчхане ты 
покорила болельщи-
ков в образе толстов-
ской героини. Какой 
литературный персо-
наж планируешь во-
плотить на льду в  бу-
дущем?

- над конкретным 
образом мы пока не 
задумывались. Это 
процесс творческий. 

Должно прийти вдох-
новение, как это слу-
чилось с карениной. 
Читала роман, смо-
трела несколько экра-
низаций. особенно 
впечатлил последний 
фильм. мы похожи 
с  героиней чертами 
характера. и это вдох-
новило.

- Фигурное катание 

не зря называют ис-
кусством на льду?

- Да, постановка про-
граммы напоминает 
создание живописного 
полотна. только наши 
краски - это пластика 
тела, артистизм, эмо-
ции, которые ты выра-
жаешь.

- Знаю, что много 
читаешь. Кто люби-

мый литературный 
герой?

- так, чтобы кто-то 
один - такого нет. есть 
любимая книга - «мар-
сианин» Рея Бредбери. 
много раз читала, смо-
трела фильм - и каждый 
раз в полном восторге. 
Возможно, сделаем 
программу по «марси-
анским» мотивам…

«Характер у меня, как у анны карениной» В ОБРАЗЕ
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Москва.  Пенсионное 
удостоверение и деньги.

ТЕЛЕПРОГРАММА

- Как начисляют пен-
сию в Союзном госу-
дарстве, если у чело-
века трудовой стаж 
и в России, и в Беларуси?

- Договор между РФ и РБ 
о сотрудничестве в области 
соцобеспечения основан на 
пропорциональном принципе. 
Каждое государство назначает 
и выплачивает пенсию за пе-
риоды работы на его террито-
рии после 13 марта 1992 года. 
А за советский стаж - страна, 
где гражданин живет в мо-
мент назначения пенсии. Ме-
ханизм взаимодействия соц-
служб позволяет, не выезжая 
в соседнюю страну, получать 
пенсию по месту жительства. 
Вам суммируют российский 
и белорусский стаж, прокон-
вертируют деньги и помогут 
выбрать выгодный вариант вы-
плат. Либо по «пропорции», 
либо по гражданству. Послед-
ний способ предусматривает 
назначение пенсии по законам 
страны, гражданином которой 
человек является. Выбор нуж-
но подтвердить заявлением.

Куда обращаться:
 � В Беларуси - в управления 

по труду, занятости и социаль-
ной защите;

 � В России - в территориаль-
ные подразделения Пенсион-
ного фонда.

- Может ли белорус, 
временно живущий 
в Москве, оформить 
пенсию в Пенсионном 
фонде России?

- Нет. За оформлением вы-
плат нужно обратиться в бело-
русские органы соцзащиты. 
Там вам засчитают советский 
стаж (вне зависимости от того, 
на какой территории вы труди-
лись) до 13 марта 1992 года. 
А также сделают пропорцио-
нальный перерасчет, суммиро-
вав российский и белорусский 
стаж.

В органах ПФР вы сможете 
оформить пенсию, только имея 
российское гражданство или 
вид на жительство.

?

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.50 «Братская кухня» (12+)
07.30, 18.40 «ЕЛКИ-ПАЛКИ!..» (16+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 02.30 «Спорт с Кикнадзе» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.15, 05.00 «Новое PROчтение» (12+)
12.45, 00.15 «ПЕЧОРИН» (12+)
14.20, 03.40 «Рожденные побеждать» 

(12+)
14.45, 02.45 «Фабрика кино. 

Ленфильм. 1 часть» (12+)
15.15 «Минск - Москва» (12+)
15.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Черные реки. 
Добыть» (12+)

16.05, 04.05 «Воспоминания 
о подвиге» (12+)

18.15, 23.30 «Ученый совет» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Союзное 

государство на зимней 
Олимпиаде». Ток-шоу (12+)

22.00, 03.15 «Terra Incognita. 
Беларусь неизвестная. Бобры 
и вправду добры?» (12+)

23.15 «Стройка века. 
Государственный музей 
изобразительных искусств им. 
А.С. Пушкина и Национальный 
художественный музей 
Республики Беларусь» (12+)

01.50 «Легенды Несвижского замка» 
(12+)

06.00, 14.45, 23.15, 03.00 «Наши про 
нас. Ксения Овсяник» (12+)

06.15, 04.40 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40 «Я хочу это увидеть. Город 

Поставы» (12+)
08.05, 03.45 «Маэстро Анисимов» 

(12+)
09.00, 20.15, 02.15 «Фабрика 

кино. Центральная студия 
научно-популярных и учебных 
фильмов. 1 часть» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 15.00, 20.00, 02.00 «Ru/By» 

(12+)
11.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ»  (16+)
12.00, 18.00, 21.00, 00.00 

«Специальный репортаж. 
Загадка Золотомино» (12+)

12.15, 18.15, 03.15 «Наши люди. 
Александр Кот с семьей» (12+)

12.45 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ!» (12+)
15.15, 20.30 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
15.40 «Я хочу это увидеть. Город 

Поставы» (12+)
16.05 «Праздничный концерт в Цирке 

на Цветном» Фильм-концерт (12+)
17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ»  (16+)
18.40 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.00 «Я хочу это увидеть. Город 

Поставы» (12+)
22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
23.30 «Карта Родины» (12+)
00.55 «СВАДЕБНАЯ НОЧЬ» (12+)
02.30 «Ученый совет» (12+)

06.00 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
07.20, 16.10, 05.10 «Мультфильмы» 

(6+)
08.10 «Карта Родины» (12+)
08.40 «Дворцы Кремля»  (12+)
09.00 «Ru/By» (12+)
09.15 «Экспериментаторы» (6+)
09.30 «Щит Союза» (12+)
10.05 «Наши люди. Александр Кот 

с семьей» (12+)
10.30 «Ученый совет» (12+)
11.00, 20.30 «Фабрика кино. 

Центральная студия научно-
популярных и учебных 
фильмов. 1 часть» (12+)

11.15 «МАЙЯ» (16+)
17.00 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
17.30 «РАСПИСАНИЕ НА 

ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)
18.50 «Братская кухня» (12+)
19.30 «Карта Родины» (12+)
20.00 «Наши люди. Александр Кот 

с семьей» (12+)
20.45 «Щит Союза» (12+)
21.10 «МАЙЯ» (16+)
02.05 «Дворцы Кремля»  (12+)
02.25 «Ru/By» (12+)
02.35 «Экспериментаторы» (6+)
02.50 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
03.45 «Щит Союза» (12+)
04.15 «Минск - Москва» (12+)
04.40 «Наши люди. Александр Кот 

с семьей» (12+)

06.00 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
07.20, 16.10, 05.10 «Мультфильмы» 

(6+)
08.10 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
08.40 «Дворцы Кремля»  (12+)
09.00 «Фабрика кино. Центральная 

студия научно-популярных 
и учебных фильмов. 1 часть» 
(12+)

09.15 «Миллион вопросов о природе» 
(12+)

09.30, 19.30 «Минск - Москва» (12+)
10.05 «Карта Родины» (12+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.00 «Ru/By» (12+)
11.15 «МАЙЯ» (16+)
17.00, 04.40 «Щит Союза» (12+)
17.30 «СВАДЕБНАЯ НОЧЬ» (12+)
18.35 «Белорусский балет. История» 

(12+)
20.00, 03.45 «Беларусь. Главное» 

(12+)
20.45 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
21.10 «МАЙЯ» (16+)
02.05 «Дворцы Кремля»  (12+)
02.25 «Стройка века. Павильон 

«Республика Беларусь» 
и другие павильоны Выставки 
достижений народного 
хозяйства» (12+)

02.35 «Миллион вопросов о природе» 
(12+)

02.50 «Маэстро Анисимов» (12+)
04.25 «Фабрика кино. Центральная 

студия научно-популярных 
и учебных фильмов. 1 часть» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 22.00, 03.15 «Я хочу это 

увидеть. Город Лида» (12+)
08.05, 16.10, 03.45 «Отчаянный 

домохозяин. Креветки барбекю 
от Саймона Гленна» (12+)

08.25, 16.25, 04.05 «Михаил 
Любимов: чекист-оптимист» 
(12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Ростислав Янковский» 
(12+)

11.05, 17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 
(16+)

12.15, 18.15, 02.30 «Карта Родины» 
(12+)

12.45 «ЗОРКА ВЕНЕРА» (16+)
15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
15.55 «Фабрика кино. Центральная 

студия научно-популярных 
и учебных фильмов. 1 часть» 
(12+)

18.40 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+)
20.05 «Ученый совет» (12+)
20.30 «Щит Союза» (12+)
23.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
00.55 «КРУГЛЯНСКИЙ МОСТ» (12+)
02.15 «Фабрика кино. 

«Леннаучфильм» (12+)
04.55 «Наши люди. Александр Кот 

с семьей» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 12.15, 23.15 «Братская кухня» 
(12+)

07.00, 14.05, 00.15, 05.20 
«Мультфильмы» (6+)

07.40 «Я хочу это увидеть. Лидский 
район» (12+)

08.05, 16.10, 03.45 «Отчаянный 
домохозяин. Бурятский суп 
«Чингисхан»» (12+)

08.25, 16.25, 04.05 «Был ли Сталин 
врагом народа?» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 20.15, 04.40 «Наши про 

нас. Наталья Титенкова» (12+)
11.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» (16+)
12.55, 18.40 «ОЖОГ» (16+)
15.15 «Наши люди. Александр Кот 

с семьей» (12+)
15.40 «Я хочу это увидеть. Лидский 

район» (12+)
17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» (16+)
18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
19.45 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
20.30, 04.55 «Карта Родины» (12+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.00 «Я хочу это увидеть. Лидский 

район» (12+)
22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
00.55 «ЗОРКА ВЕНЕРА» (16+)
02.15 «Фабрика кино. История 

анимации» (12+)
03.15 «Я хочу это увидеть. Лидский 

район» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 «Я хочу 

это увидеть. Город Ивье» (12+)
08.05, 16.10, 03.45 «Отчаянный 

домохозяин. Кроличья печень» 
(12+)

08.25, 16.25, 04.05 «Российскому 
флоту быть!» (12+)

08.55, 17.00, 04.35 «Парламенты 
мира. Россия» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 20.15, 04.40 «Наши про 

нас. Владимир Голуб» (12+)
11.05, 17.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 

(16+)
12.15, 02.30 «Карта Родины» (12+)
12.45, 00.55 «И НИКТО ДРУГОЙ» 

(12+)
15.15, 23.30, 04.55 «Минск - Москва» 

(12+)
18.15 «Новое PROчтение» (12+)
18.40 «КРУГЛЯНСКИЙ МОСТ» (12+)
20.00 «Фабрика кино. Центральная 

студия научно-популярных 
и учебных фильмов. 1 часть» 
(12+)

20.30 «Наши люди. Александр Кот 
с семьей» (12+)

23.15 «Ru/By» (12+)
02.15 «Фабрика кино. Детское кино» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 22.00, 03.15 «Я хочу это 

увидеть. Город Гомель» (12+)
08.05, 03.45 «Отчаянный домохозяин. 

Бургер» (12+)
08.25, 04.05 «Поколение разлома: 

из прошлого в будущее» (12+)
08.55, 04.35 «Спецрепортаж. Нижне-

Свирский заповедник» (12+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 19.55, 04.40 «Наши про нас. 

Дарья Домрачева» (12+)
11.05 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» (16+)
12.15, 18.15, 02.30 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.45, 00.55 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» 

(12+)
14.45, 23.15 «Фабрика кино. 

Центральная студия научно-
популярных и учебных 
фильмов. 2 часть» (12+)

15.15 «Славянский базар» в Витебске 
2017. Торжественная 
церемония открытия XXVI 
Международного фестиваля. 
Концерт (12+)

18.40 «ЗОРКА ВЕНЕРА» (16+)
20.05 «Есть вопрос! Рынок труда 

в Союзном государстве: какие 
проблемы в трудоустройстве 
россиян в Беларуси 
и белорусов в России?» Ток-шоу 
(12+)

23.30 «Карта Родины» (12+)
02.15 «Фабрика кино. Летопись» (12+)
04.55 «Щит Союза» (12+)

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ «НАШ ЧЕЛОВЕК»  
ДМИТРИЙ КОЛДУН. ПЕВЕЦ 
РАССКАЖЕТ О ТОМ, КАК 
СКРОМНЫЙ ПАРЕНЬ ИЗ МИНСКА 
СУМЕЛ ЗАВОЕВАТЬ ЛЮБОВЬ 
ЗРИТЕЛЕЙ В БЕЛАРУСИ 
И РОССИИ, О ПОКОРЕНИИ 
«ФАБРИКИ ЗВЕЗД» И КАК 
УДАЛОСЬ ПОКАЗАТЬ ЛУЧШИЙ 
РЕЗУЛЬТАТ ЗА ВРЕМЯ УЧАСТИЯ 
БЕЛАРУСИ В «ЕВРОВИДЕНИИ».

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «НАШИ ЛЮДИ» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» В ПЯТНИЦУ, 

16 МАРТА, В 12.15.

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

12 марта 13 марта 14 марта 15 марта

8 марта 9 марта 10 марта 11 марта

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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5.  ВЕРНУТЬСЯ В ЛЕДНИКОВЫЙ ПЕРИОД
История первого экспоната Музея ледниковых валунов в поселке 

Радунь похожа на сказку «Репка», только вместо кошки с мышкой - бульдозер 
да экскаватор. Случайную находку строители три дня доставали из-под земли. 
Мучились не зря. Огромный камень украшают ритуальные надписи и рисунки. 
Видимо, в языческие времена он служил пращурам местом жертвоприношений. 
Оказалось, такие находки - привет из ледникового периода - в районе не ред-
кость. Вот и родилась в радуньской гимназии идея сделать музей под открытом 
небом из уникальных каменных экспонатов. Основа экспозиции - ландшафтная 
карта района в миниатюре. На нее ушло около 470 тонн песка и пятнадцать 
гигантских валунов, которые притащил сюда ледник десять тысяч лет назад.
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3. НАЙТИ ДУГУ СТРУВЕ
Хотите устроить географический квест? Отправляй-

тесь на поиски Дуги Струве (по фамилии известного российско-
го астронома). Это система точек от Норвежского до Черного 
моря, которые полторы сотни лет назад русские геодезисты 
обозначили пирамидами валунов и обелисками. С их помощью 
вычислили размеры и форму Земли.

На территории Беларуси - 31 пункт Дуги Струве. Пять из 
них в списке Всемирного наследия  ЮНЕСКО. Сегодня поиски 
уцелевших точек - интересное приключение. Например, найти 
вороновский пункт Довкни в окрестностях деревни Шнуровичи 
не так-то просто. Нужно проехать 22 километра по дороге Тро-

кели - Геранены. Свернуть 
в сосняк и пройти около 
25 метров. Искомый объ-
ект - небольшой валун. Не-
которые утверждают, что 
здесь особая энергетика, 
пересекаются силовые 
линии электромагнитных 
полей. Можно подпитаться 
энергией космоса.

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
  ●● От Москвы до Воронова - 885 кило-

метров, 10 часов - на авто. От Минска - 
180 километров, 2,5 часа пути.

  ●● Добраться до города можно через 
Минск. Оттуда на поезде до Лиды за 3,5 
часа. Стоимость - от 820 рублей. Затем 
на автобусе или маршрутке до Воро-
нова - 30 минут, 100 рублей - и вы там.

  ●● Номер в гостинице - от 1,2 тысячи 
рублей.

Подготовила Алена ПРОКИНА.
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в полтора метра сложены из крупных кирпичей-
«пальчаток», а фундамент - из камней.
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2. ПОСИДЕТЬ НА КАМНЕ ЛЮБВИ
В деревне Больтеники 

сохранился красивый усадебный 
дом рода Путткамеров. Коло-
ритное место отлично вписалось 
в популярный российский сериал 
о провидице Ванге, превратив-
шись в сербский приют времен 
Первой мировой войны. Некоторое 
время назад в местной роще дни 
и ночи напролет проводили уфо-
логи. Изучали полутораметровый 
валун. Думали, что метеорит. Ока-
залось, обычный гранит, но с лю-
бопытной историей любви друга 
Пушкина Адама Мицкевича и его 
музы Марыли Верещак.

Девушка была помолвлена с 
владельцем усадьбы Вавжинцем 
Путткамером, но любила поэта, 
который часто приезжал погостить. 
Тайные свидания в графском пар-
ке длились недолго. В один пре-
красный вечер девушка не пришла, 
а вскоре вышла замуж. По легенде, 
поэт в отчаянии высек в граните 
крест. С тех пор к «камню Миц-
кевича» не зарастает народная 
тропа. Каждый стремится сделать 
фото у знаменитого валуна любви.

1. ШТУРМОВАТЬ 
ДОМ-КРЕПОСТЬ

Всего в четырех километрах от литовской границы в Гайтюнишках - 
единственный в Беларуси дом-крепость. Королевский архитектор Петр 
Нонхарт и голландский инженер-фортификатор ван Доден в начале XVII 
века по заказу местного магната возвели необычную усадьбу. Не то дом, 
не то крепость. Мини-замок действительно вышел крепким орешком и во 
время Северной войны оказался не по зубам шведам. Белоснежный, 
в окружении величественных дубов и сосен, украшенный мозаикой, с флю-
гером на центральной башне, бойницами и фамильным гербом. Попасть 
внутрь сложно: сегодня это территория психиатрической лечебницы. А вот 
прогулка по окрестностям будет занимательной. Шикарный некогда парк, 
огромный пруд, остатки рукотворной гидросистемы и руины кальвинист-
ской каплицы-усыпальницы.

4. ПОКЛОНИТЬСЯ НЕОПАЛИМОЙ ИКОНЕ
В самом райцентре достопримечательностей 

не так много, зато в округе много интересного. Один из 
самых «польских» районов Беларуси - кладезь для лю-
бителей архитектурного туризма. Классицизм, барокко, 
неоготика, модерн... А количество костелов на квадрат-
ный километр выше, чем где-то еще в стране. Причем 
один краше другого. Для возведения 30-40-метровых 
каменных строений ставили леса такой же высоты. По 
специальным настилам из досок на лошадях возили 
на верхотуру кирпичи и раствор. А чтобы животные не 
пугались, завязывали им глаза.

Самым чудесным считается костел в деревне Троке-
ли. Построенный в XVI веке деревянный храм не раз 
горел, разрушался войнами, но всегда восставал, как 
Феникс из пепла. Главная его реликвия - чудо творная 
икона Матери Божией Трокельской. Она непостижимым 
образом пережила все бои, пожары и гонения на рели-
гию. Говорят, после первого пожара ее нашел слепой 
прихожанин - прикоснулся к образу и прозрел. И сколь-
ко с тех пор больных она чудесным образом вылечила, 
одному Богу известно.w
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ВОРОНОВО

Пять лет назад в Больтениках снимали сериал 
«Вангелия». Усадьба графов Путткамеров 
на время стала школой для слепых.
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Такими знаками обозначают Такими знаками обозначают 
сохранившиеся пункты Дуги сохранившиеся пункты Дуги 
Струве. Скоро подобный должен Струве. Скоро подобный должен 
появиться и в Вороновском районе.появиться и в Вороновском районе.


